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A la hora de hablar de dinero, de negocios, 

de atenciones familiares, venga a vernos. 

Porque somos manchegos. Hablamos e mismo 

idioma. 

OFICINAS EN:CIUDAD REAL, MANZANARES, PUERTOLLANO, 

SOCUELLAMOS, rOMELLOSO y VALDEPEÑAS 
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Sanear las cooperativas agrícolas 

C oo p e rativas como 
Da imiel, Tomelloso, Socué
liamos, Manzanares, etc., 
son de capital importancia 
para la vida económica de las 
poblac iones en las que se 
asientan . 

De ahí que en estos 
momentos tengamos que 
hacernos una serie de refle 
xiones importantes y funda 
mentales, si no queremos 
vernos abocados a una situa
ción crítica a nivel econó
mico, y de difícil salida . 

Hasta el momento dos fac
tores han jugado negativa
mente en el desarrollo del 
cooperativismo : por una 
parte, una posible ausencia 
en la transparencia adminis 
trativa; y por otra, una demo
cracia interna poco ágil Ello 
ha supuesto desencanto Y a 

veces desesperación en el 
agricultor que, aún así, no es
tá en contra del sistema de 
cooperat ivas: como lo de
muestra el que del65 por 100 
al 70por 100dependadeeste 
modelo para introducir sus 
productos en el mercado. 
Pero además de estos facto
res, las cooperativas sufren 
una carga hipotecaria como 
consecuencia de los créditos 
concedidos por entidades 
privadas. Estos no gozan de 
los beneficios que actual
mente concede el Estado y 
que producen una zozobra 
continua en las economías 
de los cooperativistas. Los 
cuales necesitan ir a crédi-

tos personales al percibir 
precios bajos corno conse
cuencia de la!' hipotecas. La 
conclusión es un aumento 

de la descapitalización del 
campo. 

Por lo tanto, se impone: 
una clarificación de cuentas 
inmediatas, que permita la 
opción a créditos estatales, 
con más bajo interés,y que 
lleven un desahogo real a las 
cooperativas. Una moderni 
zación general, tanto admi
nistrativa como técnica que 
haga cada vez más competi 
t ivos los productos a la vez 
que los introduce de una 
forma eficaz en el mercado. Y 
en un segundo grado conse
guir el proceso de transfor
maclon de cualquier 
producto a nivel general. De 
esta forma se eliminan vanas 
especulaciones y por consi
guiente tendrá una repercu
sión más p::>sitiva en las 
cantidades que deba pércibir 
el agricultor. 

Prelldent frane seo 
Ja Mari n d Burgo 
v S marro 

Dlr Clor anuel M Ol 

o o 
Imprime 

n en 
I o , 

D l e R 243 '982 
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• EL FESTIVAL DE TEATRO 
DE ALMAGRO A T.V.E. 

El M inisterio de Cultura, la dirección 
del Fest ival de Teatro de Almagro y 
Televisión Espai'lola podrlan suscribir 
un acuerdo para el pase por la 
pequei'la pantalla de las obras esceni
f icadas en el Corral de Comedias, el 
claustro de los Dominicos y la Iglesia 
de San Agustln correspondientes a la 
VIII edición de esta muestra interna 
cional a celebrar en '985. 

Según el director del Fest ivallnter 
nacional de Teatro Clásico de Alma 
gro. César Oliva, estas negociaciones 
se han mantenido con anterioridad sin 
resultados pos i t ivos hasta el 
momento. 

En la edición del certamen corres
pondiente a , 984, las obras escen ifi 
cadas han sido grabadas en video para 
su posterior pase privado e inclusión 
dentro de los coloquios teatra les que, 
sobre el Fest ival , se han real izado. 

De prosperar esta iniciat iva , el Fes
tival recibirla un apoyo importante por 
parte de Televisión Espai'lola,exten
diendo su audición y cobertura, 
ampliándose el número de espectado
res y la difus ión del mismo. 

• LOS MEDICOS 
N O QUIEREN FICHAR 

La instalación de relojes electróni
cos en la Res idencia Sanitar ia " Virgen 
de Alarcos" de la Segur idad Social. 
para el control de la jornada laboral de 
sus trabajadores, no ha sido acogida 
con entusiasmo por el personal facu l
tativo de la clfn ica . 

Los médicos de la Residencia Sani
taria se han opuesto al funciona 
miento ind iscr im inado de estos 
controles electrónicos aduciendo pro
blemas horarios. Los mencionados 
relojes se encuntran ya instalados. asl 
como sus compart imentos para 
fichas . 

El hecho de " fichar" era conside 
rado por los responsables nacionales 

L-....-E_ M_ P_ E_ Z _A_~ 
de la Seguridad Social como uno de 
los princ ipales objetivos de la reforma 
sanitaria, entendiendo que el gasto 
que orig inaba la instalac i6n de 
estos art ilugios electrónicos se com
pensarla con una elevación de la pro
duct ividad dentro de ambulatorios y 
clínicas, y con ello se mejoraría la cali
dad de la asistencia. 

Por otro lado, este sistema electró
nico de control del horario laboral ha 
sido mtroducido en el Hospital Provin
cial y el Hospital PsiqUlatrico 

• " El PREGONERO 
MANCHEGO" 

Un grupo de muchachos de Arga 
masilla y Puerto llano han puesto en 
los buzones de muchos hogares man
chegos un periódico-guía del anun 
ciante que, bajo el titular de cabecera, 
" El Pregonero manchego" ofrece una 
variada gama de f irmas comerciales 
de la provincia, anuncIos varios, pro
gramas de televis ión y hasta pasa 
tiempos. 

La idea, aunque adolece de falta de 
medios. parece cuando menos arries 
gada y lo que pretende ser gula
public itar ia provincial se queda en 
cuatro páginas en blanco y negro con 
anuncios variados y una serie de 
intenc iones comerciales que no van 
más allá . 

No obstante, el número de anun 
cia ntes de Puertollano y comarca y 
Ciudad Real es importante y la inicia
tiva pudiera cuaja r. con lo que dispon 
drlamos de una gula or ientativa de 
anunciantes de Ciudad Rea l provincia. 

• RECLUSOS 
ULTRADERECHISTAS 

Los reclusos ultraderech istas que 
permaneclan en la prisión provincial 
de Ciudad Real han sido trasladados 
definit ivamente a otros centros del 
Estado Espai'lol , entre los que se 
encuentran Cartagena y A lcalá . 

Según nuestras not icias, tanto los 
presos juzgados por el denominado 
" caso Atocha ", como los condenados 
por otros delitos polft icos en los que se 
pudo comprobar alguna connotación 
ultraconservadora, no se encuentran 
ya en la pr isión provincial. 

Como se recordará , algunos inte 
grantes de estos colect ivos de presos 
de ideologla fascista o ultraderech ista 
protagonizaron violentos sucesos en 
la prisión provincial durante su estan-

cia , haciendo de la vida diaria de la 
prisión, una situación excepciona l. 

Por otro lado. José Fernández Cerra 
y Carlos García Jul iá, condenados a 
'93 ai'los cada uno por la matanza de 
Atocha , como autores de un asesinato 
consumado de cuatro personas votros 
asesinatos frustrados de otras cuatro, 
han recibido la autorización del juez de 
vigilanc ia para disfrutar de ciertos per 
m isos ocasionales . Esta úl t ima 
medida ha causado estupor en medios 
pollt icos. 

• RADIO LIBRE EN 
CIUDAD REAL 

Sin prisas pero sin pausas, ungrupo 
de aficionados independientes están 
gestionando la instalación en Ciudad 
Real capital la que será en el futuro la 
primera Radio libre de la provincia. 
Hasta el momento se trabaja en la 
creación del equipo cons iguiente y se 
mantienen contactos para comenzar a 
emitir en los próximos meses. Esta ini
ciativa, de conf irmarse en todos sus 
términos, vendrla a sumarse a las ya 
existentes en nuestra región y concre 
tamente en A lbacete y Cuenca , 
donde desde hace t iempo existen 
Radios de estas caracterlsticas. 

Hasta el momento existen Radios 
libres en numerosos puntos de la geo
graffa espai'lola . Unas30ó40entotal. 
distribu idas por todas las reg iones y 
especialmente en Madrid (Onda 
Verde), Valencia (Radio Klara), Ba rce
lona (La Veu Impertinent y Rad io 
Agora). Má laga, Oviedo, Murcia , y 
Valladolid. A lgunas de ellas como 
Radio Klara de Valenc ia y Onda Verde 
de Madrid han sido clausuradas por la 
Administración por ser consideradas 
" piratas ", es decir, no tener asignadas 
las frecuencias oportunas. Otro tanto 
ha sucedido a otras inicia tivas como 
las de Bilbao (Radio Txomin Barullo) o 
Radio Basura de A lsasua. 

Los promotores de Radios libres, 
const itu idos en Coordinadora manif i
estan no ser piratas ("No llevamos 
parche en un ojo, ni tenemos barco. 
Además nuestros teléfonos y direccio
nes, los conoce todo el mundo"), y 
piden libertad de instalación yasigna 
ción libre de frecuencia , de acuerdo 
con las libertades garant i~adas en la 
Constitución. 

Por lo demás, dichas Radios tienen 
un acusado sentido marginal, no emi
ten publicidad y se ocupan de cuestio-.. 
nes populares y locales. 
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CARTAS AL DIRECTOR 
Revista "Mancha" 
Ciudad Real 

• ¿VAMOS A TRABAJAR , 
O SEGUIMOS IGUAU 

Esa es una de las preguntas que a 
menudo nos hacemos los jOvenes de 
este pueblo. Un pueblo con 5.000 
habitantes, cabecera de los pueblos de 
los montes y situado a 30 km . de la 
capital. 

Vamos a conseguir esa esperada ya 
hace tiempo, puesta a punto del pol i 
deportivo municipal, o esa Casa de 
Cultura que pueblos con menos pobla 
ción y menos importancia ya hacen 
uso de estas instalaciones. 

Todo se queda en proyectos inútiles. 
hechos por esos señores para ganar 
ciertos cargos dentro del gobierno de 
este pueblo de " pena " . 

Nosotros los jóvenes, dentro de 
nuestras pos ibilidades intentamos 
ayudarles , ofreciéndoles nuestro 
apoyo, nuestras ideas, etc; estas 
ideas no son aprovechadas y vemos 
que nuestra cultura decae, que la 
gente sólo busca el mérito propio. Así, 
pues, las personas afectadas somos 
nosotros, que por falta de estos 
medios nos convertimos, sin quererlo, 
en robots con un determinado pro
grama que seguimos fielmente y 
engañados igualmente que otras 
muchas personas, que se creen que 
son alguien y en la real idad no son 
nadie. 

Por eso,.desde aquí, aunque intento 
o he intentado motivar, con algún 
beneficio, a esos señores, qUE: en sus 
tertulias rutinarias hacen grandes 
dotes de voz. creo que vale más que 
sepan poner oido y escuchar nuestras 
ideas, para que "COLABORANDO" 
podamos sacar a este pueblo de esa 
pena (aunque ya vamos saliendo) y 
~eíar de ser los típicos robots, y así 
podamos practicar nuestro deporte 

MANCHA 

favor ito. o en el magnífico salón de 
charlas, en nuestras futuras conver 
saciones. podamos saber hablar y lo 
más importante saber escucharnos. 

As f, pues. pongámonos en marcha 
con un rumbo que venga dado por 
las circunstancias de los hechos ven i
deros 

An ibal de la Beldad Caro 

• DESASTRES 
URBAN I ST I COS : 
ACTUAR , YA 

Est imado director: 

Leo con interés el artículo titulado 
" Los Girasoles, la gota que colmó el 
vaso" aparecido en el número sexto de 
esa revista y no tengo por menos que 
asombrarme ante todo lo expuesto en 
él. En general tengo que coincidir con 
lo que se dice en el citado texto y con
cluir con ustedes en que esta ciudad 
de nuestros pecados sufre uno de los 
más escandalosos desastres, desde el 
punto de vista urbaníst ico, que imagi
narse pueda . 

La carencia de un planeam iento 
adecuado que evite estas situaciones, 
es algo que está en boca de cualquier 
ciudadano que se precie . Pero el 
tiempo y las administraciones mun ici
pales pasan sin que calles y plazas 
experimenten una variación en Sil 
fisonomía urbana que devuelva la 
racionalidad perdida a este desagui 
sado. Permítame decirle que tengo la 
sensación de que esta ciudad crece 
anárquicamente, sin rigor . Las barria 
das nuevas son diseñadas según 
modelos de otros tiempos y sus equi
pamientos llegan mucho después de 

consum ados sus asentam ientos. 
Existen, de otro lado, partes de la 
capital que no se corresponden unas 
con otras , arquitectónica ment e 
hablando. Las principales plazas se 
han quedado ridículamente pequeñas 
para el futuro y la polít ica seguida de 
" construir y constru ir" no se ha 
correspondido con un respeto ade
cuado del entorno 

El conjunto de todas estas medidas, 
mal adoptadas desde mi punto de 
vista, no es otro que aquél que ha pro
piciado el crecimiento de una ciudad 
sin personalidad urbana y entera 
mente dejada de la mano de los plani 
ficadores . Los ejemplos que ustedes 
aportan en ese reportaje podrían mul 
tiplicarse por mil : Un centro urbano de 
casas derruídas o en ruinas; una plaza 
Mayor desasistida de cuidados y 
adaptación a su entorno. que mueve 
los más diversos comentarios de 
nuestros visitantes; la pérdida de per
sonalidad propia de los más antígüos 
barríos, etc. 

No es extraño, pues, que aquéllo 
que señalan en el mencionado repor
taje, haya sido también denunc iado 
por el Coleg io Oficial de Arquitectos y 
la propia Televisión Española, que 
recientemente ha dedicado un espa 
cio a este tema dentro del programa 
" Usted pregunta" . 

Es incomprensible que ést o 
suceda y las medidas que se adopten 
para evitarlo o, mejor, corregirlo _ya 
que el proceso posee una historia 
demasiado extensa..,ni se prodiguen, 
ni tan siquiera siguiéran una voluntad 
de cambio en tal sentido. 

Sin otra cosa que decirles. se des
pide afectuosamente: 

Ricardo Callejas 
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Tendente a conseguir 
una administración pública 
rápida, eficaz y transparente 

E. evidente que en une aocieded en imp.· 
r.ble .aceled. h.cie ,. tecnololll. y lo. nue
vo • • v.nce., no c.be, .0 pene de perder el 
tren del m.fI.n., d.r ,. e.p.ld •• une cienci., 
que como ,. Inform'tic . . .. impone en lo. 
queh.cere. t'cnico. d. nue.tro ce.i tr.n.· 
currido .illloXX. Por ello l. Diputeción. en.u 
de .. o de preat.r un mejor .. .vicio. l. pro· 
vinci. de Ciud.d Rul. h. .dopado el 
.cuerdo de impl.nt.r un Centro d. Proceao 
de D.to. con el que .e pien •• mec.nizer 
todo. lo. negoci.do. como aon: conabili· 
d.d pre.upue.t.ri.. nómln... t.... en 
lIener.l. c.nao. Y pi. ne. provinci.le • . IIIU.I· 
mente .. mecenizer'n .u. ho.pitele.; edmi· 
.ión. f.rm.cl., f.ctur.ción. hi.tori .. 
cllnic ... . tc. y por último .e tender' • un. 
col.bor.ción con lo. Municipio. de ,. pro· 
vinci • • que .e inici.r' un. vez que el pi. n 
inform'tico de le Diputación e.t' en 
m.rch • . 

El Centro de Proceso de Datos de la Excma 
Diputación de Ciudad Real se crea con el obJe· 
tivo de responder a dos necesidades funda· 
mentales: 

al Disponer de una información a todos los 
niveles que sea rápida y eficaz. Dada la como 
plejidad y amplitud de las act ividades de la 
Diputación. exige que en la tomadedeciSlones 
de los Organos de Gobierno se valoren toda 
una serie de circunstancias y condicionantes 
que sólo una información puntual y precIsa 
puede facil itar. 

bl La administración pública al servicio del 
ciudaddno ha de ser ráp ida. eficaz. transpa· 
rente y barata. y la Informática es pieza funda· 
mental en la consecución de estos objetivos. 

El C.P.D. se crea como un servicio adminis· 
trativo de la Diputación con la sIguiente 
estructura: 

Jefe de proceso de datos' un ana lista.
Personal adscrito: uno a tres programadores. 
uno a cuatro operadores 

Como objetivos más inmediatos el C.P.D. se 
propone la mecanizaCIón de los siguientes 
servicios: ContabIl idad presupuestaria.
Contabilidad no presupuestaria.- Personal: 
nóminas. f ichero de personal, control de 
persona /. - Se c retarla . - Planes 
provinciales.- Hospitales y Hogares. 

En cuanto a los tiempos de aplicación se 
refiere. el f ichero general de personal y el 
regIstro de personal tendrán un t iempo 
máximo de apl icaCIÓn de se is meses. La apli· 
cación para crear el archivo general adminis· 
trat ivo quedará como objet ivo a más largo 
plazo (a partir del primer a 110). El control gene· 
ral de nóminas será unaaplicacióndecarácter 
inmediato. con un tiempo máximo de apl ica · 
clÓn de tres meses. La aplicación de control de 
caja y bancos se Implantará como t iempo 
máXImo en seIs meses 

La ap licación de control presupuestario y 
contable tendrá tratamiento de prioridad y 
dada la posiblecomple¡idad. el tiempo máximo 
de ejecución será de nueve meses. Las apl ica · 
ciones de control de inversiones. control de 
planes provinciales y control de otros servi· 
CIOS. se desarrollarán a lo largo del primer allo 
de funCIonamiento del C.P.D .. tendrá como 
fecha máxIma de Implantación doce meses. 

El control de hospitales se desarrollará en 
tres fases al Reglstrodepresenciaycontrol de 
farmacia. implantación en tres meses.- bl 
Facturación y gastos e ingresos. implantación 
en seIs meses - c)Almacén y otras apl icacio· 
nes. se desarrollarán e implantarán en doce 
meses. 

Colaboración a Municipios. 

Se ha informado a todos los Municipiosde la 
prOVincia de la implantación y puesta en fun · 
cionamiento del C.P.D. de la DiputaCIón con el 
fin de conocer qué Ayuntamientos desean 
utilizarlo. dado que la pollt ica de la Diputación 
es. además de agilizar su propio mecanismo 
interno. poner este ordenador al servicio de los 
Ayuntamientos. EISO % de dichos Municipios 
ha contestado en el sent ido de que le interesan 
los servicios ofrecidos. y un 70% desea cobrar 
las tasas municipales a través de los mencio· 
nados serVIcios. De otro lado el ordenador 
tendrá una benefICIosa inCIdencia en la actua· 
lizaclón del catastro. ya que supondrá pasar 
de una recaudación de 1.700a2.500millones 
de pesetas. y las tasas experimentarán un 
incremento de 2.500 a 2.700 millones de 
pesetas. 

Igualmente la ut ilización de C.P.D .• facili· 
tará la actualización de precios tanto de f incas 
urbanas como rústicas. con el cons iguiente 
beneficio que deellosedenve para los Munlci· 
pios. 

Dicha colaboración a Municipios se iniciará 
una vez que el plan informátICO de la D,puta· 
ción esté en marcha. con lo que su iniciac ión . 
no será antes de nueve meses. 

Conforme a la primera cláusula del 
pl iego de condiciones económ ico
administrat ivas del concurso. con fecha 
31 ·5-84. convocado por la Excma. Diputa· 
clón Provincial de Ciudad Real. para la 
adquiSición. alquiler simple o alqui ler con 
opción a compra. asl como la instalación 
del equipo de un Centro de Proceso de 
Datos para la citada corporación provin
cial. se estipulaba que las caracterlst icas 
principales del mencionado Equipode Pro, 
ceso de Datos. serian: 

Unidad Central de Proceso. 512 KB en 
memoria princípal.-Dosdiscos. Unofijoy 
otro movible con capacidad de 250 MB.
Una cintade 800/ 1600 BPI.-Cinco pues
tos de trabajo interactivos.- Tres 
impresoras.una de 600 IPM y dos de 300 
CPS.- Especificación en la propuesta de 
la distancia máxima de conexión a panta· 
lIas e impresoras remotas sin intervención 
de lineas telefónicas.- El sistema opera· 
tivo deberla tener la posibilidad de sopor· 
tardos lenguajes de programación. unode 
los cuales deberla ser necesariamente 
COBOL.- Gestión de ficheros en t iempo 
real. 

Tras el asesoramiento y ces ión de los 
programas fuentes por parte de la Exce· 
lent lslma Diputación Provincial de Alba· 
cete cuyo equ i po humano ced ió 
desinteresadamente los programas 
fuente de todas las aplicaciones realizadas 
alll. tanto de Diputación como de Ayunta
mientos. con el consiguiente ahorro de 
tiempo y dinero en la implantación de las 
apl icaciones. y la realización del informe 
técnico con el resumen de toda la informa
ción conten ida en las once ofertas envia· 
das. se produjo la toma de decisiones en 
orden a: 

Argume;lIos técn icos basados en: Apl i
cacIones de un equipo IEM.- Ampl iabili· 
dad del sistema.- Ultima tecnologla. 

Aplicac iones de un equipo de IBM: Dado 
que los programas a ut ilizar son de un IBM 
4331 . se debe buscar un equipo de total 
compatibilidad con él. 

Ampliabilidad del sistema: Sedebepen
sar en un equipo que tenga las máximas 
posibilidades de crec imiento. 

Ult imatecnolog la: Si bien es verdadque 
la tecnolog la en los ordenadores es muy 
cambiante. hay que ir siempre en la van· 
guardia. 

Real izado un estudio riguroso sobre los 
anteriores argumentos y su aplicación. la 
elección ha reca ido sobre la propuesta de 
un equ ipo marca NIXDORF modelo 
8.890/ 10. que consta de un MB de memo· 
ria principal y está dotado de la siguiente 
perifena ' 

Impresora rápida de 600 I.p.m.- Impre· 
sora lenta de 300 I.p.m .. - Unidades de 
almacenamiento masivo: de 3x 129 MB.
Unidad de cinta.- Consola del sistema y 
varios puestos de trabajo. 

Es un equipo preparado especialmente 
para la Gestión. tanto en modo BATCH 
como en modo INTERACTIVO. Su sistema 
operat ivo soporta ' base de datos (NDBI. 
gestión de memoria virtual (VSAN). comu· 
nicaciones(TCP). tratamiento de texto. etc. 
La compall la constructora se responsabi · 
liza en cuanto a la implantación de las 
aplicaciones " in situ " . 

Otras caracterlst lcas son: Configura
ción mlnlma IBM ymáxima 5MB.- Direc· 
tamente conectables hasta 144 
terminales (local y remoto).- Almacena· 
miento masivo en disco 15.240 M8 
(máximo).- Es un equlpode moderna pre· 
sentación en el mercado. de 32 BITS 
microprogramado (más veloc idades de 
transferencia) y que está fabricado con las 
últimas técn icas en circuiterla electrónica 
(circuitos VLSI). 
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Producimos la cuarta parte 
_d_8_I_v_i_"_o_e_s ...... p_a_ñ_o_I. ___ M• rt .. Mug. 

La vendimia ha tenido eate afio 
caracterr.tica. e.pecia le! en 
nue.tra provincia. la anunciada 
cOl8cha del .iglo no ha .ido tal y 
en algun .. zona. de amplia trad i
ción vitivinrcola ha .ufrido una 
merma con re.pecto a 1 .983, afio 
no e.pecialmente .ignificativo en 
Cuanto a recogida. La uva ha 
entrado con mayor grado en 
cooperativa. y bodega • . lo. pre
cio. 18 han .ituado alrededor de 
lo. Indice. que la. primera. 
impresione. indicaban . Por lo 
demj., la mecanización ha conti
nuado .u curIO acelerado y .e ha 
iniciado una nueva polltica en 
diveru. comarca. de adelantar la 
cOl8cha para obtener vino joven. 

La. cooperativas continóan aca
parando la mayor parte del fruto, 
ha.ta el punto de dejar pequeflo 
e.e 80 por 100 de perrodos ante
riore • . 

Pero la vendimia no es 6nica
mente una recopilación de dato. 
de producción, per.pectivas de 
comercialización, precio., cam
pafia. reguladora. . Cada afio, 
alrededor de la mi.ma .urgen 
mile. de hecho. notificeble. que 
"Mancha" ha querido abordar a 
trav4'- de diver ... faceta •. Una de 
ella. e. el tema laboral, centrado 
en la firma del convenio del 
campo que ha afectado a mile. de 
trabajadore., .upue.to la paz 
IOcial en un .ector que .e encuan-

tra en crisis y respetado el nivel 
adqui.itivo de trabajadores fijo. y 
eventuales. Otro .. pecto es la 
modernización, la indu.trializa
ción, iniciativas que han originado 
la creación de una planta de 
reconversión de re.iduo. en la 
ciudad de Tomello.o, capital del 
vino. Una planta que acabar' con 
el problema de las vinaza. y dela. 
emanaciones de gase. en lalocali
dad que ya habran coatado m" de 
un susto y alguna explo.ión . 

Junto a esto, la in.talación de 
un albergue de vendimiadore. en 
Tomello.o que sirva de punto de 
encuentro para trabajadores dela 
Mancha y de fuera y refuerce la 
labor a.i.tencial y .ocial I8guida 
en nue.tro par. para con lo. ven
dimiadore. . Por último, "Man
cha" ha abordado, como caso 
significativo, la .ituación finan
ciera de una de la. mayo re. y m', 
importante. cooperativa. provin
ciale., "La Oaimielefla". Una 
cooperativa que .e encuentra 
hipotecada en parte y .obrela que 
pe.an I8ria. duda •• obre .u ge.
tión. 

Todo ello, todo. e.to. a.pecto. 
relacionado. con ell8ctor vitivinr
cola y la vendimia, pueden dar una 
panor'mica lIuatrada de cómo 18 

.uceden lo. acontecimiento. en 
un I8ctor provincial tan impor
tante para nuestra economla y 
que ha .ido y I8r' objeto de e.pe
cial atención por nuestra revi.ta . 

MANCHA 
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Aunque estaba anunciada una 
cosecha abundante de uva para este 
afio, la ¡::-oducción ha sido normal res
pecto a la cosecha del al'lo anterior, 
con un ligero incremento - alrededor 
de un diez por ciento- en algunas 
zonas, precisamente las que se vieron 
afectadas por pedriscos y heladas en 
1983. 

Las razones argumentadas en el 
anuncio de este " cosechón " han sido 
la$ lluvias y la templanza del clima, 
pero éstos lo único que han favorecido 
ha sido el excesivo crecimiento de las 
hojas de las cepas, impidiendo, en 
cierto modo, el crecimiento normal de 
los racimos de uvas al no llegarles el 
sol abundantemente. 

Ante esta situación de normalidad 
en la cosecha, la tendencia general ha 
sido el alza, con precios situados en 
torno a 0,92-0,95 pesetas por grado 
para la uva blanca y 1 ,10- 1,15 pesetas 
para la tinta en la zona con denomina 
ción de origen " Mancha", y de 1,05-
1,10 pesetas grado la blanca, y de 
1,25-1,50 pesetas la tinta, en la de 
Valdepel'\as. La provincia de Ciudad 
Real tiene alrededor de 1.200 millo
nes de kilos de uva, por lo que en un 
cálculo rápido, el valor de la cosecha 
de este ai'lo va a suponer unos ingre
sos situados entre 14 000 Y 15.000 
millones de ·pesetas. 

Como dato caracterlstico de la ven 
dimia de este ai'lo, hay que sei'lalar su 
adelanto de algunas semanas eh cier
tas zonas de la provincia, debido a un 
cambio de gustos en los consumidores 
de vino. Ultimamente, la demanda en 
el mercado del vino viene orientén
dose hacia los vinos jóvenes, frescos y 
ligeramente afrutados; para la elabo
ración de estos caldos es necesario 
recolectar el fruto aún sin madurar, 
con el fin de conseguir esa acidez 
caracterlstica de los vinos jóvenes. 
similares al "vinho verde" portugués y 
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. a algunos caldos gallegos. Aunque la 
idea es buena, fallan las redes de 
comercialización; según Pedro Men
chero. presidente de la Cámara Agra 
ria Provincial, " el al'lo pasado. la 
Cooperativa Santiago Apóstol de 
Moral de Calatrava hizo fuertes inver
siones y sacó un vino joven tia gran 
calidad, que al f inal tuvo que vender al 
SENPA para hacer alcohol. Pero de 
todas maneras. este cambio en la ela
boración de vinos no es signif icativo, 
pues supone un porcentaje muy bajo 
-un 2 ó 3 % del total de la ca mpal'\a~ 

Los excedentes de vino, 
un negocio rulnoao p.r. ,. 
Administración. 

En Ciudad Real se produce la cuarta 
parte de la uva o vino que se produce 
en Espana. Según Pedro Mencharo. 
"el problema que existe ahora en el 
vino es que se produce por término 
medio un treinta e incluso hasta un 
cincuenta por ciento más de lo que se 
consume. La consecuencia de esto, es 
que, como todo mercado, cuando la 
oferta es mayor que la demanda. los 
precios se vienen abajo y entonces 
interviene la Administración, porque 
se trata de un sector que agrupa apro
ximadamente a dos millones de perso
nas, con una repercusión social 
grande y no puede dejar que los pre
cios se hundan¡ en la CEE están 
mucho más protegidos que en Espafla, 
pero, por otro lado, el problema que 
hay es que ese sostenimiento de esa 
producción excedentaria le cuesta al 
Estado espatlol del orden de los quince 
mil millonesdepesetaa,qu8sepierden. 
La razÓn de esta gran pérdida econó
mica es que ese excedente de vi no que 
no se beben los espaf'loles y que no 
somos capaces de exportar, lo t ienen 
que transformar en alcohol. Un l itro de 
alcohol vrnico le cuesta a la Adminis-

t raclón alrededor de 180 petet.. y 
en los mercados internacionales ese 
alcohol se cotiza a 20, lo que supone 
una ru ina completa. La solución más 
lógica es adecuar la oferta a la 
demanda, pero como esto no es un 
cultivo de un a 1'\0, sino que una cepa 
dura treinta o cuarenta anos, no es 
fácil cambiar la mentalidad de la 
gente. Algunos proponen soluciones 
drásticas como tirar el mosto o la uva; 
otros. la concesión de más ayudas: Si 
el Gobierno pierde 7 u 8 pesetas por 
litro de vino, pues que dé diez pesetas 
por cepa, es decir, alrededor de 
70.000 pesetas por hectárea, y se 
arrancan vil'\edos, y esa superficie 
queda libre para cultivar maiz, por 
ejemplo, del que es deficitario Espat'la. 
Qu izás no lo han hecho porque están 
pendientes de la entrada en la CEE y 
al lf las ayudas son sustanciosas -del 
orden de 300.000 pesetas por hectá
rea-. Pero eso oculta que el 60 % lo 
tiene que poner el Estado miembro de 
la Comunidad y el resto lo pone la 
CEE". 

El Presidente de la Cámara Agraria 
Provincial denuncia que "se está pro
duciendo una reconversión salvaje, 
pues el que tiene agua en el subsuelo, 
sin encomendarse al Gobierno ni a 
nadie, arranca cepas y, muchas 
veces, lo que está ocurriendo es que 
se está arrancando la variedad cenci
be!. que es la misma que en la Rioja se 
conoce por " tempranillo" y que es la 
base de los buenos vinos. Esto es de 
locos, y aqu l tiene que intervenir 
alguien con autoridad admin istrat iva 
para poner un poco de orden yque ese 
arranque salvaje se haga un poco 
encauzado, dando estlmulos". 

En el decreto regulador de la cam 
pai'la vlnico-alcoholera de 1984/ 85 
de 30 de agosto se perfeccionan los 
mecanismos introducidos en la 
pasada campal'\a,y se adecúa su apli
cación a la necesidad de que el ajuste 
de la oferta y la demanda se realice 
obteniendo la máxima eficacia de los 
recursos financieros a aplicar y sin 
que constituya un estImulo para el 
incremento de producciones. Otra 
caracterlstica de este decreto es que 
se sust ituye el concepto de precio indi
cativo por el de precio de orientación, 
para una mejor formación de los 
precios. 

" Esta regulación de campal'\a es 
desfavorable para el secto r -
manifiesta Pedro Menchero--, lo que 
provoca cierto maleltar, pero lo grave 

, es que esta campafla es discriminato
ria para Castilla-La Mancha, porque 
aportamos la cuarta parte de la pro
ducción. Según la Administración, los 
excedentes están en nuestra región, 
por lo que debemos entregar lo que se 
considera excedente a un precio muy 
bajo. De acuerdo que vamos a conse
guir que el mercado del vino suba, 
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pero porque hay unos primos - en 
este caso, las provincias de Ciudad 
Real , Toledo, Cuenca y Albacete- que 
van a entregar su vino barato, lo van a 
retirar del mercado y entonces el resto 
de Espai'la va a ver que se ajusta la 
oferta a la demanda gracias al sacrifi 
cio de los castellano-manchegos y de 
la Admin istración. Aqul el kilo de uva 
se paga a 12 pesetas y en la Rioja a 45 
ó 50". 

Carlos Romero, min i~tro de Agricul 
tura , manifestó, en una reciente visita 
a Toledo, acerca del sectorvitivinrcola, 
que "el problema del mismo reside en 
la ex istencia de un desajuste entre la 
producción media anual - de 35 a 48 
millones de hectólitros-, y las necesi 
dades de consumo, que no sobrepa
san los 28 millones de hectólitros por 
al'lo" . Como medidas sustitutorias al 
bajo nivel de consumo inter ior, el 
ministro postula acentuar la penetra
ción de los vinos de marca en la Comu
nidad Económica Europea y, en menor 
medida, en América. Igualmente, el 
ministro se mostró partidario de abrir 
canales a la exportación para los cal 
dos de calidad inferior. Carlos Romero 
expuso datos sobre la estabilización 
-en 50 litros por habitante y al'lo
del consumo de vino en nuestro pars, 
situación que exige aumentar los con
sumos de otros derivados de la uva, 
como son mostos y zumos. Asimismo. 
reconoció que en Castilla-La Mancha 
se realizan grandes esfuerzos por 
potenciar las variadas posibilidades 
del sector. 

La importancia de las Cooperativas. 

Las Cooperativas provinciales ela
boran alrededor de un 65 porcientode 
la producción total de uva. y se encar
gan de la comercialización del vino. 
Respecto a ésta, Rafael Draz-Salazar. 
presidente de Covinex de Espafla y 
máximo responsable de la Coopera
tiva la Daimielel'la manifiesta que 
"hay una perspectiva bastante buena 
vla mosto, pues se están haciendo 
algunas operaciones interesantes con 
mostos frescos y se va a elaborar 
mosto azufrado para después hacerlo 
concentrado, y ya hay algunas expec-

tativas de comercial izac ión de este 
mosto". Como novedad, el presidente 
de Covinex anuncia la creación de 
cooperativas de segundo grado, que 
surgen de la unión de cooperativas de 
primer grado. de cara a la comerciali 
zación de los vinos manchegos. estas 
cooperativas de segundo grado están 
integradas por las de Daimiel , Tome
lioso, Pedro Mui'loz, Villarrubia y todas 
las que se qu ieran un ir. 

Rafael Draz-Salazar explica que los 
vinos blancos afrutados de 12 grados 
están ganando mucho terreno en el 
área comerc ial. Respecto a los vinos 
airen y cenc ibel. que están ganando 
medallas de oro, no son conocidos, 
precisamente por su deficiente 
comercial izac ión. 

" Hay que dar personalidad propia a 
nuestros vinos y para ello han de salir 
de nuestras tierras embotellados, eti 
quetados y con denominación de ori
gen, porque nuestros vinos hasta 
ahora se van a la Rioja. a Catalui'la. 
Murcia. saliendo con otras denomina
ciones de origen . como fue el caso, 
ocurrido hace poco tiempo. de elabo
ración del vino de " jumilla " con gran 
parte de nuestros caldos". Aporta 
como solución el presidente de Covi 
nexo " Aparte de ra vla mosto. también 
hay que tener en cuenta una salida 
muy rentable-de nuestros vinos y que 
no ha sido aún explotado. como son 
las holandas. Las mayores fábricas de 
holandas de Espai'la están en Tome 
lioso. El proceso de obtención de las 
holandas consiste en la destilación de 
los mejores vinos que se elaboran 
para la posterior obtención de los 
brandys. 

En materia de vino. La Mancha tiene 
mucho que decir, lo que hace falta es 
desarrollar la profesionalidad y el 
campo comercial. asl como los 
derivados". 

Respecto a las exportaciones de 
nuestros caldos, se está exportando 
mucho a Alemania. paises africanos, 
Sudamérica y ahora a Norteamérica, 

• 

Helena Casado 

El albergue de vendimiadores de 
Tomelloso, localizado en la que fuera 
antigua comisarra de policra, es una 
iniciativa del Ayuntamiento de dicha 
localidad que cuenta con el apoyo 
del Gobierno Autonómico y del 
Ministerio del Interior, que ha sido 
quien ha cedido el local, provisional
mente, para su ubicación. Con ello 
se intenta paliar el grave problema 
social que Tomelloso vive afto tras 
afto cuando llegan las fechas de la 
vendimia . 

Desde el pasado día veinte de sep
tiembre funciona en Tomelloso, por 
primera vez, un albergue de vendimia
dores. Se trata de un centro de urgen 
cia creado para alojar a aquellas 
personas que llegan a esta localidad 
esperando formar parte de alguna 
cuadrilla de trabajadores, 

Hasta el ai'\opasado. cuandó'legaba 
el mes de septiembre, Tomelloso se 
convertra en un desfile de vagabundos 
errantes que se acEl,.án hasta al" 
en busca de UQ. puest(}'de trabajo que 
en numerQ.So~ casos no encontraban. 
Como tampocó'tenran dinero, dormran 
en cualquier acera de calle o plaza, 
creando un marco de desesperación y 
angustia bastante doloroso. 

. Actualmente, cinco dlas después de 
abrir sus puertas el albergue, se halla
ban ocupadas 150 de sus 200 plazas, 
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Cuando alguien llama a sus puertas, 
se encuentra con Amparo González, 
asistente social encargada de regen
tar el local. Alllles explican unas nor
mas de convivencia imprescindibles, 
como la prohibición de llegar bebido o 
introducir bebidas alcohólicas, mante
ner un mlnimo aseo y cuidar las insta
laciones; por último se les da a 
conocer que la hora de llegada es 
hasta las 10'30 h. de la noche y que 
más tarde. las puertas estarán cerra
das. 

"El alojamiento es absolutamente 
gratuíto as! como la manutención. Se 
les ofrece un desayuno compuesto por 
café con leche y galletas; la comida 
consiste en un plato caliente; y las 
cenas se realizan a base de bocadi
llos". 

Las personas que acuden all! -por 
un máximo de siete dlas, a lo largo de 
los cuales puedan intentar buscar 
trabajo- han de rellenar una ficha 
con sus datos personales: nombre, 
dire¡,.:ión, estado, profesión .... diri
giéndose a continuación a la casa de 
socorro, donde son sometidos a reco
nocimiento médico para ver si pade
cen alguna enfermedad contagiosa. 

La decoración es bastante rústica. 
Se trata de un caserón bastante anti
guo, limpio, cuyas dependencias 
satisfacen en gran medida las necesi-

dades másacuciantes. Duchas, aseos, 
comedor, colchonetas -puesto que 
no hay camas- son algunos de sus 
componentes hasta el momento, pro
poniéndose el Ayuntamiento mejo
rarlo de cara al futuro. 

Hay algunas habitaciones indivi
duales, aunque la mayorfa están pen
sadas para alojar a familias 
completas; a las personas que cuidan 
mejor las instalaciones se les dan las 
mejores. En cualquier momento pue
den ser expulsados si incumplen las 
normas. 

Resolverá los problemas ocasionados por las emanaciones 
de gas metano en la localidad. 

Una nueva planta para el trata
miento de vinazas comenzar6 a fun
cionar en Tomelloso antes de que 
finalice ei afto, resolviéndose asl el 
tradicional problema existente en 
esta localidad manchega con sus 
vertidos industriales que hablan oca
sionado la contaminación de los 
aculteros cercanos y generado ema
naciones de gas metano que propi
ciaron diversas exploliones y 
elevado el indice de riesgo entre las 
industrias instaladas en la zona. La 
Planta , con capacidad para 
400.00 m 3' supondr6 una inversión 
de unos 400 millones de pesetas y 
cuenta con el apoyo del 70% de las 
empres.. vitivinlcolaa de la locali
dad. 
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La citada planta se ha construido 
bajo iniciativa de la Dirección General 
del Medio Ambiente (dependiente del 
MOPU) con un presupuesto de 400 
millones de pesetas y una aportación 
de la Junta de Comunidades de 140. 
Posee una capacidad de 400.000 m3 
de vinazas al ai'\o y un costo estable
cido inicialmente en 50 céntimos 
por litro tratado. La instalación tiene 
carácter de piloto y es considerada ya 
como la segunda en capacidad del 
mundo tras la ubicada en Puerto Rico y 
las existentes en diversas comarcas 
vitivinrcolas francesas como la de 
Cognac. Con su entrada en funciona
miento resolverá los problemas exis
tentes en cuanto a la capacidad para 
tratar las vinazas existentes en Tome-

Siete personas se encargan del fun
cionamiento del albergue: una asis
tente social, una cocinera, dos policras 
municipales que realizan un servicio 
permanente de 24 horas, una ayu
dante de cocina y dos limpiadoras. 

De esta manera, Tomelloso intenta 
paliar el grave problema social con 
que se encontraba cuando llegaban 
estas fechas claves de la vendimia. 

• 
melloso y contribuirá a solventar este 
problema a otras provincias limltrofes 
y también a escala nacional. 

La planta ha sido construrda por la 
empresa "Tres-R-CAMAN" en las 
inmediaciones de la estación de ferro
carril, en la zona considerada como 
industrial en la periferia de Tomelloso 
V cuenta con la aceptación por parte 
del 70% de las industrias vitivinrcolas 
de la localidad. La vla libre para su 
finalización fue alcanzada tras las 
reuniones mantenidas al respecto 
entre las cuatro empresas que pare
cen oponerse al proyecto (Jon~s 
Torres y Cra, Altosa, Boydesa V 
Detosa), el consejero de Polltica Terri
torial de la Junta de Comunidades, el 
delegado del Gobierno en Castilla-La 
Mancha. el gobernador civil de Ciudad 
Real V el alcalde de Tomelloso. 

Según parece, sólo cuatro empre
sas se muestran reacias a utilizar la 
planta construrda para eliminar las 
vinazas. Según palabras del Conse
jero de Polltica Territorial de la Junta 
de Comunidades, Gregorio Sanz, "a 
partir de este momento exigiremos 
mayor firmeza a las alcoholeras origi 
narias de los vertidos para que cum 
plan la normativa vigente en materia 
de medio ambiente, pues (con esta 
plantal ya existe una instalación ade
cuada ". A preguntas de "Mancha" 
sobre el tema indicó que "la iniciativa 
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surgió como medio de eliminar las vi
nazas tras detectar emanaciones de 
gas metano en el subsuelo" . "Los 
vertidos- según el consejero- se 
hadan directamente, lo Que estaba 
prohibido por la legislación vigente" . 
Respecto a la oposición de algunas fir
mas al proyecto manifest6 Que "su 
Departamento reconoce la libertad de 
cada una para poder utilizar las tecno
logras Que considere más convenien
tes, técnica y económicamente para el 
tratamiento de resIduos, pero en nin
gún caso podemos hacer dejación de 
nuestra propia responsabilidad en de
fensa de la protección del medio am 
biente " . 

La nueva planta ofrece la ventaja de 
eliminar la materia orgánica de los 
resíduos de vinazas, produciéndose 
como consecuencia en el tratamiento 
de los mismos gas metano Que puede 
ser utilizado como combustible por las 
alcoholeras, sustituyendo a los tradi
cionales. Este proceso calificado por 
los expertos consultados por "Man
cha " como altamente rentable, ami
norarfa los costes de util ización de la 
planta por parte de las alcoholeras. 

Su instalación en Tomelloso se con
sideraba como importante debido a 
Que esta localidad es la primera en 
producción de alcohol vfnico en la pro
vinc ia y existla un problema lejano con 
sus vertidos, Que habla causado la 
alarma de las autoridades y de las 
industrias. 

Hasta el momento. las vinazas de 
Tomelloso se venran eliminando por 
vertido directo a pozos para su absor
ción porel subsuelo, causando proble
mas de contaminación en los 
acurferos próximos y produciendo gas 
metano como consecuencia de la des
composición de la materia orgánica . El 
volumen de estos vertidos ha sido 
establecido en 200 millones de tone
ladas afio (un millón diario según otras 
fuentes) para una población que pro
duce 11'5 millones de alcohol anual 
mente . El volumen de gas metano 
generado se calcula en 1.700.000 m3 

con un poder energético de 13.600 
millones de kilocalorfas, energla Que 
supondrfa e135% de la necesaria para 
las empresas del sector y de la locali
dad en el conjunto de sus actividades. 

UN PROBLEMA DE ALTO RIESGO 

Según un informe, al Que ha tenido 
acceso " Mancha", realizado por el 
Instituto Geológico y Minero, titulado 
" Investigación de contaminación de 
aguas subterráneas por vertidos de 
industrias de fabricación de alcohol en 
la Cuenca Alta del Guadiana", el 
riesgo de explosiones por gas metano, 
por efectos del vert ido de resíduos, 
está suficientemente demostrado en 
Tomelloso, tanto en pequeflas mani
festaciones como incluso en aQu~lIas 
en Que se han producido daflos huma
nos, como es el caso de las heridas 
ocasionadas por la combustión de 

Les merces de los vinos son conocidss internscionslmente. 

gases a cinco operarios que trabaja
ban en la Escuela de Capacitación 
Agraria el 26 de diciembre de 1979" . 

La investigac ión del Instituto asegu 
raba también que " los vertidos llegan 
al subsuelo por medio de poz.os" o " a 
trav~s de las aguas subterráneas" . 
Unos vertidos que ocasionaban conta 
minaciones diversas en los aculferos 
de la zona y que mostraban particular 
incidencia " alrededor de los puntos de 
vert ido; haciéndose notar-según el 
informe- al igual que en Da imiel, la 
contaminación térmica de las aguas ". 
También se indica Que " los ,(mites de 
nitratos y sulfatos en dichas aguas son 
considerados como "anormalmente 
altos" y Que el PH y la temperatura de 
las mismas " parecen modificadas por 
efectos de su posible contenido en C02 
y H2 COJ", produciéndose además "la 
reducción de sulfatos y aumentando la 
cantidad de potasio". 

El Instituto Geográfico y M inero 
indicaba en este estudio que se "ha 
detectado gas metano en Tomelloso" 
y solicitaba la realización de estudios 
geotécnicos para resolver el pro
blema, al t iempo Que se mostraba par
tidario " del aprovechamiento 
industrial del gas emanante", hecho 
garantizado ahora por la puesta en 
funcionamiento de esta planta de tra
tamiento de vinazas de Tomelloso. 
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La sobredimensión de instalaciones y la polí
tica de gestión causas de la crisis. 
---------------------Ernesto Garrido Trevii\o 

La Cooperativa del Campo "La Daimielefta", considerada como la 
de mayor volumen y proyección comercial de las exi.tentes en la 
provincia y una de las más importantes en su género a nivel nacional, 
se encuentra sometida a dificultades financieras derivadas dela po Ir
tica de amortización de créditolleguida por la entidad. Por otro lado, 
parte tie su patrimonio se ha"a hipotecado y una parte de sus socios 
desconffan abiertamente de la gestión de la misma. La polftica de 
"expansión continuada" y "hufda hacia adelante" puesta en práctica 
por la firma desde que fuese creada en 1948; la crisis del sector vitivi
nfcola y su modelta rentabilidad, son otros de los factores que inci
den poderosamente en una situación que directivos de la entidad 
entienden controlada, en base a que "todas sus obligaciones están 
debidamente garantizadas por sus socios". 

las dificultades financieras, leco
nocidas por el director comercial de 
la entidad, Rafael Olaz- Salazar, 
hacen referencia a la polltica de 
amortización de los préstamos que la 
cooperativa mantiene con firmas 
crediticias como la Caja Rural, 
Banco de Crédito Agrlcola y otras 
Cajas de Ahorro. Estos préstamos 
parecen haberse ido incrementando 
con el paso de los aftos para financiar 
asl su polltica expansiva. construc
ción de instalaciones y ampliación de 
canales de comercialización. La. 
amortizaciones han comenzado a ser 
una carga dema.iado onerosa para la 
entidad y muchos de sus socios se 
encuentran disconformes con la 
merma de rentabilidad que ello 
supone. 

Si bien su director comercial, 
Rafael Olaz- Salazar, ha indicado a 
"Mancha" que las " dificultades 
económicallon propias de las que el 
mundo empre.arial atraviesa en 
e.tos momentos" y que " dado su 
car'cter de cooperativa, todas sus 
obligaciones est'n debidamente 
garantizadas por sus locios, que 
anualmente tienen que realizar sus 
amortizaciónes de acuerdo con su 
grado de participación en la Coope
rativa", no es menos cierto que 
aqu'lIos entienden como "una 
pesada carga" esta poUtica de ges
tión. 

aftos, una hipoteca sobre parte de IU 

patrimonio, que sucedió a otra de 
unos 200 millones de pesetas que la 
cooperativa mantenla con la Caja 
Rural a un alto interés. Esta hipo
teca, para ser levantada, tiene que 
incidir necesariamente .obre los 
beneficios directos de la empresa y 
los soclol mantienen una distante 
desconfianza sobre su resolución 
definitiva . la hipoteca es conlide
rada de "mlnimo valor" por 101 diri
gentes de "la Oaimielefta" que 
seftalaron a "Mancha" que "en rela-

ción con el patrimonio de la entidad, 
no quiere decir nada mb que hasta 
en tanto no 18 pague la misma, el 
locio recibir' un descuento del valor 
del producto". 

POCA RENTABILIDAD 

En torno a elte tema el donde sur
gen las diferencias entre los d istintol 
locios de la cooperativa . Mientras 
unos estiman que " pese a todo, la 
revalorización del patrimonio lel 
beneficiar' en el futuro", otros 
entienden que "la rentabilidad ha de 
verse ahora" . Eltol último. a.egu
ran que el agricultor- Iocio recibe 
muy poco dinero por kilo de uva 
entregado, tras deducir de él la parte 
allcuota para amortizar lo. prélta
mOl V levantar la mencionada hipo
teca . Se e.tima que .... ólo lo. 
interesel se van amortizando" V que 
a las 0'36 pta.. que ha venido 
pagando por la molturación, tienen 
que aftadir las 0'76 para pagar la 
hipoteca, mb 0'60 céntimo. 
por los envasel y cantidades aftadi 
das por los interesel que cobra la 
Caja Rural. Esto .upone- Iegún 
fuente. con.ultadal por " Mancha!.: 
que el precio a que se pagó la uva en 
1983 no superó la. 9 peseta. por 
grado e inclulo meno.", con lo que 
la rentabilidad queda enteramente 
en entredicho para elto. locio •. 

Por otro lado. el almacenamiento 
de uva en la cooperativa va decre
ciendo en lo. último. aftol •• egún los 
socio. di.conformel. y actualmente 
no se llega al 60 por 100 de .u capa
cidad. .ituada en torno a 101 60 
millone. de kilo •. Por lo que re.pecta 
a la actual vendimia. parece que la. 
pelimistas previsionel. que lituaban 
elte almacenamiento en un 60 por 

. 100 •• e han luperado •• in que .e lle
gue a superar la capacidad de la cam-

De otro lado, la entidad soporta, 
desde hace aproximadamente tres LlJs instlJllJciones est~n sobredimensionadas para algunos socios. 
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pal'la 83 / 84 cifrada en 46 millones 
de kilos. 

Fuentes de la entidad estiman 
"que las entregas de uva en los tres 
últimos al'los han sido las normales 
de acuerdo con el volumen de cose
cha del término" y que "el du
cuento nunca puede ser grande en 
al'los de cosechas normales, porque 
todo el envase que existe en la 
Cooperativa 9stá comprometido por 
sus socios". De cualquier manere 
entienden que "se está observando 
el principio de arranque de vif'ledo y 
la transformaci6n de su cultivo a 
otros más rentables", debido al 
escaso margen que los viticultores 
encuentran en el cultivo". La coope
rativa, según su director comercial, 
Rafael Draz-Salazar, considera la 
situaci6n como irreversible y según 
manifest6 a nuestra revista. "para el 
pr6ximo año se tiene el propósito de 
reconvertir algunos de nuestros 
almacenamientos a llls necesidades 
que los locios van a ene, con los 
cereales. aumentando nuestro seca
dero de malz y nuestrol almacenes de 
granos, pero siempre dentro de nues
tro complejo industrial". Respecto a 
rentabilidad de los precios, los diri
gentes de 'La Daimielel'ía" estiman 
que "nada tiene que ver en ello la 
cooperativa" y que son producto de 
la "situación vitivinrcola del pals" , 
asegurando que la entidad, "gracias 
a su red comercial", "está obta
niando los majares pracios an la 
venta de sus vinos dentro de la tónica 
que exia1e en cada momento en el 
mercado" . 

La sobre dimensión de las instala
ciones y la mala gestión son otras 
dos de las motivaciones del descon 
tento de algunos socios. Sobre la pri
mera, Rafael Dlaz- Salazarentiende 
que "están en relaci6n con 101 apor
tacionas que en su dfa hicieron pre
cisamente los socios, ya que todo el 
envase de la cooperativa es de su 
propiedad". Por otro lado, estima 
que "el volumen de tener al máximo 
algunas in.talaciones, está en rela
ción con la tónica de los mercados de 
un negocio como el vino, donde los 
excedentes hacen que exista gran 
competencia de lo. productos 
manufacturados" . 

La falta de control gerencial y de 
una intervención del Estado en la 
cooperativa, como la que. acaba de 
anunciarse a través del Fondo de 
Garantfa de Dep6sito, el conside
'rada, con todo, como deseable. 
Este solución, calificada como 
"única eficaz" de cara a solucionar 
esta cri.i. financiera de la entidad 
irfa aéompa/'lada de la necesidad de 
auditar externamente la firma al 
igual que ha .ucedido con la éaja 
Rural Provincial recientemente. 

• UNA SITUACION 
QUE VIENE 
DE LEJOS 

la situación ahora creada parece 
provenir de hace muchos al\os y 
entronca directamente con el 
periódo de expansión de la coopera 
tiva, alentado en su dio por una poll
tica de precios rentables, ahora 
inexistente. Amortizaciones de cré 
ditos e hipotecas han mermado las 
posibilidodes de "Le Daimieleña" 
hasta el punto de que ahore se 
comienza a poner en cua ti6n 
"aquellas construcciones mons
truo", "la falta de gerencia ade
cuada durante lustros", la 
"necesidad ineludible de una inspec
ci6n auditora seria" y otras medidas 
consideradas urgentes. 

Al parecer. los problemas derivan 
de la época en que las grandes 
empresas agrlcolas comenzaron a 
in egnuse en la cooperativa, contro
lándola de algún modo. Hubo un des, 
fase enorme entre las inversiones y la 
realidad y la deuda comenz6 a crecer 
y crecer. la única entidad financiera 
que se hizo cargo de la misma fue la 
Caja Rural Provincial, que, poco a 
poco, alcanzarla el control de la enti
dad con más solera en la provincia . 
Control que lIeg6 a ser insitente 
durante el mandato de Luis Martlnez 
al frente de la Caja. De esta forma, la 
entidad crediticia se harra con el con
trol financiero de "Le Daimielef'ia" e 
incluso con la propiedad de algunos 
terreno anejos. para asl saldar su 
deuda, solventando los problemas 
que la cooperativa posela en cuanto 
a hipotecas con otros Banco •. 

las liquidaciones pollticas de la 
uva ("precios pollticos") hicieron 
todavla más dificultosa una salida 
hacia un saneamiento efectivo. 
Desde la presidencia de Ricardo Iba
nez Jerez, cuanto mbimo dirigente 
de la entidad. estas dificultades han 
sido. pues, una con.tante. Según 
diversos socios "fue preciso enton
ces vender dos plantas embotellado
ras. cre~das en fechas anteriores. 
que .e habran creado en el Pals 
Vasco y Andalucla". Esta. fechas 
coinciden también con la conltruc
ción de la nave conocida como 
.. Canarias". dedicada a la Armada 
Eapal'lola e inaugurada con todo 
boato. E.ta nave e. considerada por 

expertos vítivinlcolas consultado. 
por "Mancha", como excesiva para 
la uva que se acoge . 

Posteriormente, y bajo la presi
dencia de Francisco lozano y José 
González de la Aleja , estas dificulta
des se mantiene. lo que provocaron la 
dimisión del segundo. aduciendo 
"motivos personales y 'a miliares" . 
Bajo la presidencia de José Oviedo 
de la Flor -hoy diputado sociali.ta 
por la localidad- fue .olicitada por 
los socios la realizaci6n de una audi 
torla en torno ala situació n financiera 
de la cooperativa. ante el gran núm. 
de impagados que uperaban las 
varias decenas de millones y que s610 
se hltbrfan de cobrar después en 
parte. Esta auditorla. de carácter 
únicamente interno, e realizarla 
bajo el mandato del actual presi
dente. Manuel Antonio Cejudo Fer
nlindez Espartero. Dicha auditorio 
no fue con ¡darada como suficiente 
por parte de algunos socios yagricul
tores, no logrando hacer desapare
cer su "miedo financiero" y 
temiendo además que "la Caja'Rural 
se nos echase encima", dada la 
situaci6n. 

la deuda total de la entidad no está 
clarificada e incluso se desconoce 
por los socios y parece como necesa
rio una "pormenorización de las 
cuentas", que se retrasa de reunl6n 
en reunión de accionistas: 

A pesar de que las iniciativas adop
tadas por la gerencia actual parecen 
ir encaminadas a "variar la imagen 
de la cooperativa", entrar en los 
mercados europeos y hacer renta
bles las instalaciones, la comerciali
zación todavla se halla en periOdo de 
extensión y parte de la rentabilidad 
futura queda en entredicho por lo 
anteriormente apuntado y por la 
elca a rentabilidad, a su vez. de la 
planta de embotellado, una de les 
mejores de Ciudad Real. 

Rafael Olaz-Salszar asegura, no 
obstante, qua "el cooparativi.ta abe 
que la cooperativa es su casa y como 
miembro de la misma tiene Que darle 
soluciones. soluciones que tienen 
una completa viabilidad y por ello 
quiere la unidad entre los lociol", 
que "saben que SUI marcas son cono
cidas en 101 mercados internac;ona
cionales y por ello tienen valor incal
culable; sabe del prestigio que gozan 
sus vinos en 101 di.tintos mercadol 

internacionales" y que "la Daimie
lefta" tendr' un sitio da privilegio por 
la labor que ha venido de.arrollando, 
prueba de ello es la gran cantidad de 
empre.as extranjeras que e.t6" visi 
tanto la misma en a16n de colabora
ción~' • 
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IAlcázar de San Juan] 
Se reestructura y moderniza la estación 

ferroviaria. 

Será uno de los nudos más modernos e 
importantes de la Renfe 

-----------------------Soledad Murat 

la estación ferroviaria de Alcbar 
de San Juan está siendo remodelada 
y modernizada según un plan de 
RENFE que prevee una inversión a 
tal fin próxima a los 1 .000 millones 
de pesetas y la inauguración de un 
nuevo edificio . las obras convertirán 
a esta esta.;ión en uno de los nudos 
más modernos e importantes de 
Renfe . la próxima instalación de una 
mesa de control de tráfico servirá 
asímismo para poner al dia este cen
tro nuerálgico de las comunicacio
nes por tren en nuestra provincia. 

El plan conjunto de remodelación de 
la estación ferroviaria de Alcázarse ini
ció hace cinco años. 

En un principio, Alcázar tenía una 
estación adecuada a las máquinas de 
vapor: más adelante, se la adaptó al 
sistema eléctrico, desapareciendo 
todo tipo de instalación antigua que 
hubiera quedado desfasada con vistas 
a los nuevos servicios que se iban 
necesitando. 

. Más tarde, puesto que es un nudo 
ferroviario muy importante, con más 
de 150 circulaciones por día, se vio la 
necesidad de iniciar un plan de obras 
- dividido en fases-, para mejorar el 
servicio de la estación. 

SUPRESION DE PASOS A NIVel 

Una de las cosas más importantes, 
tanto para la ciudad como para Renfe, 
es que existran dos pasos a nivel (uno 
en cada cabeza): El que comunicaba 
con la carretera de Criptana y el de 
Miguel Estehan. Su supresión se hizo 
necesaria, tanto para evitar los atas
cos que se originaban, como para favo 
recer las maniobras propias de la 
estación. 

Asl, se construyó una pasarela pea
tonal, accesible también a bicicletas y 
motocicletas. 

ferroviaria, puesto que los trenes 
tenían que cont inuar viajando y habla 
que mantener la atención debida al 
público. 

Se llevó a cabo un saneamiento 
total de la infraestructura. porque uno 
de los problemas de Alcázar es que el 
nivel de agua está a metro o metro y 
medio de profundidad en la zona de la 
estación. Se hicieron operaciones de 
drenaje, nueva explotación, etc.Y. una 
vez saneada la infraestructura de vías. 
se construyeron nuevos andenes, de 
mayor long itud y más adecuados a las 
caracterlsticas de los trenes actuales. 

Hoy en dla se cuenta con diecis iete 
vías y siete andenes. 

Este primer proceso. o pr imera fase, 
se encuentra totalmente terminado. 

NUEVO EDIFICIO 

Para mantener el servicio al públ ico 
se contaba con un edif icio muy 
pequeño. en la parte exterior. que 
resultaba insufiente. Entonces se 
pensó en hacer un edificio que alber 
gase todos los servicios necesarios 
para el públ ico, los propios de la explo-

tación y todas las dependencias de 
Renfe conjuntamente. 

Dado que éste edificio pequei'lo era 
de caracterlsticas singulares, se pro
yectó hacer un edif icio más amplio 
(tanto en long itud. como una planta 
más en altura), pero manteniendo la 
fachada t ipo. 

Aqu l también hubo problemas de 
cimentación. dado el nivel de las 
aguas. además de que las mismas se 
encontraban contaminadas con hila
das de yesos y sulfatos. Esto hacia que 
el edificio se encontrara totalmente 
deteriorado; no en fase de ruina. pero 
si vencido. 

Se recurrió a un tipo de cimentación 
especial para levantar el nuevo edifi
cio y se mantuvieron las caracterlsti
cas fundamentales del antiguo, dentro 
de una estructura moderna. 

Resulta interesante destacar que 
todos los salientes actuales de la 
fachada son de piedra artificial. El sis
tema que se siguió fue el sigu iente: 
Primero se hizo un molde de yeso, 
manten iendo exactamente las mis
mas f iguras que exist lan en el anter ior 
edificio. Más tarde se hizo el molde 
definit ivo y se fue fabricando pieza a 
pieza. de forma artesana, porque geo
métricamente son distintas. 

Se montó un taller y un equ ipo de 
especial istas ha ten ido que trabajar 
un año entero hasta completar todas 
las piezas. El mosa ico empleado pro
cede de la zona de Manises y va en 
armon la con el resto de la ornamenta 
ción. 

Este edif icio consta de: Vestlbulo. 
taqu illas. información. una serie de 
pequeñas tiendas. concentración de 
todos los servicios de Renfe dedicados 
a la propia explotación - transportes, 
instalac iones f ijas. comerc ial y 
temas sociales-, y a la atención del 

En ese momento, se acometió 
también la remodelación y sanea
miento total de la estación. al mismo 
t iempo que se mantenla la explotación Perspecli lle del nuevo edificio de "e esteci6n (Folos: A. Muul6n). 

MANCHA 
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 10/1984.



AQU 

D/1//1l1e de //1 f/1ch/1d8. 

viajero. Se amplia la plaza de aparca 
miento de veh lculos, en la zona 
exterior, en la que está prevista una 
parada de taxis, y se crea otra con 
capacidad para cincuenta automóvi
les, en la zona interna. También va 
pegado al edif icio el nuevo servicio de 
Paque- expres, al que accederán 
directamente los veh lculos para carga 
o descarga, por medio de la plaza 
interna. 

Otra de las cosas que se ha hecho 
en ésta fase es conservar el edific io 
central. Se ha limpiado el chorro de 
arena y a la marquesina se le ha 
puesto nueva cubierta con chapa 
pre-Iacada, y se ha adaptado este 
edificio tan antiguo - con una estr~c 
tura de más de cien años- al conjunto 

Modernas 
estaciones de 
autobuses 

Por prim.ra v.z. amba. 
localidad.. di.pondr6n de 
.. nde ..... cione. de autobu
... donde quedan c.ntraliza
da. la. div.r ... compe'''a. d. 
tren.port •• xi.tente •. 

del nuevo, sobre todo en las tonal ida 
des. 

Este edif icio albergará todos los ser
vicios propios de estación. Ah í cont i
nuará todo lo relat ivo a la circulación, 
la fonda, otra sala de espera, además 
de un gran vestlbulo, nuevos servi
cios, etc. 

CONTROL ElECTRICO 

Con ésta fase de obra también se 
está trabajando en el enclavamiento 
eléctrico de la estación: Controlar 
todos los movimientos de entrada y 
sal ida de trenes desde una mesa cen
tral, lo cual está previsto terminarlo 
sobre el mes de marzo del año que 
viene. 

Mod.rnf.ima. in ... lacion •• 
ser6n pu •• ta. .n funciona
mi.nto pera fina le. d. afto •• n 
.1 municipio d. Tom.llolO. ya 
principio. d. v.rano .n Man
zanar... And.n.. y patio. 
para la ubicación de autobu ••• 
y circulación d.la. g.nt ••• ofi
cina. corre.pondi.nt •• a ceda 
una d. la. compa"le. de tran.
porte.. ..la d. bill.t... del.
gación bancaria. kio.co
e,"nco. oficine d. corr.o •. ". 
as( como tablero. electrónico. 
donde vi.ualizar la. llegada. y 
.alida •• y pu.rta. autom6tica. 
.n lo. acc •• o. e la .... ción • 
.on lo. dato. moderno. que 
configuran le infra •• tructura 
d •• sta. nu.ve. in ... lacion ••. 

Este moderno sistema dará una 
mayor ag ilidad a las entradas y salidas 
de trenes, más capacidad a la estación 
y un mejor servicio; amén de mejorar 
la seguridad, puesto que se elimina 
totalmente el posible fallo . 

Ahora está a falta de nueva megafo
nía, cronometrla, rotulación informa
tiva de todos los servicios e instalación 
de cabinas públ icas de teléfonos, 
tanto en el andén central como en el 
vest lbulo. 

MAYOR AUTOMATISMO 

A nuestra pregunta de si se iba a 
ampl iar la plantil la existente, se nos 
ha informado que no, puesto que la 
obra no impl ica que tenga que haber 
más empleados, sino que, con los 
actuales se va a dar un mejor servicio 
al estar todos más concentrado y se 
ganará en ag ilidad. 

La inversión total de estos cinco 
años superará los mil millones de 
pesetas, siendo el coste de la obra de 
edif icio de cien millones, y el de temas 
auxi l iares (megafonla. alumbrado, 
aire acond icionado. cronometrla . 
rotulación, etc) de veint itres. 

También se ha estructurado total
mente la estación de clasificación 
para que todos los movimientos sean 
automáticos. Esto ya se incluye en 
otra obra, o tercera fase, en la que 
entrará también la mesa de enclave 
mencionada anteriormente. 

Tal y como nos comentaba nuestro 
informador, Alcázar va a ser uno de los 
nudos más modernos y más importan 
tes de Renfe. 

Construv'ndose .n t.rreno. 
d.1 Ayun .. mi.nto .n embo. 
calO.. lo. co.te. d. financia
ción a.ci.nd.n a c.rce de uno. 
nov.n" millone. d. p.sete.le 
d. Tom.llolO y a ci.nto tr.in .. 
y cinco millon ••• aproximade
m.nt.. le de Manzanar •• ; 
cuantla. que .n un principio 
cornan a cergo del Minist.rio 
d. Tran.porte •• p.ro que al18r 
tran.f.rida. le. compet.ncia. 
corre.pondi.nt.. en •• te 
campo a le Comunidad Autó
nome. ser6n aportado. por la 
Con •• j.rla d. Tran.porte. con 
cargo al Fondo de Compen .. -
ció n Intert.rritorial. 

• 

• 
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La tierra 
para quien 
la trabaja 
-------Marisa Muga 

Lo. entlguo. E.tado. de Melegón 
o "Eltadol del Duque de Medine
ceU" -Integrado. por lo. munIcI
pio. de Melegón, Porzune, Fuente el 
fre.no y Lo. Cortijo.- que hen 
arreatrado durente .Iglo. probleme. 
urfdlco. IOb,. le tenencle de le. tle
lTe. de eate comerce, Interviniendo 
deade Cerio. I de E.pe"e y V de AIe
menla helte eatedr.tlco. ectuele. de 
Derecho Agrario y Sociologfa, eo-

o Senz Jerque; p .. endo por Anto
nio Meure, Cenelej .. y Jo.' Antonio 
Primo de Rlvere, elt.n e punto de re
IOlver le tltuleridad de le. tlerrel pera 
lempre medlente un procelO de 

concentreción percelerie lIevedo e 
cabo por ellRVDA y que e.ter. ece

do para 1984, aegún lo. cjlculoa 
m" optimlate •. 

La comarca fué en la Edad Media En
comienda de la Orde e Calatrava. 
gozando de una auto" omla particu
lar. y con unos derechos socioeconó
micos adquiridos por sus vecinos. bien 
por privilegio real. bien por vla de cos
tumbre inmemorial. y que siguen 
manteniéndose en 1984: pesca y caza 
menor, derechos a pastos y a cortar 
lena y madera, etc .. . 

Más tarde, cuando pasan las Orde
nes Militares a la Corona, el prlncipe 
Felipe. hijo de Carlos V, concede, 
mediante Escritura de Enajenación en 
1648, los Estados de la Villa de Mala
gón a don Are. Pedro de S .. vedr.;·'OI 
vecinos .iguen con los derechos 
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socioeconómicos adquiridos frente a 
los maestres de la Orden de Calatrava 
y los defenderán a lo largo de la histo
ria de los Estados del Duque, de de la 
Escritura de Concordia de 1662 hasta 
los deshaucios en tiempos de José 
Antonio Primo de Rivera . 

Algunos estudiosos del tema esta
blecen un paralelismo entre el habi
tante de los " Estados del Duque" y el 
pionero; su carácter batallador por 
defender sus derechos y el afán de 
roturar tierras y cultivar, para adquirtr 
unos derechos, frente al senor de 
turno y 11 otros agricultores que ven
gan detrás, llevaron a la comarca a 
tener un fuerte desarrollo agrfcola. 
Sin embargo, hoy se hace necesaria 
una ordenación de las explotaciones, 
pues se puede hablar de monocultivo 
-predomina el olivo y la vid-. 

Según Carlos Delgado. Jefe Provin
cial del Instituto para la Reforma y 
Desarrollo Agrario. "Esta comarca es 
muy especial y no conozco otra de 
iguales caracterlsticas en la que haya 
actuado el IRVDA. AsI mismo, está 
declarada como zona regable de inte
rés nacional, y por una Ley de 1980, es 
comarca de concentración parcelaria 
y de ordenación de explotaciones. la 
finalidad principal de esta Leyes 
resolver el problema jurfdico de la titu 
lación de las tierras en la mayorfa de 
los cuatro términos municipales". 

Esta Ley sienta unos criterios para 
resolver el problema, que e desarro
llan en un decreto posterior (de 1981) 
mucho más detallado, en el que se 
establece un procedimiento para asig
nar las tierra.s a las personas que 
están cultiv~lndola más o menos 
tiempo, es decir, al poseedor efectivo 
de la tierra. En caso de que aparezcan 
los titulares del derecho de propiedad. 
se les expropia ese derecho y se 
asigna la propiedad al agricultor que la 
c~ltiva; pero n~ una propiedad tota l, 
SinO que se siguen respetando los 
derechos históricos de los vecinos de 

la comarca: derecho a pastos, lena, 
pesca y caza menor, etc. 

PORZUNA, LA MAS FAVORABLE A 
LA AEDISTRIBUCION DE LA TIERRA. 

Los procesos de concentración par
celaria son muy lentos; actualmente, 
se llevan a cabo únicamente en Por
zuna. Las razones de la elección de 
este municipio las explica el jefe pro
vincial del IAVDA: " Debido a una 
actuación totalmente ajena y anterior 
en este municipio, al ser declarada
zona regable de interés nacional, por 
estar situado en la zona del pantano d 
Torre Abraham. el IRVDA ya habla 
realizado alH una concentración par
celaria en unas cuatro mil hectá
reas de terreno que relultó baltante 
bien dejó a la gente contenta. Por 
consiguiente. en Porzuna era donde 
habla un ambiente favorable y donde 
hemos seguido con este proceso, apli 
cando la normativa de la Leyde 1980 y 
su decreto de desarrollo, extendién
donos a otros perlmetros del término 
municipa' ''. 

Respecto al Expediente de segrega
ción de El Robledo. actualmente cons
tituido en Entidad Local Menorycon la 
intención de convertirse en municipio. 
pese a la oposición de la Corporación 
Local de Porzuna. Carlos Delgado 
opina que "convendrla tener uto en 
cuenta a la hora de la concentración 
parcelaria, con el ffn de adjudicar par
celas exclusivamente a los vecinos de 
El Robledo en el perfmetro que corres
pondiera a su término municipal". 

En el resto de los municipios no se 
ha hecho aún nada. con la excepción 
de Los Cortijos, donde se iniciaron los 
trabajos previos de identificación de 
propietarios de las parcelas. "Pero se 
tuvieron que paralizar estos trabajos 
-anade el senor Delgado- porque el 
ambiente no era nada favorable; 
puesto que lo era en Porzuna. decidi
mos seguir con este municipio. Si con
seguimos éxitos y que los agricultores 
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Queden contentos. tendremos el 
camino abierto para meternos en 
Fuente El Fresno, Malagón y, por 
último en Los Cortijos, que es el muni
cipio que siempre ha sido más contra 
rio a la concentración parcelar ia ". 

" Hay trabajos para muchos al'los, 
sólo el término municipal de Porzuna 
tiene 30.000 hectáreas y no se termi
narán antes de dos al'los. Este proceso 
de concentración parcelaria en los 
" Estados del Duque" durará alrededor 
de diez aflos, si no se ponen trabas por 
part.e de los vecinos. Se puede asegu
rar que la concentración parcelaria a 
la fuerza es muy ditrcil. Como estamos 
seguros de que es un gran beneficio 
para el agricultor, preferimos esperar 
a que se convenza de las ventajas para 
llevarla a cabo". 

DOBLE ACTUACION DEL IRVDA 

Por otra parte. la comarca de los 
" Estados del Duque de Medinacel i". 
también ha sido declarada zona de 
" ordenación de Explotaciones" con
juntándose asf dos actuaciones t fpicas 
del I RVDA. 

Hay una serie de Posibilidades de 
ejecución de obras realizadas directa
mente por el Instituto con subvencio
nes que van del 40 al 100%, según se 
considere que el interés de la obra sea 
más o menos particular o general. 

Derivadas del carácter de " Ordena 
ción de Explotaciones" de la zona, se 
están realizando ya en la comarca 
obras como algunos caminos rurales 
de acceso a aldeas. por un importe 
próximo a los ochenta millones de 
pesetas. También está aprobado el 
proyecto de encauzamiento del rlo 
Alcobilla, que costará alrededor de 93 
millones. 

'Otras facetas de la intervención del 
IAVDA son los auxilios económicos. 
Las zonas de actuación de este orga
nismo tienen ciertos privilegios a la 
hora de conceder auxilios, con una 
mayor posibilidad de préstamos y sub
venciones para las mejoras de las 
explotaciones, para posibles indus
trias que se establezcan en la zona y 
para entidades de tipo cooperativo. 

Carlos Delgado.Jefe provincial del 
IAVDA, expl ica que " estos auxilios 
prácticamente no han comenzado a 
funcionar en la comarca de los "Esta
dos del Duque", pues están supedita -

dos a que se realice en primer lugar la 
concentración parcelar ia . De 
momento, llevamos a-cabo una cam 
pal'la de maduración " de la comarca ". 

El litigio por la propiedad de la tierra, 
que ha durado más de quin ientos 
atlos. está a punto de concluir -falta 
más o menos una década'""":; sólo 
depende de la actitud de los descen 
dientes de los pioneros que se asenta 
ron en esa tierra de paso, entre 
Andalucra y Toledo, allá por la Edad 
Media. 

• 
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BOLAÑOS: UN MUNICIPIO 
DE DESARROLLO ATIPICO 
liNo ha visto decrecer su población desde 1857" 

-----------.....,....----------------------Angel R. del Valle Calzado 

Bolal'los se encuentra situado en el 
Centro del Campo de Calatrava muy 
cerca de Almagro. De su Hiatoria nos 
intere .. desvelar ciertos tópicos. El 
primero de ellol es su no pertenencia 
a la Orden de Calatrava. Bolal'lol per
teneció a la Orden delde 1229 hasta 
1644 como lo prueba la donación 
hecha por Dol'la Berenguela a la 
Orden y confirmada en 1229 por 
Fernando 111 yen 1246 por Alfonlo X 
el S·bio . La controverlia acerca de la 
pertenencia ° no de Bolal'lol a la 
Orden se ha producido. legún Cor
chado. "por la exiltencia de dos pue
blos llamados Bolal'los pertene
cientes a la Orden y sin apelativo 
alguno que los diferenciara ... 

Uno de ellos es Bolal'los de la tierra 
de Campos que dependió de la Orden 
hasta el Siglo XIII. Todos losdocumen
tos referidos a este Bolal'los de Cam
pos fueron acumulados y confundidos 
en el Archivo de la Orden con los de 
Bolal'los de Calatrava que sí pertene
cia a la Orden. De ahf la controversia. 

UNA HISTORIA SINGULAR 

Otro tópico es el referente al origen 
del nombre de Bolal'los. Según Julio 
González se le impuso este nombre a 
esta población por parte de la Reina 
Dol'la Berenguela como recurso del 
pueblo leonés relacionado con su 
dote: Bolal'los de Campos y no por la 
presencia de piedras redondeadas. 

De igual forma se ha especulado 
con la posibilidad del nacimiento del 
Rey Fernando 111 en Bolal'\os. Esto es 
imposible ya que este Rey nació en 
1199 según Corchado. Fidel Fita. Car
men Pescador. etc ... y en esta fecha 
esta zona estaba ocupada por los ára 
bes fruto de la Batalla de Alarcos en 
1195 . 

Por último no debemos dejar de dar 
algunas noticias acerca del origen del 

Castillo de San Fernando. Este castillo 
es medieval y no romano como afirma 
Hervás al haberse encontrado ele
mentos árabes de tipologfa análoga a 
otros de la época de Abderramán 111 y 
significa el inicio de la población a par
tir de 1217 al inciarse en él la repobla-
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ción una vez obtenido por Dol'\a 
Berenguela. según Julio González. 

EL DESARROLLO ATIPICO DE 
BOLAIQOS y SUS CAUSAS 

Este desarrollo podemos analizarlo 
contestando a dos preguntas básicas. 
La primera es ¿en qué se diferencia 
este desarrollo de Bolal'\os de la evolu-

ción provincial7 y la segunda ¿Cuále 
son las causas de la evolución positiva 
bolal'\ega dentro de su negativo con 
texto geográfic07. 

Contestando a la primera pregunta 
podemos decir que Bolal'\os se dife
rencia. básicamente. por su evolución 
demográfica y económica positiva. 
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La evolución positiva de la población 
de Bolal'\os en contraposición con la 
negativa de la provincia se inicia en el 
S. XVIII y alcanza su auge en los Siglos 
XIX y XX ya que j unto a C. Rea l es el 
único municipio de los grandes 
núcleos de la Provincia que no ha visto 
descender su población desde 1857 
hasta hoy dla. De igua l forma es tam
bién el único municipio cuyo incre
mento anual inte~censal ha superado 
siempre al provincial superando en 
este aspecto hasta a Puertollano y 
Ciudad Real, capital. Y por último 
sel'\alemos lo más importante. Apartir 
de 1940 nuestra provincia y región 
viven una grave crisis demográfica 
alcanzando en 1970- 81 " e l 
momento más desalentador de la 
demograffa prov incial" según F. 
Pille!. Sin embargo Bolal'los no só lo no 
supera esta crisis sino que aumenta 
su población en porcentajes importan
tes lo que no lo realiza ninguno de los 
grandes municipios de la Provincia a 
excepción de Ciudad Real capita l. 

Esta última diferencia se debe al 
fenómeno de la emigración que afectó 
de manera grave a la provincia y de 
forma casi imperceptible a Bolal'los. 
Bolal'los es el ejemplode loque hubiera 
sucedido en el resto de la provincia de 
no haber exist ido la emigración. 

Bolal'los también se diferencia de la 
Provincia en su buena evolución eco
nómica caracterizada por la escasa 
presencia del paro y por la ex istencia 
de una gran actividad comercial y ban
car ia . 

A la segunda pregunta, es decir, las 

tus 

causas de este desarrollo podemos 
contestar anal izando los sectores de la 
producción y de la poblaciÓn. 

Estas causas son endógenas y no 
exógenas. El crecimiento demográfico 
y económico de Bolal'los ha tenido 
lugar sin la intervención y apoyo 
directo de cualquier inst it ución 
incluido el Ayuntamiento. Estas cau 
sas endógenas son, a mi parecer, dos 
principalmente: causas de tipo histó
rico y causas de t ipo económico. 

CAUSAS DE TIPO HISTORICO 

Cuando se habla del pueblo bola 
l'Iego siempre se afirma que es un pue 
blo emprendedor y t rabajador. Esta es, 
sin duda, una de las causasde su atipi
cidad pero tiene unas raices h istór icas 
ya que parte de su carácter emprende
dor as! como su conocimiento de la 
agricultura proviene del gran número 
de moriscos y granadinos que habita 
ron en Bolal'los en el Siglo XVI I. 

Esta base histórica permit ió a Bola
l'Ios ser uno de los enclaves agrlcolas 
de La Mancha ya en el Siglo XVIII como 
muy bien afirma F. Quir6s. 

Este grado inicial de desarrollo ha 
permit ido a Bolal'los dar el gran sa lto 
adelante que lo ha configurado como 
caso atrpico. 

CAUSAS DE TIPO ECONOMICO 

Bolal'los es un municipió que basa 
su econom!a en la agr icu ltura como 
gran parte de la provincia pero sin 
embargo tiene unas peculiaridades 
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propias como el mayor grado posible 
de aprovechamiento de las t ierras dis
ponibles. Asilas tierras labradas en el 
término municipal de Bolal'los eran el 
82 '9% en 1982. 

De igual forma debemos resaltar 
una mayor diversidad de cultivos tanto 
en secano (cereales, vid y olivo) como 
en regad!o (patata, remolacha, cebo
lla, tomate, etc .... ) no dependiendo del 
monocultivo de la vid como las agro
ciudades de nuestra provincia. 

Bolal'los también cuenta con una 
estructura de la propiedad dominada 
por la mediana y pequel'la propiedad 
que se complementa con la primada 
de un régimen de tenencia en propie
dad que da lugar al cultivo di recto de la 
t ierra lo que signif ica la desaparición 
de las tensiones sociales y de la emi
gración. 

Pero en cuanto a la Agricultura no 
debemos dejar de subrayar el gran 
número de inversiones realizado en el 
campo tras la postguerra lo que ha 
perm itido una execelente mecaniza 
ción del campo como lo demuestra el 
censo de maquinaria de 1982 y la 
compra de tierras en otros términos 
municipales, una vez puesto en pro
ducción el suyo propio alcanzando la 
cantidad de 11057 Has. en 1982 
según la C!mara Agraria Loca l sobre 
todo en Almagro (6338 Has.) y Da imiel 
(3775 Has.). 

Otra causa económica de la atiplci
dad de Bolal'los se debe a la venta 
ambulante que ha dado ocupación a 
los excedentes de población que de 
otra forma habrlan em igrado y ha des
arrollado otros sectores de producción 
como la Agricultura y la Construcción 
a través de la inversión de sus benefi
cios aparte del suyo propio con la crea 
ción de granjas avrcolas que movilizan 
anualmente alrededor de 15 millones 
de pollos. 

Al equil ibrio demográfico y econó
mico bolal'lego han contribu(do la 
Industria conservera al consumir pro
ductos agrarios del municipio y al dar 
trabajo a las mujeres que no t ienen 
excesivas posibilidades de trabajo 
fuera de la unidad familiar; la industria 
del mueble y el sector de la constru 
cción que aunque de menor impor
tancia se han visto favorecidos 
por la. buena situación económica 
general del mun icipio. 

En definitiva la atipicidad de Bola 
l'Ios se debe, según Félix Pillet al: 

.. .... carácter emprendedor de este 
núcleo en contraposición con la apatla 
de gran parte de la provincia que ha 
sabido obtener de la agricultura, la 
fabricación de conservas, la venta de 
pollos, su medio de equilibrio econó
mico y demográfico". 

• 
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SE DEMORA 
LA APROBACION 
DEL DECRETO 
SOBRE LA 
UNIVERSIDAD 
CASTELLANO
MANCHEGA 

Constituída la Comi
sión Gestora, los 
nuevos centros no 
funcionarán hasta el 
'próximo curso 

La aprobación por el Consej o de 
M inistros del decreto sobre centros. 
que articularé V daré vla libre a la 
creación definitiva de la Universidad 
castellano- manchega. ae eaté dila
tando en el tiempo. a pesar de laa 
optimistas impresiones en aentido 
contrario, tanto del consejero de cul
tura V de la Junta de Comunidadea 
como del propio rector. La tardanza 
demostrada porel Conaejero de Rec
torea en emitir au dictamen sobre tan 
importante tema, las palabras dilato
rias del ministro de Educación y 
Ciencia y el largo cam ino que resta 
hasta la publicación de esta norma 
legal en el Boletln Oficial del Eatado, 
estén provocando airadas muestraa 
de deaaprobación por parte de laa 
fuerzaa pollticas V del alumnado. 
Constituida la Comiaión Gestora de 
la Univeraidad caatellano-manche
ga. ae anuncia que loa nuevoa cen
troa a crear no iniclarén sua activida
dea haata el próximo curao acad'
mico. 
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Pese a haberse anunciado en repe
tidas ocasiones la inminencia de su 
aprobación, el decreto sobre centros 
que configurará definitivamente la 
Universidad de Castilla-La Mancha 
se encuentra congelado en la mesa 
del Consejo de Ministros. Según todos 
los indicios el Ministerio de Educación 
y Ciencia parece dicidido a dilatar en el 
tiempo el estudio del tema y someterlo 
a un examen riguroso y exhaustivo. 
Fuentes del Gobierno parecen enten
der que la no puesta en funciona 
miento de los nuevos centros para 
este curso escolar 84-85, concede al 
Ejecutivo la posibilidad de'articular la 
Universidad regional " sin prisas, pero 
sin pausas". 

De momento, un largo y. espinoso 
camino resta a esta trascendental dis
posición legal para ser impresa en las 
páginas del Boletln Oficial del Estado. 
El Consejo de Rectores tiene que emi-

tir, previamente a su aprobación, un 
dictamen-informe sobre el tema, 
análisis cuyos resultados finales no 
parecen de inminente conocimiento 
para la opinión pública. Posterior
mente, el Consejo tiene que aprobar la 
redacción definitiva de un decreto 
sobre el que circulan diversas y con
trapuestas versiones, para posterior
mente ser publicado en la " Gaceta del 
Estado". 

Esta larga dilación en los trámites 
de creación de la Universidad regional 
han llevado el desconcierto entre la 
población estudiantil y levantado una 
oleada de protestas por parte de diver
sas fuerzas pollticas. As!, Alianza 
Popular, a través de su diputado por 
Ciudad Real, Juan Angel del Rey, pre
sentó ante el pleno del Congreso de 
los Diputados una pregunta oral sobre 
el tema de la marcha de la Universidad 
castellano-manchega que fue con -

LIIS cllmpllfllls 11 'livor de /11 Universidlld se hlm sucedido en II/tiempo. 
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testada por el ministro de Educación. 
José María Marava ll . de manera 
ambigua. señalando que "la verdad es 
que no creo que se esté efectuando 
ningún perjuicio para los estudiantes 
de Castilla- La Mancha que estudian 
en la Universidad Complutense. Uni , 
versidad de Alcalá de Henares. UnI 
versidad de Murcia yen la Universidad 
de Córdoba, muy especialmente" , 

Estas palabras del ministro fueron 
duramente comentadas en la Prensa 
regional y en particular por el partido 
de la oposición, que recordaba en una 
nota de Prensa distribuida a los 
medios informativos lo que se pOdría 
calificar como " la larga m:Jrcha de la 
universidad" cuya primera Ley hace 
ahora cinco años que entró en el Con 
greso de los Diputados, A P recordaba 
a los dirigentes del Ministerio de Edu
cación " la esperanza de los padres de 
que no tengan que desplazar a sus hi
jos para que efectúen estudios univer
sitarios, lo que vendría a influir positi 
vamente en sus economlas y daría a 
nuestra reg ión ese ambiente tlp ico de 
ciudades con Universidad del que has
ta ahora había estado huérfana; la 
única -continuaba la nota- tanto de 
la Espaila peninsular, como de la inSU

lar que carece de ella". 

Tras asegura r que -' las cosas de 
palac io van despacio", señalaba que 
la prim itiva esperanza ro se ha ido apa-. ~-
gando" ',' haCia repaso al proceso 
segu ido por el Gobierno socialista en 
el tema de la Universidad: Elaboración 
de la propuesta de la Junta de Comu 
nidades para su elevación al Consejo 
de M inistros 128 de febrero). en la que 
se localizaban los centros educat ivos y 
se indicaban las modalidades de ense
ñanza (ver " Mancha" número 6): 
anuncio por parte del consejero de 
Educación y Cultura del Gobierno 
autónomo. José Maria Barreda , de 
que " el comienzo efectivo de la Uni
versidad es inminente e irrevers ible "; 
rumor sobre la presentación del 
d creto al Consejo de M inistros, etc. 

Contra esta dilación también se han 
pronunciado el Ayuntamiento de la 
capital. la Diputación Provincial y 
diversas fuerzas polfticas y sociales de 
la región . Entre ellas cabe citar a los 
partidos PCE y CDS y a Unión Liberal. 
de reciente constitución en Ciudad 
Real. Este último colectivo polft ico 
pid ió públicamente a los diputados de 
la región castellano-manchega Que 
" presionen polft icamente al Gobierno 
y al ministro de Educación para que la 

' Universidad sea una realidad", Unión 
Liberal mantenía que "deben toma r 
(refiriéndose a los diputados) el prota
gonismo, apartando a personajes res 
petables , voluntar istas como el 
consejero de Educación, pero secun
darios pol1ticamente, hoy por hoy, y 
por tanto inoperantes y llevar la Uni -

Isidro Ramos, RecIor 

versidad al terreno de la decisión polí
t ica" , 

Cámaras de Comercioycolectivosde 
estudiantes, que realizan sus act ivida
des académicas en otras universida 
des y en centros de la futura 
Universidad regional . también han 
expresado su desagrado por la dila 
ción en la aprobación del decreto y la 
falta de información existente en 
torno a la financiaCión y presupuestos 
de una Universidad que, al parecer, 
cuenta con partida en este sentido, 
pero Que parece haber sido ag,regada a 
última ¡'I)ra. reun iendo conceptos 
diversos entre los que no se hallan los 
mencionados en el futuro decreto 
todavía por elabora r. 

CONSTITUIDA LA COMISION 
GESTORA 

En mitad de esta disparidad de opi
niones en torno al tema universitario. 
se constituia en Ciudad Rea l la Comi
sión Gestora de la Universidad, tam 
bién largamente esperada por la 
opinión pública y el alumnado. El 
hecho fue calificado como " día histó
rico" por el rector de la Universidad 
regional, Isidro Ramos, qu ien aseguró 
que "tenemos Que asumir, de entrada, 
que los compromisos pÚblicos de las 
autoridades competentes se van a 
cumplir, por lo que pronto veremos el 
Decreto de ubicación en el Boletín Ofi
cial" , Pese a ello, en otros momentos 
de su intervención aseguró " que no 
podra dar fechas " al respecto y que 
"la Universidad no se hace de la 
noche a la mañana", mostrándose 
part idario de una " apertura no preci 
pitada ", 

Isidro Ramos puso t:.. duda que 
todos los centros a crear comiencen a 
la vez y en el próximo cLLrso, pues 
ésta-atestiguó-" es una labor com
pleja y de muchos años, que no puede 

medirse con parámetros de urgencia y 
precipitación". Calificó las palabras 
del consejero de Educación de la 
Junta de Comunidades, en el sentido 
de la eminencia de la aprobación del 
decreto, como "más un deseo que una 
realidad" y aseguró que los centros 
previstos para Ciudad Real, Albacete y 
Cuenca se iniciarán en su docencia el 
próximo ai,o, Tras manifestarse insa 
tisfecho por lo consegu ido en torno a 
la Universidad, dijo que " es bueno un 
goteo, aunque sea modesto" . 

La Comisión Gestora está integrada 
por el propio rector como presidente; 
tres vicepresidentes; los directores de 
las Escuelas Universitarias; un secre
tario general; un gerente; un repre 
sentante de cada Patronato de los 
Colegios Universitarios; otros tres 
representantes designados por la 
Junta de Comunidades; los presiden 
tes de las Diputaciones Provinciales y 
dos representantes de las entidades 
f inancieras de la región . Entre sus 
atribuciones , esta Comisión Gestora 
posee las relativas a propiciar la pro
yección social de la Universidad, la 
búsqueda de colaboración con la in i
cia tiva privada y las que se derivan del 
presupuesto universitario. 

Isidro Ramos, en calidad de rector y 
presidente de la Comisión Gestora 
informó, en la presentación de la 
misma, de la necesidad urgente de 
una " racionalización de los estudios 
existentes en la actualidad", que 11 -
varia aparejada la de " elaborar rápida 
mente un plan de estudios.integrado", 
También señaló " la importancia de 
estudiar las previsiones de creación 
de nuevos centros y la incorporación 
de catedrát icos de otras universidades 
en comisión de servicios", así como de 
la conveniencia de " fomentar el surg i
miento de Institutos de investigación 
regional , como el Instituto del Suelo, y 
servicios de bibliotecas, centros de 
cálculo, gabinetes de publicaciones, 
etc", Por último, manifestó que la Uni
versidad debía ser difundida, para su 
conocimiento, por la región castella 
no-manchega y que la financiación de 
la misma se ida "asumiendo progresi
vamente por parte del Estado" , 

Al cierre de esta edición de " Man
cha " , la situación se encontraba " can
dente" y se poseían noticias de 
reuniones de diputados regionales y 
provinciales, fuerzas políticas y colec
tivos soctales para la agilización del 
tema . Por su parte, el ministro de Edu
cación y Ciencia, José María Maravall, 
habría manifestado a la Prensa nacio
nal que sus palabras relativas al per
juicio que ocasiona este retraso, no 
fueron entendidas en su momento, si n 
que de sus manifestaciones se dedu
jese fecha algun'a para la aprobación 
del decreto, 

• 
MANCHA 
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Constituída eID..C;lu_d-ª<1~ 
Real la primera Fundé:- . 
ción de la Región 

0 •• / 

UNIVERSIDAD
EMPRESA: 
FOMENTAR 
LA 
INVESTIGACION 

---Maria del Carmen Sánchez 

La provincia de Ciudad Real ha 
sido la primera de la región en dar el 
paso decisivo para la creac ión de la 
Fundación Universidad - Empresa 
de Cal'.tilla - la Mancha. cuyo obje
tivo prioritaria es la mutua colabora
ción en el marco de la investigación 
reg ional. 

El tema. prcícticamente descono
cido para el ciudadano medio . 
cuenta sin embargo con acérrimos 
defensores y detractores. Entre los 
primeros se encuentra la parte insti
tucional. mientras que otros sec
tores como el estudiantil. mantien 
cierta postura de recelo ante 01 
hecho de que la investigación pueda 
ser conducida o recortada por la par
t icipación empresarial. 

Entre unos y otros hay que consta 
tar que la investigación mueve los 
hilos más delicados de la Universi 
dad. por lo que se impone una espera 
expectante ante los resultados que. a 
med io y largo plazo. puedan deri 
varse para la Región . 

la entidad, que ya ha aportado gran
des beneficios en otras comunidades 
como la madrileña. catala na y vasca. 
se ha materializado en la región tras 
una serie de contac tos. reuniones y 
conferencias llevados a cabo durante 
el año en curso entre los representan
tes de la Universidad por un lado y los 
de la Cámara de Comercio por otro. 
institución esta última que ha apor 
tado además de un estudio riguroso 
presentado a la Junta de Comunida
des sobre la viabilidad y ubicación de 
la Universidad castellano
manchega, otros estudios posteriores 
sobre posibilidades de invest igación 
en puntos concretos. tales como are
nas naturales. áridos para edif icación 
y carreteras y áridos artificiales. 

Dichos estudios quedan enmarca
dos dentro de la operatividad a des
arrollar por el Laboratorio de Análisis 
de Suelos de la Universidad de 
Castilla-la Mancha. ubicado en 

El Presidente de /e Cámera de ComerCIO de Ciudad Rea/. Joaquln 8eluán. en el momento de la !"ma 
del Acta de Funrfoci6n Universidad-Empresa. A su lado el Reclor de la Univen;ldad de Cas/llla ·La 
Mancha. ISIdro Ramos. 

dependencias de la Escuela Universi
taria de Ingen ieria Técnica Agricola de 
Ciudad Real. que, constiturdo como 
centro autónomo (con dotación de 25 
millones de pesetas a cargo de la 
Comisión Asesora de Investigación 
Científica y Técnica) y dependiente del 
Rectorado, tiene como finalidad la 
investigación cientifica y el asesora
miento acerca de la calidad de suelos 
para cultivos. así come. de las aguas 
para usos agrarios. Tendente a la 
realización de un mapa agrónomo de 
la Región, el citado laboratorio se ha 
estructurado en base a cinco lineas de 
investigación : Edafología y Edafogé 
nesis de suelos cultivables, Mineralo
gia del Suelo, Conservación de 
Suelos, Estudios Físico-hídricos de 
suelos regables y calidad de aguas 
para aprovechamientos agrarios. 

De otro lado el proyecto" Inventario 
M ineralógico de la provincia de Ciu
dad Real " iniciado en los primeros 
dlas del pasado junio, cuya labor ha 
consistido en la localización y recop i-

lación de la bibliografla sobre la geo
gratia y mineralogía existente en la 
provincia, ha llegado a conclusiones 
tales como el conocimiento de sesenta 
y se is especies mineralógicas diferen
tes, con sus lugares de localización y 
la identificación de las zonas de mayor 
densidad de mineralizaciones, así co 
mo las unidades geológicas en las que 
se encuentran . 

DOS INSTITUCIONES FUNDA
MENTALES . 

En el acto de presentación de la 
nueva Fundación, que tuvo lugar en la 
sala de Juntas del Rectorado. se dió 
lectura al acta de su constitución. en la 
que se hacia referencia al papel de 
estas dos instituciones fundamenta 
les en nuestra sociedad: " La empresa 
quiere prestar ahora la debida aten 
ción a los problemas universitarios" . 
los estatutos preveen la apertura de 
cualquier institución educativa o de 
otra índole y fijan el caracter rotativo 
de la presidencia de la misma. 

El presidente de la Cámara de 
Comercio, Joaquín Beltrán, manifestó 
en el transcurso del acto que "la Uni
versidad no es aún una realidad" y 
mostró su satisfacción por la colabora 
ción ahora iniciada. "Como padre 'de 
familia . manchego y ciudadano de 
esta autonomla, me duele y me entris
tece que seamos la única comunidad 
que ha empezado este curso acadé
mico enviando nuestros hijos a otras 
universidades" . El rector de la Univer
sidad castellano-manchega, Isidro 
Ramos, indicó las necesidades de for 
mación, creación de empleo y fomento 
de la investigación como finalidades 
de la Fundación y el consejero de Cul 
tura de la Junta de Comunidades, 
José Mada Barreda, af irmó que "a 
todos nos interesa que la Universidad 
comience cuanto antes" . • 
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-----Mary Carmen Sánchez 

Ant.e la importancia que repre 
sent.a para la región Castellano
Manchega y para la provincia de 
Ciudad Real la creación de la Fun
dación Universidad- Empresa. la 
revista MANCHA ha realizado la 
siguiente entrevista sobre el tema 
con el Rector de la Universidad de 
Castilla - la Mancha . señor 
Ramos Salavert. 

¿Qué finalidades persigue la Fun
dación Universidad Empresa? 

la f inalidad es institucionalizar 
con la Empresa el campo de la 
investigación. el empleo y la infor 
mación. La necesidad es evidente 
con una Universidad Que empieza 
Es evidente también la utilidad del 
acercam ie nto Un ive rs idad y 
Empresa Que t ienen como hecho 
en común Que se necesitan; de otro . 
lado se pretende una orientación 
de los estudiantes para evitar Que. 
al salir de la Univers idad. naden sin 
ayudas. Se piensa elaborar un 
catálogo sobre las empresas en 
cada sector para establecer cana 
les conjuntos. Existen problemas 
de innovación tecnológica Que pue
den superarse con una investiga
ción contratada a través de equipos 
mixtos Universidad- Empresa. 

¿Con qué potencial humano y 
financiero se cuenta? 

Existe una dotación de veinti 
cinco millones de pesetas , 
concedida por la Comisión Asesora 
de Investigación Cientlfica y Téc
nica. para la instalación de un labo
ratorio de Análisis del suelo y 
también apoyo económico de la 
Junta de Comunidades. 

Por lo Que al aspecto humano se 
refiere. en Albacete funcionan 
desde hace anos equipos de inves
tigación sobre usos de los recursos 
hrdricos y con respecto a la provin
cia de Ciudad Real. el laboratorio 
cuenta con investigadores del 
Colegio Universitario. de la Escuela 
de E.G.B. y de la Escuela Técnica 
Agrlcola . 

¿Qué tipo de relación manten
drán la Universidad y la Empresa 
para llevar a cabo los futuros planes 
de invest igación? 

La necesidad de la formación 
permanente es urgente. En el nivel 
tecnológico la obsolencia es tre
menda. por ello la Universidad 
tiene Que abr ir sus puert.as al con
junto de profesionales Que se ven 
sometidos a dicha obsolencia y la 
part icipación ha de hacerse a tra
vés de los especialistas. a los Que 
se debe ofrecer cancha para Que 
expongan sus conocimientos. y a 
t ra vés d e los empresarios 
mediante una enseñanza coopera
tiva. La Universidad es un servic io 
públ ico y la empresa no debe man
tenerse al margen. es fundamental 
su relación con las aulas. El perso
nal técn ico de la empresa debe par
ticipar en la orientación de las 
tesinas. trabajos. etc.; esto es casi 
imprescindible para romper el cir
culo vicioso experiencia- empleo. 
Se trata de formar un catálogo sec
torial yen función del mismo cana
lizar de forma selectiva los cauc'es 
de invest igación . 

Isidro Ramos. Rector de le Universidad Regional. 

¿La part icipación de la Empresa 
en la labor de investigación puede 
suponer ciertos recortes para dicha 
investigación o un encauzamiento 
controlado por la Empresa? 

No se puede investigar en todo. la 
empresa tenderá a la investigación 
útil y apl icada Que es la que se debe 
real izar y que atenderá a los proble
mas concretos de la Región. como 
uso de los recursos hídricos o anál i
sis de suelos orientados. No hay 
potencia ni equipos pa ra otro tipo 
de invest igación. 

¿El marco de la investigación Que 
preconiza la Fundación puede ser 
un atractivo para profesionales 
incluso de otras universidades, o 
presentará s610 aliciente para las 
personas del ámbito regional? 

Existen dos t ipos de Universidad: 
Los grandes centros de invest iga
ción 'y las universidades más 
pequel'las de ámbito regional. La 
nuestra es una Universidad rela
cionada con la temática de la 
Reg ión. esto puede ser un atractivo 
para aquellas personas Que sientan 
la problemática propia de la Univer
sidad reg ional , pero también se 
pretende Que haya una relación de 
profesionales. no una Universidad 
con polftica de campanar io. El ideal 
es que otras personas vengan a 
nuestra Un iversidad si se les ofrece 
atractivo. Desde luego a la hora de ' 
una selecc ión el cr iter io de cal idad 
pr imará sobre cualquier otro. 

¿La investigación debe correr a 
_ cargo de los profesores. y en tal 

caso. cómo podrán compag inar 
éstos su labor docente con la inves

. tigadora? 

El potencial humano de invest i
gación correrá a cargo de profeso
res, los alumnos tienen Que 
estudiar, ese es su cometido. En 
cua nto al t iempo de dedicación, 
está previsto Que un terc io de la 
actividad sea para la investigación 
y asr contemplará en el Decreto 
del Régimen de ded i cac ión 
del profesorado. La investigación 
es necesaria en una Universidad 
que atraviesa la mayor crisis 
de la historia y la crisis radica 
más en cómo se hace la investiga
ción y el) quién la dirige Que incluso 
en otra problemática como es la 
masificación, Que también pre
senta dificultades ya que la univer
sidad es un derecho de los 
ciudadanos y puede estar condu
cida por la excesiva demanda de 
alumnos, sin embargo no se debe 
pedir a la Universidad que dé títulos 
sin exigir una calidad ·reconocida. 

• 
MANCHA 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 10/1984.



AQUI,?/ AHORA 

ESE CIERTO 
PUDOR 
DESESPERADO 

-------Valentln Arteaga 

A veces el manchego es inerme 
"miedica" de tomo y lomo y, como 
quiera que en este cabreado redon 
del de la llanura hay que inventarse 
los pecados capitales para que pue
dan parecer verdaderos, el man
chego, tlmido o bribón él, espiritual. 
se reviste de animal despatarrado, 
macho infantil y desvalido que no 
atina a esconder sus grandes orejo
tas de Platerillo al revés. Ciertos 
manchegos son unos pobres burros. 
con perdón, vaya. no porque si, ni. si 
se me apura. por mala leche sino por 
cabreo virginal. por un cierto pudor 
de esparto. una especie de sensibili
dad vernécula sujetada al corazón 
con un atadero de tomiza. Probable
mente se trata de un complejo de 
inferioridad propensa, pues claro, al 
desplante mb hosco. ancestral 
pataleo. nostalgia infinita de cuadra 
o un no sé qutí tirón irremediable de 
los instintos más complicados del 
alma a la subespecie. dicho sea 
todo esto con un tierno temor a que 
se le encanijen las maneras al perso
nal y te crucifique en la glorieta del 
pueblo,o cuente y no pare de mur
murar en la barberla que por pensar 
asl y decirlo tú mismo, escritor. eres 
un hijo de mala madre, que no tienes 
en la tribu fe de vida sino. no mb, 
una repodrida recochura en las mien
tes, profeta de pata de palo, ciego de 
nacimiento, empecatado hasta el 
cogote, mala bestia, juglar de mierda 
y que habrfa que ponerle todo el dic
cionario secreto de Camilo José Cela 
por montera . 

Pero a lo que iba, las paletadas 
manchegas por lo general tienen un 
aquél de pura 'y desmaflada inermi
dad, de descortesla lloriqueante y 
tlmida, o aqul en ocasiones de 
mucha vergüenza ser bien nacidos, 
que se le advierta a uno el aura, el 
corazón en vilo. o emocionarse no es 
de machos sino de muchos, y hay 
que hacer gala de la excepción . De 
ahl el que La Mancha, tierra vertical, 
tinaja grande, haya que vocear sin 
venir a cuento, con eco de bofetada 
profunda, donde 88a como sea, 
cuando sea. madre, ay, arriero, que 
se te ve la albarda a un par de leguas, 
o el vozarrón es más ancho que el 
horizonte. Los susurros aquf, tlo, 
estén prohibidos. O levantas la voz o 
eres un don nadie, un marica, un 

MANCHA 

bobolaba; paisano, Ihabrá88 visto!. 

Item más, corazón: Aqul el despata
rrado regüelda en la títurgia. 88 tira 
un pedo en un entierro, bosteza en un 
recital de poesla, se mete un gato en 
el bolsillo de la pelliza para pellizcarle 
en la misa del gallo, etc. y lo hace 
para presumir de mozarrón como un 
carro de mies, como un remolque 
de melones, no porque no 88a capaz 
de emocionarse, de sentir el escalo
frlo de las lágrimas, no, sino por envI
dia, pecado capital donde los haya. 
Es ni más ni menos un cierto pudor 
desesperado, una cobardla visceral. 
una niflez apedreada en el fondo mis
mlsimo de sus apellidos manchegos 
profundos, y unas ganas también,in 
confesadas, aviesas, de llamar la 
atención, de contestar su terrible 
desasosiego interior, aunque no 88 
entere nadie, vaya usted a saber. 

Defecar en el ca¡'ón de la mesa del 
profesor del Instituto. Reirse hasta la 
carcajada de tener que estudiar a 
Juan de Juni. Soltar un vozarrón 
en la Fiesta de las Letras de la 
feria ... , no es. al cabo tal fin, mb que 
un cierto pudor masculinizado, el 
surrealismo del rebuzno, timidez de 
cabestro. enfado pedernal de uno. 

Lo cuento tal como ocurrió. Sin 
duda que esto ha sucedido sólo en 
esta ocasión, pobre ser contrahecho 
y deforme, exiliado él mismo de esta 
hermosa y sorprendente especie 
manchege. Ocurrió aqul donde se 
santigua el granizo y madruga la 
esperanza. En esta relampagueante 
y bendita tierra manchega de nues
tros pecados, pero menos. Viene al 
caso. Es todo un signo de lo que 
vengo, aqul y ahora, diciendo. El no 
va más alié, la intemerata mismf~ 
sima, corazón . la órdiga. ea, cuadrú
pedo él, contestación de qué, 
ofendido por querer. ofender, exco
mulgado de una religión que ni siente 

y que seguro, padece; bufón sin 
espect6culo o con su pan se lo coma. 
manchegula maloliente, todo bra
gueta su cerebro, excremento bajo 
su boina, su sexo se lo pague, triste 
chiquillo grande, mal crecido, de un 
lugar cualquiera de La Mancha, purf
sima tierra ardida intemperie, redon
del luminoso al que uno, rediez. 
ama. ¿Se sabe que el pecado. todo 
pecado, aisla? Pues vliase que uno ha 
deshonrado a la tribu entera, y , 
desde ya mismo, tio, no pertenece a 
ella. Tiene podrido el pensamiento o 
ha tirado del ramal de la llanura hasta 
romperlo absolutamente. Se ha 
ahorcado en su propio pudor deses
perado. E inútilmente, vaya. Cuando 
la vergüenza de estar descolgado 88 
lleva hasta el limite es que existe 
dentro. en la raiz del ser, un crfo al 
que le esU llorando la existencia. 
Sucedió que el mal manchego hizo 
todo lo que debla hacer, no iba a ser 
menos que los otros. Cumplió con 
todas las normas. Llevó a su hijo a la 
Iglelia para bautizarlo, como siem
pre se hizo. hijo de cristianos y nieto 
de cristianos. sobre IUS aguaronel 88 
puso su traje nuevo. encendió en su 
momento su vela en la luz del cirio de 
Pascua, oyó la enhorabuena del 
cura, y. ala hora de la libertad, gene
rosa hora del anonimato, finlslmo él, 
en un sobre sin nombres y apellidos, 
por la liturgia de su crlo. ay, angelito. 
trocillo de luz. cuenco de alegria 
inaudIta, puso reverentemente en el 
celto de la ofrenda su óbolo, man
chegazo imprelionante, gaflén al 
que mantearla la quinterla entera. su
cio puesto majo para la circunstan
cia . ¿Que qué habla dentro del sobre 
bautismal? Recortes de pornograffa, 
escogidos mofligos de burdel. Puel 
Dios te lo pague, hombre, que de 
todol es sabido que cada cual da lo 
que tiene, y al que tal hace qué més 
se le va a pedir. 

Pues eso: la subespecie como ex
quisitez a la contra, la hosca y teme
rosa masculinidad de yesca, pura 
envidia no més, el reconocimiento 
delvencijado, corrosivo de una men
diguez espiritual suma, paisano, 
borde. Y es que para algunos man
chegos los buenos modales Ion 
femeninos, y a ellos lo femenino les 
aturde, les sonroja. El Iilencio, la 
oración, la música les huelen, saben 
y acusan a mujer. Por eso, hale. cier
tOI manchegos al ir a la parroquia se 
llenan los bolsillos de basura. Com
plejo de cuadra, claro. Lastima con la 
ternura que aquf sobra, con la lensl
bilidad prodigiola que la mayorla 
manchega tiene. Pero ya lo decla el 
caporal de " la Hidalga": Uno jodió, 
un pueblo. 
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FORMADO 
EL CONSEJO 
DEADMINISTRACION 
DEL 
DIARIO IILANZA" 

La contratación de dos ingenieros técn icos ¡:ara el Servicio de Vías yObras, la 
designación de cuatro componentes paró el Consejo de Adm inistrac ión .de. la 
Fundación Diario Lanza y, de nuevo, las cuentas de la Semana de la provincia; 
fueron los puntos más debatidos en el pleno ord inario, celebrado en segunda 

convocatoria, del pasado mes de octubre. 

En el orden del dla figuraban 21 
puntos, aunque se trataron muchos 
más que se hablan tramitado por vla 
de urgencia. El primer debate surg ió 
por un acuerdo de la Comisión de 
Gobierno para la contratación de dos 
ingenieros técnicos para la Sección de 
Vías y Obras; Lu is Rulz Sobrino, porta
voz del Grupo Popular preguntó 
acerca de esta contratación y del acta 
de la Comisión de Gobierno en la que 
se delegaba en Isidro Gómez Vargas, 
presidente de la Comisión de Obras 
Públicas,Urbanismo, Ecologla y Medio 
Ambiente, para la contratación de 
estos técnicos. El responsable de esta 
Comisión hizo una breve slntesis del 
proceso de selección, a la que se 
hablan presentado 39 aspirantes, de 
los que resulta ron preseleccionados 
trece en función de sus " currículum ", 
a estos últimos, se les hizo una entre
vista para, finalmente, resultar dos los 
seleccionados; asimismo, Gómez 
Vargas explicó que estuvo asesorado 
en todo momento del ingeniero jefe de 
los servicios de Vlas y Obras de la 
Diputación. 

El sel'\or Ru lz Sobrino insistió en la 
coincidencia de apellidos de uno de los 
técnicos seleccionados con el alcalde 
de Almadén, por lo que el Presidente 
de la Diputación contestó que, " según 
la Constitución, todo espal'lol tiene 
derecho al trabajo ". Independiente
mente de tísto, a pesar de los apelli 
dos, pueden estar en la diáspora en 
cuanto a ideologla,y la Diputación no 
tiene en cuenta ésta a la hora de con
tratar", el Presidente puso como 

ejemplo las obras contratadas con un 
constructor y concejal del Ayunta
miento de Ciudad Real que no es 
socialista precisamente. " Me pre
ocupa -explicó- que los medios de 
comunicación recojan en el papel que 
se contrata a un técnico porque es 
hermano del alcalde de Almadén. La 
paciencia tiene un limite, se está abu
sando por parte de la oposición". 

El portavoz del Grupo Indepen
diente, sel'\or Moreno, intervino mani 
festando sus dudas acerca de que se 
faculte al Presidente de la Comisión de 
Obras y Ser'flcios para la elección de 
los técnico ;, " en lo sucesivo-se
ñaló- sería mejor que fuese la 
Comisión de Personal la encargada de 
hacer las selecciones de aspirantes. 
Acabó manifestando la abstención de 
su grupo porque " estamos de nuevo 
ante una contratación poco ortodoxa, 
similar a la del arquitecto técnico que 
se hizo hace pocos meses". 

La contratación temporal de los dos 
ingenieros técnicos se aprobó con los 
votos a favor del grupo socialista, en 
contra del Popular y la abstención del 
Independiente, el resto de los acuer
dos de la Comisión de Gobierno fueron 
rat if icados. 

Asímismo, se aprobó la propuesta 
de iniciación de trámites de convoca 
toria de oposiciones libres para dos 
plazas de ingeniero técn ico en la Sec
ción de Vías y Obras, una de ingeniero 
industrial y otra de arquitecto técnico. 

Se acordó conceder ayudas a alum
nos que han cursado estudios de For
mación Profesional en el Hogar 
Provincial para estudiar FP-2, según la 
propuesta de la Comisión de Salud y 
Bienestar Social. as! como establecer 
un concierto con " San itas" para pres
taciones de asistencia sanitaria a los 
funcionar ios de la Diputación. 

AYUDAS DE CARACTER CULTU 
RAL Y DEPORTIVO A 
AYUNTAMIENTOS 

Fueron aprobadas por unanimidad 
las propuestas presentadas por las 
Comisiones Informativas de Deportes, 
Juventud y Tur ismo y de Cultura y 
Educación. En la primera se conceden 
ayudas de carácter deportivo a Ayun 
tamientos por 435.000 pesetas y a 
Consejos Locales de Juventud, entre 
los que figura el Consejo de Puerto
llano -un millón de pesetas-; qui
nientas mil a los Consejos de 
Miguelturra y Almodóvary trescientas 
mil a los de Bolaflos, Porzuna y Arga
masilla, por ser estos últimos de 
nueva creación. 

Respecto a la~ propuestas de la 
Comisión Informativa de Cultura y 
Educación, se aprobó cenceder ayu
das a distintos Ayuntam ientos por un 
total de 1.260.000 pesetas, así como 
el proyecto de un periódico juvenil en 
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el Hogar Provincial y un convenio de 
cooperación con el Consejo Superior 
de Investigaciones Cientlficas, para la 
continuación en la e)(cavación paleon
tológica en la finca "Las Higueruelas", 
en el término municipal de Alcolea de 
Calatrava, entre otros puntos. 

En otro orden de cosas, se aprobó 
por unanimidad la propuesta de la 
Com isión Informativa de Obras Públi 
cas respecto a la adjudicación a 
MZOV, S.A. de las obras de ensanche 
y refuerzo de firme de la carretera 
radial del Valle de Alcudia en su cuarta 
fase, por 85 millones de pesetas, esti
mando la Comisión que se habla for 
mulado una baja del 21 % considerada 
como despropor.:ionada o temeraria , 
por lo que se declara la validez del 
acto licitario v no se confirma la adju
dicación por estimarla temeraria, 
adjudicándose las obras a Au)( ini, S.A. 
por un importe de 87.150.000 pese
tas. 

También se aprobaron diversas 
adjudicaciones directas de obras, con 
la aostención en algunas de ellas del 
Grupo Popular. 

PSOE Y API 
UNICOS COMPONENTES 
DEL CONSEJO DE 
ADMINISTRACION DE "LANZA" 

Con carácter de urgencia se pre
sentó una propuesta del Grupo 
Socialista , en la que se designaban 
cuatro representantes de la Corpora -

O. Isidro G6mtlZ. Presidente de le Comisi6n de 
Obrl/s públices. Urbenismo. Ecologll/ y Medio 
Ambiente. 

ción Provincial en el Consejo de 
Administración del Diario " Lanza", 
los componentes son: Manuel Jul iá 
Dorado, Esteban Jurado Babiano y 
Anastas io López Ram lrez por el Grupo 
Social ista y un representante inde
pendiente que recayó finalmente en 
Jesús Moreno Rodrigo. 

El portavoz del Grupo Popular cal i
ficó la propuesta como " un monu 
mento más a la democracia " y pidió 
justificación del carácter de urgencia 
de la propuesta pues, a su juic io, habla 
otros puntos más importantes para ser 
declarados de urgencia . 

Anastasio López Ramlrez, portavoz 
del Grupo Socialista e)(plicó la urgen 
cia del tema por los trámites largos 
que conlleva el proceso, " se necesita 
un regente, tenemos previsto la 
reconvers ión tecnológ ica del per ió
dico, as l como la construcción de un 
nuevo edif icio para su sede. Es nece
sario, por lo tanto, que haya un Con
sejo de Administración antes de 
acabar el presente ejerc icio econó
mico para previsiones en el pró)(imo" . 

Se aprobó la urgencia del tema con 
los votos a favor de social istas e inde
pendientes y en contra del Grupo 
Popular. 

Poster iormente, el sel'lor Ru lz 
Sobrino pidió j ustif icac ión polltica de 
la propuesta , contestando López 
Ramírez que no " e)(iste j ust if icac ión 
pollt ica, sino que se trata de coheren
cia", asimismo, al'ladió que el Grupo 
Popular había " pasado de l tema en 
todo momento" . 

El portavoz del Grupo Indepen
diente, sel'lor Moreno, aceptó en nom
bre de su grupo la inclusión en el 
Consejo de Administración de la Fun 
dación Diario Lanza, aunque, " enten 
demos que la propuesta puede quedar 
coja por no estar representados los 
tres grupos pollt icos de la Corpora 
ción", pidiendo al PSOE que recons i
derase la propuesta y diése entrada ál 
Grupo Popular. Por último, acabO 
diciendo que, " quiero dejar bien claro 
que el hecho de entrar a formar parte 
de este Consejo de Admin istración no 
es asumir el carácter públ ico de la 
Fundación. 

Anastasio López intervino pidiendo 
que se manifieste el Grupo Popular y 
que, " en ningún momento hemos oldo 
aqul que el Grupo Popular quiera par
ticipar en el Consejo de Administra
ción". 

El portavoz del Grupo Popular mani
festó que " esperaba más generosidad 
del PSOE ' y habló de " marginación 
a la oposición mayoritaria, ya que son 
87.000 votos los que nos respaldan ". 

La propuesta socialista salió ade
lante con los votos a favor de PSOE y 
API y en contra de AP-PDP. 

O. MI/nuel Juh,. OipUfedo de Culture. (Foto: Ruiz 
Torlbio). 

LAS CUENTAS DE LA SEMANA 
DE LA PROVINCIA 

Por últ imo, Manuel Juliá Dorado, 
presidente de la Comisión de Cultura y 
Educación, sal ió al paso de las decla
raciones en diversos medios de comu
nicación de l Grupo Popular respecto a 
las cuentas de la Semana de la Provin
cia, cali f icando de "falto de nobleza e 
indigno el referirse a cantidades asig
nadas a determinadas personas que 
hablan trabajado en la Semana. Hay 
mandamientos de pago perfecta
mente j ust if icados en Intervención -
al'ladió- de estas cant idades y en qué 
se han empleado" . 

El sel'lor Jul iá man ifestó no estar de 
acuerdo con el procedimiento ut ili 
zado y lo cal if icó de " enorme error del 
Grupo Popular" al'ladiendo que se 
está preparando una memoria que 
consta de un análisis de las act ivida
des celebradas y una valoración eco
nómica de lo que ha sido la Primera 
Semana de la Provincia, asimismo, 
manifestó que los ingresos podlan 
proceder de las cantidades cobradas a 
los empresarios por los stands instala
dos en el recinto ferial, pero estas can
t idades hablan sido condonadas por 
ser la Primera Semana de la Provincia 
que se celebraba, y por las taqu illas de 
las actuaciones, cantidades que se 
acordó quedaran en manos de la 
agencia encargada de promocionar los 
espectáculos. El sel'lor Jul iá terminó 
su e)(posición pid iendo al Grupo Popu 
lar propuestas de trabajo e invitándole 
a trabajar en esta Semana de la Pro
vincia. • 
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Pleno 
del dla 30 de octubre 

NUEVAS OBRAS 
CON CARGO 
A LOS REMANENTES 
PRODUCIDOS 
EN LOS PLANES 
PROVINCIALES 

En el último pleno de la Diputación 
fueron aprobados una serie de obras 
que relatamos a continuación: 

PLAN ORDINARIO 

Almodóvar del Campo.- Amplia 
ción captaciones Aldea Navacerrada, 
pesetas 2.650.680; ampliación de las 
captaciones y conducción de Las Fon
tanosas, 3.300.000. 

Abenójar.- Ampliación red de dis
tribución , 1.010.000 pesetas. 

Cai'lada de Calatrava .- Nuevo 
depósito y equipo de bombeo, finan 
ciación de Corporaciones locales, 
1.200.000 pesetas. 

Viso del Marqués.- Reparación de
pósitos, 1 .059.320 pesetas. 

Aldea del Rey.- Renovación red de 
saneamiento, 2.000.000 de pesetas. 

AbenÓjar.-Ampl iaclón de la red de 
saneamientO, 1 .887 .103 pesetas. 

Ballesteros de Calatrava .- Camino 
del Puerto, 1.761 .848 pesetas. 

Porzuna.- Ensanche y refuerzo de 
f irme de la C. P. a Los Cort ijos, pesetas 
12.205 .641 . 

PLAN CAMPO DE MONTIEL 

Albaladejo.- Ampl iación de la red 
de agua y obras complementarias, 
1.225 .824 pesetas. 

Villa nueva de los Infantes.- Repa 
ración depósito, 1.525.176 pesetas. 

Carrizosa.- Ampliación de la red de 
saneamiento, 5.000.000 de pesetas. 

Alcubillas.- Ampl iación de la red 
de saneamiento, 4.500.000 pesetas. 

Cózar.- Ampliación de la red de 
saneamiento y prolongación de colec 
tores, 15.000.000 de pesetas. 

Mont iel.- Renovación yampliación 
de la red, 6.000.000 de pesetas. 

Puebla del Príncipe.- Renovación 
de la red y prolongación de colectores, 
4.500.000 pesetas. 

ZONA DE LOS MONTES 

Alcoba de los Montes.- Estación de 

bombeo y red de conducción , 
9.060.750 pesetas. 

Luciana.- Nuevas captaciones, 
pesetas 3.000.000 

Saceruela .- AmpliaCión de la red 
de abastecimiento de ag ua, 939.250 
pesetas 

Porzuna.- Ensanche y refuerzo de 
firme de la carretera provincial a Los 
Cortijos, tercera fase , 750.000 pese
tas .. 

PLAN VALLE DE ALCUDIA 

Valle de Alcudia.- Carretera de 
Valdeazogues a Estación de Caraco
llera, tercera fase, 12.950.000 pese
tas. 

OBRAS DEL PLAN DE 1983, CON 
CREDITOS INCORPORADOS A 1984 

Abastecimiento de agua y sanea
miento de Las Islas (Porzuna), presu 
puesto de contrata 7 .192 .334 
pesetas. 

Proye'cto de carretera provincial de 
la Estación de Caracollera a Valdeazo
gues, presupuesto de contrata 
61 .899 .544 pesetas. 

Obras de ensanche y refuerzo de 
f irme de la carretera provincial de Pue
bla de Don Rodrigo a Ag udo (1 s, 28 y 3s 

fases), presupuesto de contrata 
135.090.465 pesetas. 
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OBRAS DE PLANES PROVINCIALES 
DE 1984. 

Obras de abastecimiento de agua de 
Pozo de la Serna (Alhambra), presu 
puesto de contrata, 8.368.617 pese
tas. 

Obras de ampliación de las redes de 
distribución de agua de Almagro, pre
supuesto de contrata 11 .083 .106 
pesetas. 

Obras de conducción de agua a 
Cabezarrubias del Puerto, presu 
puesto de contrata 16.195.775 pese
tas. 

Obras de red de abastecimiento de 
agua y saneamiento de Charco del 
Tamujo (Fuente el Fresno), presu 
puesto de contrata 12.146.530 pese
tas. 

Obras de ampliación de la red de 
saneamiento de Villarrubia de los 
Ojos, presupuesto de con trata 
15.316 .257 pesetas. 

Obras de ensanche y refuerzo de 
firme de la c.a provincial de Almedina 
a Montiel (18 y 2a fases), presupuesto 
de contra ta pesetas. 49.982.012. 

A lumbrado público en Albaladejo, 
18 fase, presupuesto de contrata 
2.355.172 pesetas. 

Obras de alumbrado público en 
Almedina, 1 a fase, presupuesto de 
contrata 2.337.525 pesetas. 

Obras de ampliación del cementerio 
de Albaladejo, presupuesto de contra
ta 3.740.767 pesetas. 

Obra de ampliación de la red de dis
tribución de agua y saneamiento de 
Puebla de Don Rodrigo presupuesto 
de contrata 4.700.988 pesetas. 

Obras de ensanche y refuerzo del 
firme de la carretera provincial de Por
zuna a Los Cortijos, 2a fase. Presu
puesto de contrata pesetas . 
42 .760.840. 

Obras de renovación de la conduc
ción e impulsión de agua de Mestanza, 
presupuesto de contrata 10.738.707 
pesetas. 

Obras de ensanche y refuerzo de 
firme de la c.a provincia l de Almodó
var -Brazatortas (38 y 4a fases), presu
puesto de con t ra ta pesetas 
14.968.300. 

PROYECTO 
DE 
PLAN 
DE INSTALACIONES 
DEPORTIVAS 

El pasado dfa 29 de octubre, la 
Comisión Informativa de Deportes, 
Juventud y Turismo emitió, entre 

MA NCHA 

otros el siguiente dictamen al pleno 
celebrado el dfa 30, que las aprobó por 
mayoria: 

1. PLAN DE INSTALACIONES DEPOR 
TIVAS PARA 1984 

El importe de este proyecto se eleva 
a 72.000.000 de pesetas, y su finan 
ciación se hace mediante la aportación 
de la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha con 24.000.000 
de pesetas, la Diputación provincial 
con 25 .250.000 pesetas y los ayunta
mientos interesados con 22.750.000 
pesetas comprendiéndose en el 
mismo las siguientes obras. 

- Alcázar de San Juan: Pista de 
atletismo, total 16.036.922 pesetas. 

- Campo de Cripta na: Pista polide
portiva cubierta, 22 .500.000 pesetas 

- A lcubillas: Pista pol ideport iva 
total 3.750.000 pesetas. 

- Ciudad Real : Pista de tenis, gra
das y alumbrado, total 9.422.078 
pesetas 

- Almodóvar del Campo: Pista poll
deportiva y acondicionamiento, pista 
atletismo, total 5.250.000 pesetas. 

- Almagro: Pista polideportiva y 
obras complementarias campo de fút 
bol total 15.041 .000 pesetas. 

I\. OBRAS DE INSTALACIONES 
DEPORTIVAS EN LOS PLANES PRO
VINCIALES DE OBRAS Y SERVICIOS 
DE LA COMARCA DE ACCION ESPE
CIAl. 

- Cózar : Pista polideport iva , 
importe total 3.432 .222 pesetas, que 
se finanCia con aportación municipal 
del10 por cien to y el resto con cargo a 
la Diputación. 

- Monllel : Pista polideportiva, por 
un total de 3.758.000 pesetas, que se 
f inancia igualmente con aportación 
municipal del 10 por ciento y el 90 
restante con cargo a la Diputación. 

- Santa Cruz de los Cáñamos: Pista 
polideport iva, por un total de 
3.758 .000 pesetas, con aportación 
municipal de 10 por ciento y el90 res
tante con cargo a la Diputación . 

111. INSTALACIONES DEPORTIVAS 
CON CARGO AL CONVENIO ENTRE 
LA JUNTA DE COMUNIDADES Y LA 
DIPUTACION PROVINCIAL PARA 
INVERSIONES PUBLICAS EN LA PRO
VINCIA EN APlICACION AL FONDO 
DE COMPENSACION INTERTERRI 
TORIAL 

Este plan supone una propuesta de 
70.000.000 de pesetas, que, con 
forme a las previsiones del proyecto de 
convenio entre la Junta de Comunida · 
des y la Diputación provincial, se 

financiaría con la aportación de la 
Junta al 55 por ciento y la Diputación 
provincial al 45 restante. 

Obras incluIdas: 

- Almadén: Pista polideport iva , 
vestuarios y cubierta de graderíos, 
total 7.750.000 pesetas. 

- Almedina: Pista polideport iva , 
total 3.750.000 pesetas. 

- Argamasilla de Alba: piscina, 
8.000.000 pesetas. 

- Arroba de los Montes· Pista pol i
deportiva, 3.750.000 pesetas. 

- Manza nares: Pista de ciclismo, 
8.000.000 pesetas. 

-Lucia na: Piscina, 6.000.000 pese
tas. 

- Puertollano: Estadio municipal, 
12.000.000 pesetas. 

- Retuerta del Bullaque· Acondicio
namiento campo de fútbol. pesetas, 
2.000.000. 

- El Robledo: Pista polideportiva, 
3.750.000 pesetas. 

-la Solana: Pista polideportiva, 
5.000 000 pesetas. 

- Tomelloso : POlideportivo , 
10.000.000 pesetas. 

V Centenario 
de la unidad 
de España 

PLAN DE 
INSTALA ClONES 
CULTURALES 
PARA 1985 

Tales obras, ,con indicación de Mu
cipio y Presupuesto previsible, son las 
siguientes: 

Municipio 

Santa Cruz de Mudela 
Almuradiel .................... . 
Fuenllana ...................... . 
Puebla del Pdncipe ..... . 
Guadalmez ................. . 
Chillón ........................ . 
Carrión de Calatrava ... . 
Ferna ncaba lIero ........... . 
Picón ............................ . 
Los Cortijos ................... . 
Puerto Lápice ............... . 
Navas de Estena ......... . 
Pueblo N. del Bullaque 

TOTAL ....... . 

Presupuesto 

3.309.500 
3.900.000 
2.620.400 
1.134.600 
2.740.000 
2700.000 
3.060.000 
3.500.000 
1.990.000 
3.500.000 
3.625.000 
2.800.000 
1.200.000 

36.079.500 
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Obras en el 
Palacio Provincial 

Por fin ya est6 aqur el deleado 
lavado de cara. que dicho sea de paso 
no le vendrla mal tampoco al edificio 
de Correos. El Palacio de la Diputación 
atrae ahora por el complicado anda
miaje que le recubre en gran parte de 
su fachada exterior. Con un presu 
puesto de 9.300.000 pesetas. se lim 
piará la fachada y las cúpulas. además 
de observar el estado de las piedras 
para tratar aqu'''aa que eat'n 
deterioradas. 

Pero esto no será todo. Las medidas 

de reforma adoptadas no se quedar'n 
en la calle. puesto que una vez f inali
zado el arreglo exterior se comenzará 
con una serie de reformas en el inte
rior. tales como la nueva instalación 
eléctrica. presupuestada en 
2 .280 .932 pesetas ; pintura . 
5.500.000; instalación de seguridad. 
1.738.255; climatización del área 
norte. 2.689.458; y despachos de 
informática. 1.500.000 pesetas. 

• 

Juan Pedro Hernández Moltó. titu 
lar de Economfa y Hacienda de la 
Junta de Comunidades de Castilla
La Mancha. ha sido elegido vicepresi 
dente del Consejo de Polltica Fiscal y 
Financiera. que integran sus homólo
gos de 17 comunidades autónomas 
del pals. Esta es la primera ocasión en 
que un consejero de la comunidad au'
tónoma castellano-manchega ocupa 
un puesto de esta relevancia dentro 
del conjunto de los territorios autóno
mos del Estado. 

Hernández Moltó. de 32 arios. licen 
ciado en Cienc ia s Económicas por la 
Universidad Complutense de Madrid. 
casado y padre de dos hijos . ha reali 
z.ado estudios en Oxford y desempeM 
la secretaria general del Coleg io Uni
versitario de Toledo. Es natural de Ali 
cante y ha publ icado numerosos 
trabajos sobre temas autonómicos y 
económicos. En la etapa preautonó
mica ejerció las funciones de Conse
jero de Transportes y Comunica
ciones. para ser nombrado. posterior
mente a la aprobación del Estatuto 
castellano-manchego. consejero de 
Economía. Hacienda. Comercio y 
Turismo. 

El Consejo de Polltica Fiscal y Finan
ciera de las comunidades autónomas 
se ocupa de la polftica económica de 
los territorios autónomos y de las rela 
ciones finacieras entre éstas y la 
Administración central. Estudia ade
más las distintas pollticas de endeu
damiento y la metodologfa de los 
programas de inversión pública. asf 
como la polltica presupuestaria de los 
gobiernos autonómicos. 

Hernández Moltó ocupará esta vice
presidencia por espacio de un, al'lo. 

• 
MANCHA 
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L8 R8sidenci8 Sanitaria atraviesa un momento econ6mico delicado. 

Residencia Sanitaria de la Seguridad Social 

LA RESCISION DE CONTRATOS 
PONE EN PELIGRO LA ASISTENCIA 
Ciudad Real a la cola de las provinc ias españolas en 

gasto de la S. S., necesita un incremento urgente de sus 
dotaciones presupuestarias 

La Residencia Sanitaria de la Seguridad Social de Ciudad Real,"Nuestra 
Seftora de Alarcos", atraviesa una difIcil situaciÓn derivada de la falta de 
dotaciÓn presupuestaría . A las carencias que el centro viene haciendo frente 

desde hace aftos, se ha sumado ahora la posible no renovaciÓn de contratos 
para más de 90 de sus trabajadores, lo que podrla suponer un colapso 
efectivo a partir del mes de noviembre en sus instalaciones, con el consi 
guiente cierre de servicios, crdndose una verdadera situaciÓn de emergen
cia. En el fondo de un conflicto que ha llenado laa páginas de la Prensa, ae 
encuentra el hecho de que nuestra provincia es la penúltima delaseapaftolaa 
en cuanto asiatencia y gastol dela Seguridad Social, lo que impide acometer 
las necesarias reformas de un centro creado sin especiales perspectivas de 
futuro. 

Hasta el momento de redactar estas 
Uneas. 34 trabajadores (18 A.l .S. y 16 
auxiliares) habran visto finalizar sus 
contréltos sin que se produjese la 
renovación . El hecho habla obligado a 
la dirección del centro. asesorada por 
la dirección provincial deIINSALUD, al 
cierre de la séptima planta y al traslado 
del servicio de Urologla y parte de los 
contenidos en la Unidad de Vigilanc ia 
Intensiva (Coronaria) a otras depen 
dencias del Hospital. Aún cuando las 
consultas externas que se realizan en 
la Res idencia no hablan sido. a su vez, 
trasladadas al Ambulatorio y el persa-

MANCHA 

nal pa rece haber sido redistribuí do en 
otros servicios, la situación comen
zaba a ser preocupante. El director 
prov¡'ncial del INSALUD. Matlas San -
tiago lorres, reconocfa a " Mancha" 
que, "caso de no renovarse los contra
tos para noviembre, la situación 
podría ser especialmente grave" y el 
director del centro, Joaqufn Grande, 

manifestaba que "pese a que por 
ahora la disminución de la plantilla es 
pequef'la y sólo ha supuesto un ajuste 
técn ico, la situación futura podrla ser 
entendida como predcupante". 

Ernesto Garrido 

El comité de empresa de este centro 
sanitario advertla además sobre la 
pOSibilidad que se cierne sobre el cen 
tro ante la no renovación de "setenta y 
seis contratos de trabajo más", lo que 
-según diversos comunicados emiti 
dos al respecto- " pondrla en peligro 
el plan de humanización que se está 
siguiendo en el Hospital desde hace 
algunas semanas" y " afectar a diver
sos serv icios como Hemodiál isis, 
Nefrologfa,Urgencias, Admisión, UVI o 
Coronarias" que hablan sido ampl ia
dos y racionalizados con anterioridad, 
"contando con estos contratos" . 

MAS CONTRATOS RESCINDIDOS 

Según el comité de empresa y la 
dirección del centro, a los 34 contrata
dos finalizados y no renovados por el 
M inisterio de San idad hasta el 
momento, pudieran segu irle otros 70 
más aproximadamente, lo que supon
drla una disminución de la plantilla en 
una quinta parte y reducir el personal 
de enfermerla hasta el 64%. De otro 
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lado, " Mancha" fue informada de que 
esta congelación de contratos afec
taba en primer lugar a la Residencia de 
la Seguridad Social de Ciudad Real , 
pero también podrla producir disfun
ciones en centros de Almadén, Tome
lioso, Alcázar y Manzanares, todos 
ellos de carácter ambulatorio. La rela
ción paciente-trabajador , que 
habitualmente se sitúa en este centro 
en un porcentaje de 2 enfermos por 
asistente, habla bajado-según el 
comite de empresa- a 1 '73 en sep
tiembre y, de producirse la masiva 
rescisión de contratos, podrla bajar 
aún más, situándose en cotas peligro
sas de asistencia . Por otro lado, la 
relación de personal de enfermeda
enfermos es actualmente de 1 '01 en 
situación de normal idad (por debajo de 
la media nacional estimada en 1 '04) Y 
podrla descender hasta un 0 '93 . La 
"acumulación de tareas", ya existente 
en la Residencia y por la que fueron 
contratados los trabajadores ahora 
cesados en sus func iones por la finali
zación de sus contratos, se agravarla y 
el colapso pondrla en peligro la mar
cha del centro. 

La contratación con carácter even
tual de este número de trabajadores 
por parte del Hospital habla sido aco
met ida por la dirección yellNSALUD 
como medida necesar ia y de emergen
cia ante " la imposibilidad de ampl iar la 
plant illa orgánica", según manifestó a 
" Mancha " el director del centro. El 
INSALUD había pedido en 1982 un 
aumento del personal fijo (plantilla 
orgánica ) del 100%, que posterior
mente redujo a unas 140 personas. El 
M inisterio de Sanidad no sat isf izo pre
supuestariamente estas pet iciones y 
hubieron de ser cubiertas con perso
nal contratado, que es renovado cada 
seis meses de acuerdo con el Estatuto 

de los Trabajadores y la legislación 
laboral vigente. 

Esta situación de precariedad pre
supuestaria obligó a los directores de 
la salud en la provincia a acometer 
una serie de medidas de racionaliza
ción de la asistencia y del gasto que 
supusieron la duplicac ión en el 
número de camas (356 actualmente), 
elevar la ocupación (situada en un 
70%), crear y ampliar nuevos servicios 
como los mencionados (Urgencias, 
Nefrología , etc.); racionalizar el sis
tema de hemodiálisis; organizar el 
transporte sanitario; controlar el 
fraude (99 millones ahorrados); supri 
mir las horas extraordinarias; raciona 
lizar los servicios y emprender un plan 
de inversiones que supuso, en 1984, 
más de 120 m iliones de pesetas. 

SE NEGOCIAN SOLUCIONES 

" Los contratos- según el director 
del INSALUD, Matías Santiago- se 
cubrieron con un ahorro producido en 
la gestión y habrán de ser renovados 
necesariamente para garantizar la 
continuidad de la asistencia. Para ello 
se están manten iendo conversacio
nes con la direcc ión central y el M inis
terio de San idad a dist intos niveles y 
esperando se produzcan las transfe 
renc ias necesarias y una ampl iación 
de créditos en tal sentido" . El tema 
también ha sido puesto en conoCI
miento de la Comunidad Autónoma a 
través de la Junta de Comunidades y 
diversos senadores se encuentra n 
realizando gest iones para la solución 
final del confl icto. 

" Estas personas o, mejor, estos 
puestos de trabajo, deben continuar ", 
declaró a " Mancha " el director del 
Hospita l. Joaquín Grande . "'Caso de 
no producirse la renovación , habrla 

INDICADORES PERSONAL- CAMA 

Número Número P. Fijo 
Hospitales Localidad Pero Fijas Camas Cama 

N. S. Perpétuo Socorro Albacete 792 450 1,8 
Total Albacete 792 450 1,8 

N. S. de Alarcos Ciudad Real 617 314 2,0 
Santa Bárbara Puerto/lano 313 186 1,7 
V. de Altagracia Manzanares 245 99 2,5 
Gutiérrez Ortega Valdepeflas 246 102 2.4 

Total Ciudad Real 1 .421 701 2 .0 
Virgen de la Luz Cuenca 410 186 2.2 

Total Cuenca 410 186 2.2 
Hospital General Guadalajara 980 406 2.4 

Total Guadalajara 980 406 2.4 
V. de la Salud Toledo 1.149 528 2,2 
N. S. del Prado Tala vera 479 262 1,8 
C.N.R. Parapléjicos Toledo 546 226 2,4 

Total Toledo 2 .167 1 .016 2. 1 

Total de Castilla -La Mancha 5 .777 2 .759 2.1 

Indice considerado por la O.M .S . 2.5 

una redistribución de servicios y un 
reajuste . La asitencia quedada garan
tizada . para ello se cuenta además 
con la ayuda que pudieran proporcio
nar otros centros concertados" . 

La Residencia de la Seguridad 
Social. creada hace ahora 18 aflos, 
con 260 camas, posee en la actualidad 
una capacidad de 356, a las que habría 
que afladir 34 n idos, 12 de uraencia v 
17 en hemodiálisis. Como hemos refe
rido, su plantilla orgánica no se ha 
incrementado de acuerdo con las 
necesidades, por dificultades presu 
puestas. Pese a ello se tiene que aten
der mensualmente a unos 1.000 
ingresos y más de 1.100 urgencias, 
acumulándose las tareas y producién 
dose un aumento de la productividad 
fuera de los Ifmites normales. hecho 
que es calificado como excepcional 
por el comité de empresa . 

UN PLAN DE HUMANIZACION 

De otro lado. este centro ha sido 
seleccionado entre otros quince exis
tentes en el país para acometer un 
plan de humanización sanitaria que el 
director estima " va a seguir ade 
lante" . De momento, el plan de huma
nización sigue su curso, se han 
pintado las salas de ocio. adecentado 
la biblioteca. dotado de mayor cober 
tura de calefacción a estas dependen
cias, seflalizado las zonas interna, 
externa y de personal de Hospita l, di
seí'lado una zona ajard inada de pacien 
tes y se piensa distribuir una " carta de 
derechos y deberes de los pacientes" 
que en su punto pirmero dice que 
aquél " t iene derecho a recibir una 
atención sanitaria integral de sus pro
blemas de salud, dentro de un funcio
namiento eficiente de los recursos 
sanitarios disponibles" . 

El fondo del conflicto se sitúa, no 
obstente, en torno a los Indices 
-considerados como tercermu ndistas 
por ellNSALUD de Ciudad Real-de la 
asitenc ia sanitaria en la provincia. La 
falta de dotaciones presupuestarias y 
el hecho de ser Ciudad Real la penúl 
tima de las provincias espaflolas en 
gasto de la Seguridad Social agravan 
un problema que viene de lejos y hace 
pensar en la verdadera necesidad de 
algunos de los centros existentes en 
este terr itorio, en momentos como 
este en que se está diseí'lando la cons
trucción de un nuevo Hospital para 
Alcázar y su comarca . Los Indices de 
personal enfermo, situados en nues
tra provincia alrededor de dos enfer
mos por asistencia son inferiores a lo 
prescrito por la O.M .S. (Organ ización 
Mundial de la Salud) y a los existentes 
en muchos centros de Madrid y gran 
des capitales (que superan el 3) y 
hacen pensar en que los problemas 
surgidos, poseen razones de fondo a 
corregir urgentemente. . • 
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PARA VER EL FUTBOL 
POR lA RADIO 

SIGA ESTA RECETA 
COMPOSICION: 

Honestidad, Verdad, Vcllentía, 
Profesionalidad y Oportunidad. 

EXCIPIENTE: 
Un brillante equipo de colaboradores 

trabajando en la Primera Cadena 
de Radio totalmente privada en España. 

POSOLOGIA: 
Tómese a lo largo de la temporada 84/85 

en caso de Liga, Copa 
Copas Internacionales, encuentros 
de la selección o cualquier evento 

deportivo digno de interés. 
siempre, a las 12,00 horas en 

"Supergarcía en la Hora Cero", 
en la repetición de "Supergarcía" 

a las 5,30 h. Y todas las mañanas, cinco 
minutos diarios, con los 

"Comentarios de José María García" 
en uEI primero de la mañana:' 

La Radio Comercial Bien Hecha. 

Ciudad Real 96,2 

PuertoUano 89 ,3 
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RENTA: CADA VEZ MAS POBRES 
• Castil la-La Mancha ocupa el penúltimo lugar en el ranking 
regional sobre la renta interior y renta familiar disponible . 

• Ciudad Real se sitúa en el puesto 44, entre las 50 provincias españolas, en 
cuanto a renta per cápita . 

---------------------------------- Ernesto Garrido ---

Castilla-la Mancha está situada en el punto 16 y penúltimo 
dentro del "Ranking" regional sobre la distribución de la renta inte
rior y renta disponible familiar, por personas, que afecta a las 17 
comunidades autónomas que configuran el Estado Español. Entre 
los años 73 y 81 nuestra comunidad ha perdido dos puestos en dicho 
"ranking", ocupando, junto a Extremadura, la cola de las regiones 
menos ricas en renta . Nuestra renta regional, por lo demás sólo 
creció. en el periodo mencionado, a razón de 0 :08%. lo que repre
senta e/ índice más bajo, por detrás del Pars Vasco (0,44%), Extrema
dura (0,87%), Castilla y león (0,93%), Navarra (1.17) y la Rioja 
(1,85%). Ciudad Real. con el puesto 44 en lo relativo a renta familiar 
disponible per cápita , se halla ubicada también en los últimos 
lugares entre las provincias españolas, acompañada de Cuenca (50) . 
Asi se desprende de los datos aportados por el estudio realizado por 
los Servicios Técnicos del Banco de Bilbao,que dirige el economista y 
estadfstico Julio Alcaide Inchausti, sobre la "Renta nacional de 
España 1981y su distribución provincial " , y que, en sus conclusio
nes finales, viene a afirma!: que "las regiones ricas del Estado lo són 
cada vez más" y las pobres experimentan una acusada curva deseen
dAnte, imparable en cierto modo. 

Con la excepción de Toledo y Gua · 
dalajara los lugares 32 y 24 dentro del 
ranking de las provincias españolas en 
,=uanto a renta, el resto de las 
castellano-manchegas se agrupan 
en la cola según los índices de renta 
fam iliar dipon ible per cápita . Cuenca 
se situa en último lugar (50), ~Ibacete 
en el 48 y Ciudad Real en el 44 . Otro 
tanto sucede en lo re lat ivo a produc 
ción donde Albacete, Cuenca y Gua 
dalajara se situan en lugares más allá 
de la posición 40 de las provincias 
españolas, destacandose negativa 
mente de Toledo (28) y Ciudad 
Real (31 l. 

Castilla-la Mancha, bajo 
mfnimos 

En el conjunto de este macro
estudio, correspondiente al periodo 
situado entre los años 1973 y 1981 
-últimos datos disponibles- y que el 

NIVEL DE RENTA PER CAPlTA -1981 

Banco de Bilbao viene editando desde 
, 958, Castilla- La Mancha presenta 
índices socioeconómicos altamente 
alarmantes, y signif ica tivos de su 
atraso progresivo dentro del conjun to 
de las comunidades autónomas espa 
ñolas. Así el estudio señala que " en las 
reglones básicamente agrfcolas 
(Extremadura y las dos Castillas) han 
seguido perdiendo población, a pesar 
de las más altas tasas de natalidad 
registradas en algunas proltincias 
como Albacete, Badajoz, Ciudad Rea l 
o Toledo", suceso antagónico al expe
rimentado por Madrid, Valencia y 
Cataluña, " cuya evolución demográ 
fica ha sido más xpans iva ", debido a 
su industrializaclon. 

Población y producción parecen 
concen trarse - según estos datos
en la peri fer ia costera del pais yen las 
grandes úrbes, de ta l modo que, 

<:l 

tCJ 
() 118.0 
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CRECIMIENTO DE LA RENTA REGIONAL 1973 a 1981 

\l 3,33 " 
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" entre 1979 Y 1981 , se ha interrum
pido el proceso de aproximación en los 
niveles relat ivos de renta entre provin
cias ricas y pobres" y " se tiende al 
ensanchamiento de las diferencias en 
renta reg ional , por persona " , 
Cast i lla- La Mancha vuelve a si
tuarse, junto a Extremadura (que per 
dió el 5% de su poblaCión en ocho 
años) en los últimos lugares de las 
comunidades con menor índice de 
crecimiento demográfico. 

En lo relativo a la ocupación y el 
paro, nuestra comu nidad acompaña a 
Andalucla y Extremadura en cuanto al 
porcentaje de la población que trabaja 
frente a la población total residente, 
situándose éste en torno al 25%, en el 
primer caso, y similar al de Extrema 
dura, Andalucla , La Rioja, Murcia, 
Cast i lla- León y Navarra , en cuanto al 
segundo. El paro que afectó -a causa 
de la Crisis económica - a todas las 
regiones españolas, crec ió entre el 73 
y el 81 un 421%, pero de manera des
igual en unas comunidades que otras. 
" Las comunidades que acusan mayor 
discrepancia entre el número de 
empleos y el de personas ocupadas, 
que puede deberse al hecho de 
emplear personas no residentes, al 
pluriempleo o la existencia de mayor 
nivel de economía sumergida-señala 
el informe- eran, en 1981 , Andalu 
cla , Extremadura, Castilla - La Man
cha y Baleares". 

I Castilla- La Mancha registró una 
tasa de crecimiento del Producto Inte 
rior Bruto por debajo de la media 
nacional, su producción agrícola fue 
decreciente como Aragón, Casti lla
León y Baleares y su crec imiento 

12 
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industrial se situó cerca del índice 
acumulativo anual del 2,8%. 

España rica, España pobre 

La crisis económica ha afectado, 
pues. de desigual manera, según el 
estudio del Banco de Bilbao, al con
junto de las comun idades autónomas. 
El proceso de redistribución de la 
renta, que se inició en el país con la 
transición poHtica , parece haber con
cluido. Hoy las diferencias entre las 
regiones ricas y pobres se acentúan. 
En el periodo 73- 81 se acrecentaron 
las diferencias relativas a renta fami
liar por persona en las provincias 
españolas debido, en parte, " a la evo
lución demográfica ", pero también a 
la pecu liar forma de distribución del 
pastel económico español. 

Durante el primer año de gobierno 
socialista estas diferencias parecen 
haberse ido ensanchando, según lós 
expertos, hasta el punto de que las 
rentas del trabajo - que habían expe
rimentado una notable alza en la 
transición- han perdido terreno, den
tro de la renta nacional, en favor de las 
rentas empresariales, que siguen cre 
ciendo y recuperándose en estos últi
mos años. 

El mito de las dos Españas vuelve a 
aparecer con f'Jror dentro de los Hmi
tes impuestos por el sistema econó
mico seguido por los distintos 
gobiernos de UCD y por el gabinete 
socialista . La configuración del Estado 
de las Autonomías - aún en periOdO 
de acoplamiento institucional- no ha 
logrado correg ir estas desigualdades y 

la crisis económica, de " claras conno
taciones industriales", ha incidido 
más en unas comunidades y provin 
cias que en otras. 

Según el Banco de Bilbao, la crisis 
económica ha producido " una tenden
cia a mayor concentración de la pobla 
ción en las regiones del l itoral y 
despoblación de las del interior"; una 
caida de empleo que ha afectado más 
a las reg iones agrícolas frente a las 
industriales o que cuentan con mayor 
implantación del sector terciario (ser
vicios), como son los casos de Madrid, 
Baleares y Valencia; una caida de la 
renta reg ional en comunidades como 
el Pa ís Vasco, Extremadura, Cast illa
León, Castilla- La Mancha y Astu 
r ias; un acusado " proceso de 
terc iorización de la economía espa 
ñola", con un crecimiento espectacu 
lar del sector de servicios y un cambio 
en la estructura de la renta familiar 
disponible que afectó en grado des
igual a las distintas comunidades más 
pobres, que sólo sevieron beneficiadas 
por un menor aumento de la pres ión 
fiscal en dicho periodo (Murc ia. Extre
madura y Castilla- La Mancha). 

De esta forma, Madrid, Ba/eares y 
Cataluña (Que han desplazado al Pa ís 
Vasco al cuarto lugar) encabezan el 
" ranking " reg ional de la renta " per 
capita ", mientras Galicia (13) Mur
cia (14), Anda/ucla (15), Cast illa-La 
Mancha (16) y Extremadura (17) ocu
pan los últimos lugares. Las diferen 
cias son tan visibles que la disparidad 
de renta " per cápita " fam iliar entre 
Baleares y EXlremaaura se situa en el 
80,4% (473.654 Y 262.487 pesetas 
respect ivamente) y en renta interior, 
entre Madrid y Castilla- La Mancha, 
por ejemplo, supera el 133,4% 
(571 .929 para Madrid por 283 .409 
para Castilla- La Mancha), resul
tando paradóg ico que /a comunidad 
autónoma madrileña se situe en el 
segundo lugar naCional en cuanto a 
producción y Cast illa-La Mancha 
sólo en el noveno. 

Por lo demás, nuestra comunidad 
posee unos ingresos por habitante de 
281 .367 pesetas (Albacete: 260.607 
pts.; Ciudad Real : 273 .684 pts.; 
Cuenca: 240.393 pts.; Guadala jara: 
345.154 pts. y Toledo: 303.216 pts.) 
frente a las 397.365 pts. que corres
ponden a la media nacional. 

Indice de malestar económico 

Un posterior estudio, real izado por 
los servic ios técnicos del Diario " El 
País" y elaborado en base a datos del 
Instituto Nacional de Estadística y del 
INE, confirma en cierta manera las 
perspectivas apuntadas por el Banco 
de Bilbao, seí'lalando que Castilla-La 
Mancha posee un "indice de malestar 
económico" superior a la media nacio
nal. 
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Este "índice de malestar " se calcula 
en base a los índices de inflacclón v 
paro de las distintas cornunidadp.s 
autónomas. Castilla-La Mancha 
superó, en 1983 (con un 12,5%) la 
irflacción media del Estado situada en 
torno al 12,4%, acompal'lando a Extre-

AMBULANCIAS 
GUZMAN 

ASISTENCIA FACULTATIVA 
EII CAllEJERA 

98 

madura, La Rloja , Pa ís Valenciano, 
Canarias y Andalucía en este punto. 
De Igual manera, los precios subieron 
en nuestra comunidad porencima de la 
media, especialmente los referidos a 
alimentación (más del 13%), aunque 
disminuyeron con respecto al al'lo 

+ 
DOTADAS DE: 
OXIGENO E INCUBADORA 

SERVICIO PERMANENTE 

TELEFONOS: 227711 224589 

anterior. Respecto al paro, su Indice se 
ha estabilizado en 1983, alcanzando 
el 14,49%. 

Castilla- La Mancha ocupa uno de 
los siete últimos lugares en este " ran 
king" del malestar (26,99), superando 
el indice de 1982 en 0,36 puntos. 

REDISTRIBUIR 
Las desigualdades generadas por la 

crisis económica y el modelo de libre 
mercado han de ser necesariamente 
corregidas para equilibrar los presu
puestos personales y familiares. La 
redistribución de la renta se apunta así 
como el camino idóneo para paliar 
estas diferencias y lograr acercar los 
Ingresos de los más riCOS a los de los 
menos favorecidos. 

Red istr ibuir la renta es una de las 
tareas más importantes a acometer 
por cualquier modelo económico que 
posea un marcado cariz social y, en 
cierto modo, es la base primera de 
cualquier política socializadora . 

La reforma fiscal que prevee una 
mayor presión sobre las rentas más 
altas y la consecución. a través de la 
concentración social , de una mayor 
participación de las rentas del trabajo 
en la renta nacional . son sólo dos de 
las medidas - las más populares
seguidas por los distintos gobiernos 
democráticos para acercar las todavía 
diferenc ias acusadas existentes entre 
las distintas clases sociales del país y 
entre sus comunidades autónomas. 

Una renta familiar y per cápita cer 
cana, en todo el territorio, a la media 
nacional y una renta regional que no 
genere mayores distanC ias entre 
com unidades pobres y ricas, son 
aspectos de equilibr io y justicia social. 

El estudio sobre renta real izado por 
el ServiCio de Estudios del Banco de 
Bilbao - el más completo y serio de 
cuantos existen- apunta sin embargo 
que estos objetiVOs políticos no se han 
cumplido desde 1973 hasta la fecha . 
Parece ser que el acercamiento expe
rimentado por las rentas de trabajo
que tuvieron un alza considerable en 
la transición- se ha parado y las ren 
tas regionales se han distanciado, por 
efecto de la crisis, favoreciendo a las 
comunidades ricas frente a las agrl
colas. 

Ni la reforma fiscal. ni la concerta 
ción social , ni el Fondo de Compensa 
ción Interterritorial ni otras medidas 
correctoras han logrado homogenei
zar la renta de los espal'loles en sus 
regiones históricas y no históricas. 
Ardua tarea, pues, la que le espera al 
nuevo Estado de la Autonomras - en 
periodo de consolidación popular e 
institucional- para salvar definitiva 
mente estas diferencias y alcanzar un 
desarrollo económico armónico supe
rando en lo posible los efectos de la 
crisis económica que aún colea . • 
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El melón es el producto más comercializado en los últimos años. 

NUESTRA PRODUCCION HORTICOLA 
AUN INCIPIENTE 

Con la excepción de algunos productos como el melón, la produc
ción hortícola de la provincia de Ciudad Real se halla bastante distan
ciada de la media nacional. Una parca, aunque ascendente, política 
de regadíos, una dificultad añadida en el arraigo de ciertos cultivos y 
la comercialización todavía incipiente se apuntan como las causas 
más directas de este atraso. 

Aunque el esfuerzo reali zado en los 
últimos años en el te rreno hortlcola 
dentro de la provincia de Ciudad Real 
es consIderado "amo esperanzador 
por los expertos consultados por 
" Mancha", aún poseemos un claro 
distanciamiento respecto a nuestra 
comunidad y el resto del pals en lo que 
a producción Y cultivo hortlcola se 
refiere. Poco más de 16.000 Has. 
(13.810 de regadío y 3.058 de secano) 
son las dedicadas en nuestra provin
cia a estos fines, frente a un total de 
459 .017 Has. (112 .861 de secano y 
346.156 de regad lo) en el conjunto del 
Estado. 

El cultivo del melón se destaca como 
el más próspero entre los hortlcolas. 
con una superficie total aprovechada 
de 11 .189 Has. y una producción 
superior a las 186.300 toneladas, lo 
que supone más del 65 por 100 de la 
producción total de Castilla- La Man 
cha . Tomate (865 Has.), pimiento (639 
Has.), cebolla (990 Has.), berenjena 
(182 Has.), sandía (807 Has.), judías 
verdes (24 Has.) y habas verdes (244 
Has.) y ajos (608 Has.) configuran el 
conjunto de nuestros más comunes 
productos hortlcolas. 

Como decimos, sólo el melón (culti
vado especialmente en la comarca ae 

Ernesto Garrido 

La Mancha y en concreto en Manza 
nares, Membrilla y Oa imiel) y, en 
cierto modo el pimiento (con un 
ascenso importante en la comarca de 
Villanueva de los Infantes) han experi
mentado un alza considerable en pro
ducción a lo largo de los últimos años. 

En el conjunto de nuestra geogra fla, 
los cultivos hortlcolas se hallan muy 
diseminados, destacando la comarca 
de Calatrava en la producción de 
berenjena autóctona (Almagro, Bola 
flos y Aldea del Rey) y tomate las 
localidades de Valenzuela, Granátula 
y Aldea del Rey en cebolla . Malagón, 
tradicional zona hordcola, ha experi
mentado una baja de producción con
siderable. destinando aClUalmente su 
suelo al cultivo de judfas para grano y 
habas para verdeo. Con todo. y según 
otras fuentes de la Delegación de 
Agricultura , poseemos más de 
386.000 Has. dedicadas a cult ivos 
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herbáceos, lo que viene a slgnif lc r lit 
importancia creciente de Olros pro
ductos menores 

la lenta puesta en regadío de diver 
sas zonas de la provincia, bien baJo la 
1111clativa privada o la publica , contr¡
buyen a ralentizar el rendimiento de 
un sector que, en cuanto a su comer
CializaCión e industrialización, todavía 
se encuentra en sus inicIos. 

la ralentización momentánea (aun 
Que ya dilatada) de la puesta en rega 
dío por parte dellRYDA (Instituto para 
la Reforma y Desarrollo Agrario) de 
varlo~· l,iI s dE: Ileeláreas en la 
comarca conocida como " los Estados 
del Duq ue " (porzuna , Ma lagón, 
Fuente el Frt:!sroo y los CortiJos) O la 
creación de zonas regables en las pro
ximidades del pantano de El Vica rio 
(Ciudad Rea l capltall I otrOS lugares. 
vendrá a contribuir al ascenso en este 
tipo de producción. SI bien , algunas 
fuentes consultadas por " Mancha " 
estiman Que " el ascenso habido en la 
Instalación de regadíos, no se ha 
correspondido con una mayor produc
ción en este aspecto " . 

Comercialización incipiente 
Una comercialización incipiente y. 

en muchos casos raquít ica. viene a 
sumarse a toda esta problemát ica. 
Gran parte de nuestros productos par 
ten hacia levante (Murcia. A licante y 
Valencia) pa r a a 11[ ser comercia lizados 
e industr ializados. Sucede con el 
melón. el tomate y el pimiento. Que 
llegan a la costa. para ser comerciali
zados por conserveras levantinas. 

Tanto es así. que algunos técnicos 
agricolas estiman necesaria y urgente 
la construcción en nuestra provincia 
de una Centra l Hortofrutlcola Que 
comercialice e industrialice nuestros 
productos, de cara a su exportación . 

Con esta iniCiativa se aprovecharían. 
por un lado. las extensas zonas hortl
colas de Bolaños, Daimiel , A lmagro y 
Manzanares y. de otro. las frutícolas 
de Malagón y Fernancaballero. Un 
estudiO sobre su viabilidad ha Sido 
redactado al efecto. En él se observa 
además la necesidad de potenciar las 
coopera tivas y los cen tros de transfor 
mación agraria. En el mencionado tra 
baJO se entiende Que tal proyecto 
reouemía fuertps inverSiones. a las 
que habrían de contribuir organismos 
ofiCiales como eIIRYDA. la DiputaCión 
Provlncl I de Ciudad Real y los Ayun 
tamientos afectados. 

Con todo, se ha avanzado bastante 
en este terreno de la comerCialización 
hortrcola en nuestra provincia La 
cooperativa " la Moraleja " de Villa 
nueva de los Infantes ha comenzado a 
exportar pimiento con buenas perpec
tlvas de éxi to. Otro tanto sucedo con la 

cooperativa de Valdepeñas y. en lo 
referente a la berenjena las indus
trias instaladas en Almagro y en parti 
cular Bo laños con plantas de 
transformación del producto (además 
de tomate. pimiento y Judías verdes), 
parecen destacarse en el sector Claro 
Que también existen contrapuntos a 
estas inlciatlvasde éXito. como sucede 
con la Cooperativa " la Berenjena" 
de Aldea del Rey. en dificultades 
desde hace I menos tres o cuatro 
años. 

El fomento. por último. del cultivo 
protegido (Invernaderos. acolchados y 
tuneles) sería otra buena salida para 
nuestros productos. NeceSi tamos pro
ducir plantas para trasplantes e inves
tigaCiones en este terreno Que. más de 
un experto apunta. podrlan desarro
llarse. bajo iniCiativa de la DiputaCión 
PrOVinCial . dentro del perímetro de la 
Finca Galiana . • 

----- PRODUCCION HORTICOLA (en Tm.),-iiiiiiiiiiiiiiiiii-

PRODUCTOS l-l 

Melón ......................... . 
Sandía ........................ . 
BerenJena ............ ..... .... . 
Tomate ............ ...... ...... . 
Pimiento ...... . ............... . 
Ajos .......... . ............... . 
Cebollas .... ..... .... .. . ....... . 
Judías verdes ..... .... ......... . 
Habas verdes .................. . 

TOTAL (relat ivo a estos productos). 

Ciud.d Real IPvcle.' 

186.344 
6.858 
2.912 

18.346 
11 .472 

5.664 
29.538 

2.072 
926 

264.132 . 

(-1 Referido a lo. productos m6s comunes en la provincia. 

C •• till.·y M.nch. 

282.538 
35.689 

4.426 
146.127 
74.651 
82 .169 

263.548 
7.576 
4.832 

901 .556 
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EL PLAN ENERGETICO NACIONAL: 
UNA OPCION 
ECONOMICA POSITIVA 

El proyecto del Plan Energético 
Nacional Que el Gobierno socialista 
aprobó en su día, y que el Congreso de 
loS" Diputados acaba de aprobar con 
sólo una enmienda pactada para 
reconsiderar la parada nuclear res
pecto al proyecto inicial se caracteriza, 
sin duda alguna, por ser el primer pro
yecto energético que rompe con el 
método empleado en la planificación 
por los Gobiernos anteriores en estos 
temas. Efectivamente, es la primera 
vez Que en nuestro país se aplica una 
metodologla cientlfica desarrollada y 
adoptada al caso del sector energético 
espar'lol. Dicha metodoloQ.la, cuyos 
res¡:' tados proyecta al actual Plan 
Energét ico, fue desarrollada y apli
cada al caso espar'lol por equipos de 
especial istas espar'loles y comunita 
ri os en base a un conven io de colabo
ración Que se firmó entre la CEE y el 
Gobierno esp¡¡f'lo1• 

El carácter científ ico del modelo 
energét ico global EFOM utili zado y 

::;u propia estructura de funciona 
miento ha posibilitado, entre otras 
muchas cosas, establecer relaciones 
entre los principales agregados 
macroeconómicos definidos en pro
grama económico del Gobierno y la 
evolución de los principales sectores 
económicos, la demanda futura de 
energ la referida a sectores más rele
vantes de la economla y seleccionados 
especialmente para la explotación del 
citado modelo. 

Junto a lo anterior, para determinar 
la demanda de energ fa, además de uti
l izar otros modelos aux iliares y 
encuestas real izadas en numerosas 
empresas y organ ismos nacionales se 
ha ten ido en cuenta, de forma explicita 
los profundos cambios experimenta 
dos por el entorno económico interna 
cional , fuerte modif icación de los 
precios relat ivos de la energía, evolu
ción de la paridad del dólar, impacto 
de los altos tipos de interés, cambios 
en la división internacional de traba jo, 

en la demanda intermedia y final, 
incorporación de nuevas tecnologlas, 
as! como la reconversión de sectores 
en crisis o en declive. 

A su vez,dicha metodologla posib i
lita analizar y establecer programas de 
ahorro yconservación de energía, a fin 
de estudiar la posibil idad de reducir la 
relac ión entre consumo de energla pri
mar ia y el PIS a molde europeos; ello 
sign ifica que existe en Espai'la un GAP 
potencial de ahorro energét ico en 
nuestra economía . Esto no quiere 
decir que no se haya ten ido en consi
deración el posible Impacto futuro en 
mayores consumos de energ fa a real i
zar por sectores económicos incipien
tes, por la mejora de la ca lidad de vida 
y por otro t ipo de consumos energéti
cos ligados al mayor nivel de desarro
llo Que se podrla consegu ir en un 
fu turo. 

Entre los múltiples objet ivos que se 
pueden alcanzar con el método de pla
nif icación utilizado, el principal es, sin 
duda. el lograr una asignación ópt ima 
de recursos disponibles para sat isfacer 
los niveles de demanda, de modo que 
se minimicen los costes de abasteci
miento es decir, el modelo que f ija el 
nivel de oferta de cada subsector ener 
gético, teniendo en cuenta las limita 
ciones o restricciones acordadas para 
reducir nuestra dependencia exterior, 
la diversificación de los suministros, 
conseguir una reducción del impacto 
sobre el medio ambiente e igualmente 
superar la dificil situación financiera 
por la que atraviesa el sector eléctrico. 

La consecuencia más destacada de 
la aplicación del método de análisis a 
la realidad espaf'lola es la constatación 
de un exceso de capacidad productiva 
en todos los subsectores energéticos, 
consecuencia clara de' lasdeficiencias 
metodológicas de los planes anterior
mente empleados. Este resultado ha 
obligado al Gobierno socialista a redu
cir sensiblemente los programas de 
inversiones y . a tratar de absorber el 
excedente de capacidad, principal
mente en el sector eléctrico y en el 
sector de hidrocarburos, derivados de 
petróleo y gas, adecuando la demanda 
futura a una nueva estructura de con
sumo originada por los profundos 
cambios citados y realizar sustitucio
nes eficientes entre productos petrol!
feros y otras fuentes de energía. 
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A la postre. la opt i m izac ión 
energét ico- económ ica del sector exi
girá una reconversión del sistema pro
duct ivo - bás icamente en el sector 
eléctrico- . lo cual conlleva una drás
tica congelación de la s inversiones 
programadas en centrales eléctricas 
de or igen nuclear y una profunda 
reestructuración del modo de finan 
ciar los programas de Inversiones ya 
comprometidas. pero Que han llevado 
a una grave situación de endeuda
miento Que. sin un arbitraje del 
Gobierno. diffcilmente podrán hacer 
frente a esta situación las empresas 
eléctrtcas. 

Participación de las partes interesa 
das 

No es menos cierto Que el Gobierno 
socialista. a la hora de pla ntear ciertos 
cambiOS institucionales en el sector 
energético. ha tenido en cuenta los 
agentes económ icos implicados en la 
problemát ica energética 

Sirvan de ejemplo los acuerdos con 
cluldo de conformidad en re el 
Gobierno v las empresas del secto 
eléc nco Que acordaron resolver 
tan o los problemas Que arectan al 
sector asr como limitar posibles incer
tidumbres en base a prtnclPlos Que 
abarcan aspectos de la mayor Impor
tancia para el desenvolVimiento futuro 
de citado sector Entre los acuerdos 
más destacados se encuentran la con 
certacion entre ambas partes para 
Incrementar convenientemente las 
tarifas eléctncas. con la finalidad de 
garant izar un saneamiento financiero 
del sector. refer ido principalmente a la 
remuneración del capital y una ade -

cuada dotación para amortizaciones. 
Igualmente. y en primer lugar. se llegó 
a un acuerdo sobre las condiciones de 
la nacionalización de la red de alta ten 
sión. en donde la participación del sec
tor público en una sociedad mixta 
seria mayoritaria . Dicha sociedad ten 
dría como objetivo la optimización de 
la explotación conjunta del sistema 
eléctr ico. En segundo lugar se estable
ció un procedimiento para llevar a la 
práctica la revisión a la entrada en 
tico Nacional referido a la entrada en 
servicio de nuevos grupos nucleares y 
su explotación conjunta con el resto 
de las centrales instaladas; también 
fueron tratados los mecanismos eco
nómicos y finanCieros para el trata 
miento de los retrasos Que pudieran 
tener la conclusión de las obras de las 
centrales citadas. 

Parada nuclear 

El proceso de optimización técniCO y 
económico del subsector eléctrtco. a 
través de la apl icaCión de la metodolo
gla citada. y dando pnOrldad a fuentes 
de energra naCionales. como son el 
carbon térmiCO y la hldroelectrlcldad 
diO como resultado un crecimiento de 
la capacidad nuclear limitada a 7 600 
MW hasta 1992. Ello Implicarta exclUi r 
hasta dicha fecha CinCO grupos 
nucleares Después de un profund 
estudio. las centrales a exclUir sedan 
Lemónlz I y 11. Valdecaballeros I y 11 
Tnllo 11. es decir. seda probablemente 
necesario la parada de estos cinco 
grupos nucleares para que la capaci 
dad productiva fuera óptima desde el 
punto de vista económico y financiero 

Cabrfa preguntarse si no seda más 
conveniente term inar estas centrales 

y dejarlas paradas. con el adecuado 
mantenimiento para que entraran en 
funcionamiento después de 1992. El 
Gobierno social ista considera-con 
buen cri terio- que esta solución. 
entre otros muchos aspectos. no 
garant iza rla Que las cinco centrales 
paradas resultaran competitivas en el 
momento de entrar en servicio. ni 
desde el punto de vista económico ni 
tecnológico. De todos modos. de reali
zarse el programa nuclear antenor. 
tendrla consecuencias muy negativas 
sobre las empresas eléctricas. ya Que 
las llevarla a una situación financiera 
Insostenible. puesto que el grado de 
endeudamiento actual se veria incre
mentado drásticamente. abocando a 
la mayor parte de las empresas com 
prometidas en dichos programas 
nucleares a la quiebra económica. y 
también obligarla a incrementar las 
tarifas con el fin de consol idar una 
estructura productiva de electrtcidad 
inadecuada y con un sobrecoste Que 
obViamente deberla soportar el consu
midor 

Parece claro que el proyecto ener · 
gellco aprobado por el Gobierno repre 
senta sobre todo. una opción 
económica Que posibilitará la ree 
tructuracion o saneamiento econó 
mico y finanCiero de un sector 
estratégico para la economla espai'lola 
y coadyuvará positivamente a salir d 
la criSIS económica actua l 

Antonio BUITRAGO MORALEDA 
Ex director del Centro de Investigación 

Económica de la Energra 

• 
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Francisco Garcfa Zapata. director 
general de Trabajo, pertenece a Ciu
dad Real por adopción. Aquf encon
tró su primer puesto de trabajo y 
durante largos aflos desempefló sus 
funciones de inspector de Trabajo en 
la delegación provincial. Licenciado 
en Economfa y Derecho, militante 
del PSOE desde hace muchos aflos. 
participó en una de las primeras 
asambleas del partido socialista en la 
provincia y presidió la mesa junto a 
Felipe Gondlez cuando aún el colec
tivo socialista se hallaba en la clan
destinidad. Poco amigo del 

Garcla Zapata 
Director General de Trabajo 

"CIUDAD 
REAL 
DEBE 
AUMENTAR 
SU 
PRESION 
SOCIAL" 

Helena Casado 

protocolo, partidario de la sencillez y 
de exigir a la gente "aqu~mo que 
puede cumplir", ha sido popular 
hace unas semanas por su interven
ción como mediador en el conflicto 
que enfrentaba a los futbolistas con 
la Administración y el Comité de Fút
bol Profesional. En esta entrevista 
para "Mancha" pasa revista a temas 
tan importantes como la conflictivi 
dad en la provincia. la reconversión 
industrial, las deducciones en las 
pensionesoel futuro de una sociedad 
dispuesta, pero no preparada. para el 
ocio . 

EXTENSO SURnDO EN PLANTAS NATURALES 
TRABAJOS DE FLORERIA EN GENERAL 

PI/lz/I M /lyor. 24 

T/lI~fono 22 " 08 

Próxima apertura de 

CIUDAD REAL 

un nuevo establecimiento en 
calle de la Cruz, 11 

P.- ¿Ciudad Real es una provincia 
conflictiva? 

R.- No en absoluto, seria conve
niente que aquí se ejerciera mayor 
presión social. En el norte los obreros 
siempre han pres ionado más y han 
conseguido llevar a sus provinc ias 
importantes mdustrias que aqul no se 
instalan porque no se solicitan. 

P.- ¿La reconversión industrial 
puede afectarnos? 

R.- En esta provincia no hay recon
versión porque no existen irtdustrias 
estatales. A Ciudad Real le afectará , si 
se piensa que con las empresas recon
vert idas antes la industria pública 
ten ia unas pérdidas anuales de 
120.000 a 130.000 millones de ptas. 
Sólo un 10% de esa cant idad si se 
empleara en esta zona darla espléndi
dos beneficios. Hay que tener en 
cuenta que antes de la reconvers ión 
se estaba tirando un dinero, que en 
lugares como éste hace mucha falta. 
pero es necesario que los habita ntes 
de Ciudad Real tengan iniciat ivas. 
sean creativos y ofrezcan alternativas 
interesantes. 

HAY QUE DESCENTRALIZAR 

P.- ¿Cuál es la situación laboral de 
la sociedad en estos momentos? 

R.-Los problemas económicos no 
pueden resolverse por vias tradiciona
les; hay que buscar otras. como por 
ejemplo. descentralizar los núcleos 
urbanos que están saturados yd isper
sarse hacia áreas más despobladas. La 
Mancha t iene unas condiciones idó
neas para instalar pequeí'\as y medie! 
nas empresas que disminuirlan el 
problema del paro. 
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P. - Hace poco lel un artfculo que 
decfa "Antiguamente los señores hol
gaban y los criados trabajaban;" ahora 
los señores trabajan y los demás están 
en el paro". ¿Es esto representativo de 
la situación actual? 

R.- De alguna manera sí. El paro es 
un problema importante porque el tra
bajo cada dla es un bien más escaso. 
en el futuro lo será mucho mas. El he
cho de Que algunos trabajen horas 
extraordinarias puede llegar a conver
tirse en un delito. porque puede supo
ner que está Quitándole trabajo a otras 
personas. Con las nuevas tecnologlas 
habrá que redimensionar completa
mente la estructura social para que el 
trabajo esté repartido equitativamente. 

REBAJAR LA JORNADA 

P.- Hace poco cayó en mis manos 
un libro de ciencia ficción que descri
bla un modelo social con una jornada 
laboral de 12 horas semanales. ¿Pode
mos /legar a eso? 

R.- Sí. hacia eso vamos. Hay pa ises 
Que están en condiciones de rebajar a 
tre inta horas su jornada laboral. El 
hecho de mantenerla más larga les 
hace perder dinero. Sin embargo no se 
atreven porque temen las repercus io
nes en una sociedad que no está pre
parada para aprovechar el oc io con 
dignidad e imaginación. Psicológica
mente no estamos preparados toda 
vía. desde pequeños nos han 
Inculcado la idea de que habla que 
trabajar mucho. sin descanso. La tarea 

del Gobierno ahora es preparar desde 
los cole¡:¡ios a la sociedad para la 
nueva situación con la Que van a 
enfrentarse. 

Nosotros tenemos un doble pro
blema: por una parte atender a las 
nuevas tecnologras para no perder el 
nivel de competitividad que tenemos y 
por otro lado. seguir las vías tradicio
nales de crecimiento que requieren 
pequei'las inversiones de capital y 
mucho gasto de mano de obra para 
Que el cambio no sea demasiado 
brusco. 

ESTATUTO DE lOS FUTBOLISTAS 
Y SERVICIO DOMESTICO 

P. - ¿Qué problemas se han 
resuelto desde su toma de posesión y 
cuáles están en Vl8S de negociación? 

R.- Hay un paquete normativo 
importante en vías de solución. Se han 
resuelto problemas como la reducción 
de la jornada laboral a 40 horas y el 
desarrollo del estatuto minero. temas 
Que se incluyeron en el programa 
electoral. 

Dentro de poco se regularán relacio 
nes especiales como el estatuto de los 
futbol istas y el servicio doméstico. 

P.- ¿Que tratamiento se le dará al 
servicio doméstico? 

R.- Se trata de darle dign idad. de 
romper los esquemas de servidumbre 
y paternal ismo. el hecho de poder 
regular lo es una conquista histórica. 
No Queremos Que nadie salga perjudi -

cado porque comprendemos que hay 
infinidad de mujeres que necesitan de 
las empleadas de hogar para poder 
trabajar fuera de sus casas. Con la 
nueva regulac ión sólo trabajarán las 
horas necesarias. habrá además unas 
agencias. similares a las de limpieza 
Que ya existen y que probablemente 
funcionarán con gran eficacia. 

BUSCAR RECURSOS 

P.- ¿Cuál es la situación de las 
Relaciones del Ministerio de Trabajo 
con la Seguridad Social. a través de las 
pensiones? 

R.- El modelo espai'lol de Segur i
dad Social fue disei'lado hace 13 años. 
en 1972. cuando la proporción entre el 
número de personas en activo y los 
pensionistas era de un 50%. En la 
actualidad hay un 40% de personas en 
activo frente a un 60% de pensionis
tas. Si sigue creciendo el número de 
pensionistas cada vez habrá más per 
sonas recibiendo ingresos de la Segu 
ridad Soc ial y menos personas 
generando recursos. El part ido socia 
lista en el programa electoral se pro 
puso que el poder adqu isit ivo de los 
pensionistas en España no descen
diera. por lo que es imprescindible 
buscar recursos nuevos. 

Por otro lado. hay que tener en 
cuenta que nuestro país es el ún icode 
Europa en el que los jubilados se ret i
ran con el 90% del sueldo. yen algu
nos casos con el 100%. • 
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La otra cara de la cosecha del siglo 

EL PROBLEMA DE LOS EXCEDENTES 
PREOCUPA A LA ADMINISTRACION 

La cosecha del siglo sa presenta con problemas. 

MANCHA 

Según datos procedentes del Mi· 
nisterio de Agricultura y de los agri
cultores. la cosecha de 1984 podrla 
considerarse en adelante como "la 
cosecha del siglo" por su volumen y 
magnitudes. Se habla de " la mayor 
cosecha de toda la historia", tanto si 
nos referimos a Castilla-La Mancha 
como al resto del Estado. 

No obstante esta cosecha del siglo. 
debido a la gran cantidad de exce
dentes existentes de anteriores cam
pañas, se presenta como particular
mente afectada por problemas 
derivados de su comercialización y 
salida al mercado. A los excedentes 
de cereales hay Que añadir los de 
carne, azúcar, aceite y vino de difIcil 
salida en el mercado. pues parecen 
no existir compradores. 

Cada año. la Administración se ve 
impelida a comprar. a travás del 
FORPA (Fondo de Regulación de 
Precios y Productos Agrarios) miles 
y miles de toneladas de productos en 
base a destinar para ello varias dece
nas de miles de pesetas. que ahora 
no parece dispuesta a despilfarrar. 
la intervención del FORPA evita asl. 
campaña tras campaña. la calda de 
los precios. 

Aunque la medida no afecta exclu
sivamente a nuestro pals y es habi-
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tual en paises comunitarios como 
Francia e Italia. la venta de produc
tos agrarios y ganaderos a precios 
garantizados ha ocasionado algún 
desastre financiero de agricultores. 

De momento. la Administración 
ha destinado unos 60.000 millones 
para adquirir. prácticamente a fondo 
perdido. los excedentes originados 
de la actual campafta vitivínlcola y 
que se calculan entre el 40 y el 50% 
de la cosecha. estimada en unos 50 
millones de hectólitros . Esto quiere 
decir. que el Estado tendrá que desti 
nar al menos 40.000 millones a este 
fin. con el propósito de comprar un 
vino que no posee canales adecuados 
para su venta en el mercado libre. 

El sector vitivinicola . junto al del 
aceite y azúcar han sido los de mayor 
volumen de excedentes V en los que 
el FORPA se ha visto obligado a 
intervenir ' más directamente. Los 
300.000 millones de pesetas que 
posee como presupuesto el citado 
organismo habrán de ser destinados. 
casi en su totalidad . a comprar exce
dentes V evitar el cataclismo que se 
producirla con la carda en vertical de 
los precios. 

Sindicatos agrarios y asociacio
nes de agricultores han rechazado 
por parcas estas medidas de la Admi 
nistración. que se ocupa actual 
mente en dar salida a estos 

productos creando nuevas vias de 
comercialización de sus derivados. 
As!' varios millones de toneladas de 
carne de vacuno congelada está'n 
siendo vendidos a paises como Brasil 
V otros pertenecientes a Africa o a la 
Europa del Este. en un intento de 
concluir con estos excedentes. Res
pecto al alcohol procedente de la 
destilación del vino, parece inten 
tarse su salida a través de su venta 
para usos energéticos (300 millones 
de litros tiene el FORPA en susdepó
sitos). Igual sucede con las 325.000 
toneladas de aceite de oliva en poder 
del FORPA, que superan todas las 
previsiones. Para hacer decrecer 
estos excedentes olelcolas, la Admi 
nistración ha ideado su venta a Libia 
V la sustitución del aceite de soja en 
las conservas de pescado por aceite 
de oliva almacenado. 

Con todo. y como se pone en evi 
dencia en el reportaje sobre la vendi
mia incluido en este número de 
" Mancha", el problema de los exce
dentes está ahí y en lo que respecta a 
los vitivinlcolas. el proceso de su 
salida parece aderezado de todo tipo 
de dificultades. 

LA LlBERACION DEL MERCADO 
DEL TRIGO 

Por lo que respecta a la nueva 
situación creada a partir de la libera-

ción del mercado del trigo. acogida 
como medida acertada por parte de 
los agricultores, cabe decir que el 
hecho se ha producido en un año de 
cosecha altamente elevada. lo que 
ha podido ocasionar vaivenes proble
m6tic,>s en la configuración de los 
precios del mercado. La Administra 
ción ha concluido con la práctica del 
SENPA de adquirir todo el trigo que 
se le ofreciera fijando un precio de 
garantla y la decisión parece haberse 
correspondido con el éxito para este 
sector. 

A este respecto parecen haberse 
superado las tensiones existentes 
entre Administración y agricultores 
en torno a los precios V a la 
necesidad- que se apuntaba - de 
que el SENPA sacase el trigo alma
cenado para sostenerlo por encima 
del antiguo precio de garantia. Que
jas V medidas que no han tenido que 
ser puestas en práctica ante la bon 
dad de la decisión que. además, ha 
provocado- para los expertos- una 
clarificación en el mercado V ha per
mitido que los agricultores vendie 
ran al SENPA una minima cantidad, 
evaluada en no más de medio millón 
de toneladas. 

• 

Los excedentes,.principal incdgnita. 
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CONVENIO DEL CAMPO: 
6 POR CIENTO DE SUBIDA 

• Difrcil acuerdo entre Cer:ttrales Sindicales y Patronal Agraria 

Una subida salarial del6 por lOO, 1é3 
fijación de la jornada laboral en 40 
horas a distribuir en cinco o seis días y 
otras mejoras asistenciales y labora 
les fueron los acuerdos más importan
tes establecidos en el convenio 
provincial del campo firmado el 
pasado septiembre entre las centra les 
sindicales Comisiones Obreras y UGT, 
la patronal Federación Agraria Provin
cial y J6venes Agricultores. El conve
nio afecta a unos 30.000 trabajadores 
fijos y otros 70.000 eventuales y fue 
signado no sin que antes se produje
sen arduas e intensas negociaciones 
al respecto. En contraposición a lo 
sucedido en aflos anteriores, la con
flictividad que rodeó a las negociacio
nes fue nula y el espíritu de 
cooperación existente entre ambas 
partes sociales evitó pos iciones 
encontradas. 

Trabajadores de la uva y la remola 
cha serán los primeros afectados por 
estos acuerdos que, como puede verse 

en los cuadros adjuntos, han sidodivi
didos en dos zonas, como son las de 
" Mancha" V " Comarca de los Mon
tes" . 

Antonio Gómez del Moral, secreta
rio provincial de la UPA-FTT de UGT 
seflaló que el acuerdo "había sido bas
tante positivo para las dos partes, dada 
la actual situación agrícola, ya que 
había que calibrar el momento de los 
propietarios agrícolas y la precaria 
situación económica de los jornaleros" 
Por su parte, el presidente de la Federa 
ción Agraria Provincial , Ignacio Barco 
Fernández, indicó que " estamos muy 
contentos por el gran esfuerzo que 
tanto las centrales como nosotros 
hemos realizado en favor de la paz 
social " . Tras indicar que el " seis por 
ciento de subida no se corresponde 
con la realidad del campo" , manifestó 
que de ello no tenían culpa los trabaja 
dores y anunció que la Federación " va 
a continuar la lucha contra la política 
agrar ia seguida por el Gobierno y para 
devolver la dignidad al sector". 

TABLA SALARIAL, CONVENIO DEL CAMPO 1984-1986 

Para los trabajadores fijos 

CON EFECTOS DE 1-VII -84 AL 30-VI -85 

Zona " A " (Zona Mancha) 

CATEGORIAS 

Capataces, Mayorales, tractoristas y 
Guarda Jurad!) ...... ... ....... .. . ... . 
Ayudadores . ..... .. ... ... . .......... . 
Peón, Pastor. Casero. Guarda . .. ..... . 
Trabajadores de 16 y 17 aflos ........ . 

Zona "B" (Zona de los Montes) 

Capataces, Mayorales. Tractoristas y 
Guarda Jurado . . ...... .. ..... ....... . 
Ayudadores ......... .. . . .. .. . .. . . .. . . 
Peón. Pastor. Casero, Guarda . . ...... . 
Trabajadores de 16 y 17 aflos ........ . 

SALARIO OlA 

1.297 
1.291 
1.286 
1.156 

1.267 
1.261 
1.256 
1.123 

Hora Extraordinaria 

549 
546 
544 

536 
534 
531 

El salario diario no incluye pagas extras. No cuenta tampoco.el mes de 
vacaciones ni los quince días de beneficio. 

El Convenio, además de los puntos 
mencionados, recoge la prohibición de 
realizar horas extraordinarias, salvo 
en casos excepcionales; aumenta la 
cobertura del seguro contra acciden
tes laborales; f ija el aumento por trie
nios en 2 ' 5%; establece dos 
gratificaciones extraordinarias para 
trabajadores f ijos, unas vacaciones 
anuales de 30 días, otra paga de bene
fic ios de 15 días y pluses de distancia, 
nocturnidad, manteniendo también la 
edad de jubilación que puede antic i
parse a partir de los 64 aflos, con el 
100 por 100 de los derechos pasivos, 
previo acuerdo entre la empresa y el 
trabajador. 

UN CONVENIO DIFICIL DE NEGO
CIAR 

Otras consecuciones del conven io 
son la prioridad dada por las partes a 
los contratos establecidos por escrito y 
las nuevas f6rmulas establecidas pa ra 
la manutención de los trabajadores (o 
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TABLA SALARIAL, CONVENIO DEL CAMPO 1984- 1986 

Zona " A " 

CATEGORIAS 

Capataces, Mayo
rales, Tractoristas y 
Guarda Jurado . . . . 
Ayudadores . ... . . . 
Peón, Pastor, 
Casero, Guarda .... 
Trabajadores de 
16 y 17 ai"los .. . .. . 

Zona "B" 

Capataces. Mayo
rales. Tractoristas y 
Guarda Jurado ... . 
Ayudadores . .. . . . . 
Peón, Pastor, 
Casero, Guarda . .. . 
Trabajadores de 
16 y 17 ai"los .... . . 

Para trabajadores eventuales 

S.t.rio S.t.rio di. S.I.rio di. 
Sem.n.1 6 di.. 6 di •• 
40 hor.. ..man. ..man. 

12.11 5 
12.059 

12.012 

10798 

1 1 835 
11 779 

11732 

10.490 

8'40 h/dla 8 h/dla 

2019 
2.010 

2.002 

1.800 

1 972 
, 963 

, 955 

, .748 

2.423 
2.412 

2.402 

2.160 

2 367 
2.356 

2.346 

2.098 

Hor. 
Normal 

303 
301 

300 

270 

296 
294 

293 

262 

Hora 
Extra 

530 
528 

526 

518 
515 

513 

En el salario va incl uida la prorrata correspondiente a pagas extras y 
vacaciones. 

/Dc 

la comida es ofrecida por el empresa 
rio descontándola del salario en un 
20% o corre por cuenta del trabajador 
deduciendole las facturas presenta
das al respecto). De otro lado, hay que 
sei"lalar que la tabla salarial es única 
en esta ocasión y que el convenio 
posee una retroactividad fijada a partir 
del mes de julio pasado, teniendo en 
cuenta la subida dellPC en 1985. Si el 
IPC subiese por encima de lasprevisio
nes gubernamentales. la negociación 
de la tabla salarial volverla a real i
zarse. 

Patron ... ! y sindicatos hubieron de 
moderar sus reivindicaciones y posi 
ciones iniciales para llegar a la f irma 
de este nuevo convenio. Los sindica 
tos situaban la subida salarial en torno 
al 7-8%, pedían el aumento de la 
cuota del seguro de 1.200.000 a 
1 500.000 pesetas, sol icitaban la 
semana laboral de cinco dlas y una 
subida por antiguedad del 2'5% más 
otra por cada tr ien io del 1 %. Por su 
parte, la Federación Agraria situaba la 
subida en torno al 4% y solic itaba la 
aplicación del Real Decreto 2001 
sobre Jornadas de sust itución laboral. 
además de la congelac ión de la ant i
guedad y otros detalles relat ivos a la 
locomoción de los trabajadores. 

• 

CBRAS e RS TE:L..LRNRS,5R 

(antes BALDOMERO SANCHEZ E HIJOS, S.A. ) 

A su servicio en: 

o UR BANIZACIONES 
O NAVES INDUSTRIA LES 
O DERRIBOS Y EXCAVACIONES 
O OBRAS GENERALES 

Oficina Central Admini~trativa : Ctra. de Toledo, 20. Apdo. 120. Telex 49636, HAMC, Ciudad Real 

Delegación en Ciudad Real: Ctra. de Toledo 20. Teléfonos 22 1 B 35 Y 11 43 00 

Delegación en Manzanares: Pollgono Industrial. Parcela A 10 Y B 20. Teléfonos 61 1 B 17 Y 61 1606 
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LA MAS 

IMPORTANTE 

COOPERATIVA 

DE LA 

PROVINCIA 

Con un capital que supera los mil 
millones de pesetas. un volumen 
de ventas que puede situarse alre
dedor de los 800 y una capacidad 
de almacenamiento de uva en 
torno a los 50 millones de kilos. la 
Cooperativa "La Daim ie leña " 
puede ser considerada como la pri
mera en su género en la provincia y 
una de las más importantes a nivel 
nacional. Por si esto fuese poco, 
alrededor de la misma gira el 50 por 
1 00 de la actividad agrlcola de Dai
miel y su comarca yen su especta
cular "huiéJa hacia adelante", la 
entidad ha entrado en los mercados 
internacionales con éxitos contras
tados y buenas perspectivas de 
comercialización. 

Creada en 1948 por 19 socios
agricultores que apartaron sus pro
ductos como capital i n icial. 
solicitando más tarde créditos 
" con garantfa solidaria y mancomu
nada de todos ellos", fue conside 
rada durant~ el franquismo coma 
pionera en cuanto a su constitución 
y funcionamiento. Su progreso y 
volumen- desarrollado extraordi 
nariamente ala largo de los años
son r.onsiderados como " sobredi
me/lsionados" por los expertos 
agrlcolas consultados por " Man
cha". Esta pol/tica hizo ampliar el 
número de socios de la entidad a lo 
largo del tiempo, integrándose en 
la misma otros agricultores muy 
distintos de los que iniciaron el pro
yecto, de mucho mayor poder eco
nómico y que parecen haber 
logrado el control de la m isma. 

El capital de la empresa des
cansa sobre su patrimonio formado 
par terrenos, inmuebles. plantas 
industria les, plantas de comerciali
zación y fondo comercial y, como 
decimos. supera los mil millones de 
pesetas. La cooperativa comerciali
za aquellos productos que trans
forma que no son otros que el vino. 
aceite. maiz y cebada. En cuanto a 
la uva. comercializa las variedades 
denominadas "airen" y "cencibe/", 
produciendo vinos tintos, blancos y 
rasados. Las marcas más conocidas 
de vino son las de " Clavileño", 
" Balote". "Cencibel" y "Zamora", 
algunas de las cuales han pene
trado en los mercados europeas. 
especialmente alemanes, y 
comienzan a ser valorados en 
Estados Unidos y Japón. 

Entre las instalaciones de "La 
Daimieleña" cabe destacar la nave 
de tipificación y coupa. la planta de 
firo pausterización y la planta de 
envasado. La cooperativa pasee 
canales propios de comercializa 
ción y sus vinos han sido galardo 
nados en diversos reconocidos 
certámenes internacionales. Es. 
además. la entidad que más vino 
exporta de la provincia y sus 
esfuerzos industriales más recien 
tes se dirigen hacia la elaboración 
de vinos de calidad. mejora de sus 
instalaciones. adecuación de sus 
productos. construcción de plantas 
de fria y embotellado. 

Además de la uva. "La Daimie
leña" comercializa cereales (aun
que la sección especlficamente 
creada para esta tarea parece 
haber desaparecido como tall. 
como el maiz. poseyendo almace
nes y secaderos. La competencia 

Cooper8tiv8 "L8 08"'mieleIl8". 

ejercida en este terreno por la 
cooperativa " Las Brujas " de la 
misma localidad. parece haber 
inducido a los responsables de "La 
Daimieleña" a reconvertir esta 
división de cereales. 

" La Daimieleña" se encuentra 
integrada en la Cooperativa Pro
vincial del Campo y es común
mente considerada como una de 
las más poderosas cooperativas 
que se mueven dentro de la órbita 
económica de la Caja Rural Provin
cial. Recientemente y junto a otras 
cooperativas provinciales ha parti
cipado en la creación de la Coope
rat iva de segundo grado. 
" Produva", en la que " La Daimie
leña" juega un papel esencial. 

Según Rafael Dlaz-Salazar, uno 
de sus mayores impulsores y crea
dor de la imagen actual de la misma 
en los mercados nacionales y pro
vinciales. la presencia de la Caja 
Rural en la misma se reduce a una 
"relación mercantil como la que la 
entidad puede tener con Bancos y 
C ajas de A horras ", "no 
olvidando- añade- que las Cajas 
Rurales son Cooperativas de Cré
dito que están al servicio del campo 
y la presencia del socio cooperati
vista en la Caja Rural es como con
secuencia de que es socio de ella y 
se encuentra en su propia casa. 
donde está debidamente represen
tado". 

De cualquier manera. la vincula
ción de algunos de sus directivos 
con la Cooperativa Provincial del 
Campo y sus buenas relaciones 
con la Caja Rural configuran unas 
afinidades financieras que, para 
muchos empresarios provincial. es 
están fuera de toda duda. 
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FONTANAREJO: 

RESULTADOS 

PARA 

MARZO 

El mes de marzo del próximo afio 
es la fecha indicada por el presidente 
de la Sociedad Minera de Almadén y 
Arrayanes,S .A . para conocer defini 
tivamente la importancia cifrada del 
yacimiento de fosforitas detectado, 
ahora hace m's de cuatro afios, en la 
localidad manchega de Fontanarejo . 
Como " Mancha" indicaba en su 
anterior número, pese a la intensifi 
cación de las prospecciones y la 
larga marcha de los sondeos y traba
jos en torno al yacimiento, aún son 
desconocidas de la opinión pública 
tanto la riqueza porcentual del mine
ral hallado, como la extensión y 
dimensiones de una veta sobre la que 
se despertaron, en un principio, pro
metedoras esperanzas en esta pro
vincia , y en particular, en las 
localidades cercanas al lugar del 
hallazgo. 

Los sondeos y calicatas realizados 
por la empresa ADARO bajo la direc
ción del Instituto Geológico y 
Minero continóan realidndose a 
buen ritmo, pero no han podido 
determinarse ni conocerse los resul 
tados de las primeras muestras de 
mineral enviadas a analizar a C'ce
res. En medios mineros se estima 
que este sigilo pudiera deberse a una . 
disminución de la riqueza en mineral 
de este yacimiento respecto a las 
primeras impresiones obtenidas y 
que auguraban porcentajes superio
res al 20 por 100 de fosforitas en las 
vetas. 

De otro lado, y tras las firmas el 
pasado junio del concierto- acuerdo 
entre Minas de Almadén y el Insti
tuto Geológico y Minero para la 
prospección y explotación futura del 
yacimiento, se estudian ahora las 
posibilidades hipotéticas sobre la 
gestión y orientación económica de 
la futura mina.Según el presidente de 
la Sociedad minera, ".es posible la 
entrada en dicho con\orcio de las 
empresas públicas Er1Casur y Adaro 
en las tareas de explQ\ación", con lo 
que se completarla el marco del 
acuerdo y se garantizarlan las condi
ciones de comercialización futuras . 

• 

La reconversIón no afectará a Puarrol/ano. 

PUERTOLLANO: 
LA 
RECONVERSION 
NO 
AFECTARA 
AL COMPLEJO 
PETROQUIMICO 
------- Mari .. Muga 

:' 
La reconversión industrial que el 

Gobierno vi. a realizar en el sector 
petrolero para adaptación a las direc
trices seguidas por los paises de la 
Comunidad Económica Europea no 
afectar' a Puertollano y su complejo 
petroqulmico, según manifestó el 
senador socialista por Ciudad Real , 
Fernando Sanz, en el transcurso de 
una rueda de Prensa con los informa
dores provinciales y en la que esta
ban presentes los senadores de las 
Comisiones de Industria y Agricul -

tura de la Cámara Alta que giraron 
visita a la ciudad industrial y a la 
comarca de Almadén . 

Fernando Sanz mantuvo que "la 
reconversión no afectar' a las indus
trias de Puertollano" . Como ya indi 
case el Gobierno en contestación a 
una pregunta que le formulase hace 
meses, las industrias van a continuar 
e incluso va a existir una inyección de 
2 .400 millones de pesetas para 
renovación de la planta nueva de la 
factorla de la empresa Alcudia, 
informd' el senador. 

El senador socialista mantuvo que 
la refinerla de Puertollano se habla 
situado por delante de la de Cartage
na y por detrh de la de Tarragona en 
cuanto a la cantidad de producto 
refinado, total que Fernando Sanz 
estimó para nuestra provincia en 
unos seis millones de toneladas. 

Por su parte, el secretario tercero 
de la mesa del Senado, Ignacio 
Caminde, apoyó las palabras del 
senador del PSOE por Ciudad Realal 
indicar que "si los trabajadores de 
Astilleros Olaveaga (sujetos también 
a un proceso de reconversión) reci
bieran el trato de protección que 
poseen los obreros de Puertollano, 
podrlan darse por satisfechos". 

MANr-a.t4. 

I 
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LA CAJA 
RURAL 
AUDITADA 

la Caja Rural provincial de Ciu
dad Real ha sido auditada por la 
firma internacional Arthur Ander
sen. como paso previo a su inclu
sión dentro del grupo financiero 
constituIdo recientemente entre 
el Banco de Crédito Agrlcola y las 
Cajas Rurales Españolas. 

la auditorla que se ha realizado 
durante los últimos cuatro meses 
y es considerada por Gregorio 
Mart!n de la Sierra. director gene
ral de dicha entidad. como "una 
auditorla en profundidad y no de 
trámite". contempla los diversos 
aspectos financieros de la 
entidad . 

Esta es la primera auditorla de 
carácter externo que se realiza en 
torno a la Caja Rural Provincial. 
Con anterioridad. dicha entidad 
habla estado sujeta únicamente a 
'Juditorlas de carácter privado y a 
inspecciones periódicas del 
Banco de Espal'la. 

El acuerdo suscrito a nivel 
nacional entre las Cajas Rura
les y el Banco de Crédito Agrlcola 
prevela como condición "sine qua 
non" la realización de una inspec
ción sobre las cuentas de las 
Cajas. A través de este acuerdo 
financiero entre Cajas y el Banco 

. de Crédito Agrlcola. la Caja Rural 
canalizará todos los créditos ofi-
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ciales de dicho Banco. bien los 
concedidos por dicha Caja o los 
directos del Banco. Para facilitar 
créditos. la Caja contará con pro
piOS recursos libres. los coeficien
tes obligatorios de inversión a los 
mismos intereses que el crédito 
oficial y los directos del Banco. 

la auditorla de Arthur Andersen 
significa en su resumen que "los 
estados financieros se han pre
sentado adecuadamente" y que 
" el resultado de las operaciones y 
cambios de situación financiera 
están de acuerdo con los princi
pios generalmente aceptados de 
contabilidad general". Pese a 
ello. se han podido determinar 
algunas diferencias contables res
pecto a partidas de cuentas cam
biadas de lugar en los balances. 
asl como cierta oscuridad finan
ciera en torno a otras partidas 
como la de Colegio Universitario. 
según el portavoz de la entidad . 
Otra de las conclusiones de la 
firma auditora Arthur Andersen 
se refiere ala posibilidad del cobro 
atlp.co de extratipos, considerado 
por Grogorio Martln de la Sierra 
como "habitual entre las entida
des financieras" . 

"MANCHA':intentó conseguir 
una copia de la auditorla de la Caja 
Rural Provincial. siendo negada 

por dicha entidad en base a que 
"posee carácter privado". De 
cualquier manera, el resultado 
final de la misma ha de hacerse 
público y de su importancia da 
buena muestra el hecho de que la 
Caja Rural Provincial dispone ya 
de unos recursos propios superio
res a los 3 .800 millones de pese
tas yen montante de los créditos 
concedidos supera la cifra de 
17.000 millones. 

De otra parte. el grupo Banco 
de Crédito Agrlcola- Cajas Rura
les ha firmado un convenio con el 
M inisterio de Agricultura, Pesca y 
Alimentación por el que se desti
nan 30.000 millones para crédi
tos a medio, corto y largo plazo 
para agricultores y ganaderos. 

El convenio está en la linea del 
firmado por la ~dministraclón 
con la Confederación de Cajas de 
Ahorro y prevé la aportación de 
unos 14.000 millones por parte 
del grupo y el resto por vfa estatal. 

la primera finalidad del con
cierto ser6 la de allegar créditos a 
corto plazo para atender los gas
tos de cultivo de cereales, adqui
sición de semillas, patatas de 
siembra y pÑstamos de campal'la, 
sin olvidar otros para la renova
ción de maquinaria . 
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PERDOMO. 

RESUMEN'DE LO PUBLICADO: 

Rlf .. , Perdomo. d.tecll .... lcanl,io 
afincado en M.ddd. recibe el 

encargo de servir de mediador e,.. 
un chan't'l¡e del que Chito Mue'. 
est. s ilndo objeto. Cuando 01' • 
punto de ent,egar el dInero Ixig1do • 
cambio de , .. falo, es golpeado. 

roNdo V dej.do ain Mntido por 101 
chantljl,ta • . O. vuelta. IU d • .spa· 
cho encuenlr. a Chlro muerta In IU 
be".r, y • la J)ollcf.lllmlndo en IH 
momento I .u pu.rta .... 
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LA~a;~EU.A~ 
(ll',AJ)ISIJofA 'R::R eL. rtrT • HE 'DI~ 

QUE Sl ~Lll!>lex:: Q.JéR.ItO~ A 
SU MUJER. ALJUCl.E E:1.J.,4. ~ 
W~IIX>~ ~A.(.A~ 
'F.I\RA COMER. LOS ~ ~ LE 

tlASRlA 111~ 

fin 
del capitulo 
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VICENTE 
NOTARIO: 

El biólogo 
manchego 
que investiga 
el cáncer 

El 50 % de los casos 
detectados precozmente 
en EE. UU. pueden ser 
curados 

----- Ernesto Garr ido Treviño 

Vicente Notario RulZ. bid/ogo. 

En Bethesda. zona perifér ica 
sit uada en las inmediaciones de 
Washington. rodeado de una comu
nidad internacional de cientrficos 
agrupados en torno al Nationallnsti
tute of Health. un biólogo man 
chego. Vicente Notario. investiga los 
orlgenes del cáncer hace ya más de 
cuatro ai'los. En una conversación 
mantenida con " Mancha" durante 
su reciente estancia en la Universi 
dad Menendez Pelayo de Santander. 
donde impartió - junto a otros 
profesores- un curso sobre "las 
fases moleculares del cáncer". V en 
un espai'lol impelido por un cierto 
acento americano.nuestro cientlfico 
más universal habl6 de la precaria 
situación de la investigación en 
España. de los adelantos ("aún inci 
pientes") de las inves!igaciones V de 
su trayectoria personal. 

Vicente Notario nació hace 31 aflos 
en Ciudad Real. está casado y tiene 
una hija de ocho meses. Desde hace 
cuatro ai'\os resiéle en Estados Unidos. 
Concretamente en Bethesda. cerca de 
Washington y desarrolla sus activida
des investigatorias dentro del National 
Institute of Heath y específicamente 
en el Instituto del Cáncer. Estudió 
bachillerato en el Colegio de los 
Marianistas de Ciudad Real . y. en 
1974. concluyó en Salamanca la 
carrera de biológicas. " Enzimas que 
actúan a nivel de control de la morfo
génesis y desarrollo de las levadu
ras " fue el tema de su tesis doctoral, 
realizada en la universidad castellana 
y concluída en 1977. 

DE CAMBRIDGE A EE.UU. 

Desde su doctorado. Vicente Nota
rio ha recorrido diversos países 
ampliando su extraordinario conoci
miento de las comunidades científicas 
europeas y americanas. Ha realizado 
cursos en Cambridge. donde estuvo 
trabajando sobre las enfermedades 
producidas por levaduras ("resisten · 
cia de las levaduras patógenas a los 
antibióticos") y de Inglaterra pasó a 
Estados Unidos debido "a que el 
nivel científico de este país -según 
sus manifestaciones- es superior al 
de otros países y este hecho me podría 
ofrecer otras perspectivas profeSiona
les". Durante un afio estuvo investi 
gando en Estados Unidos en el equipo 
del doctor Barbacid y poster iormente 
viajó a Espafla de nuevo, donde realizó 
oposiciones para alcanzar una plaza 

de colaborador cientlfico del CSIC. 
plaza en la que hoy se encuentra en 
excedencia . 

Durante su trayectoria personal 
como investigador. ha publ icado en al 
menos 26 revistas internacionales y 
obtenido numerosas becas entre las 
que cabe destacar las alcanzadas para 
realizar su texis doctoral en la Univer
sidad salmantina.otra concedida por 
el M inisterio de Educación que permi
tió su estancia en Inglaterra y la que le 
ha servido para investigar en Estados 
Unidos. Entre los premios cabe sef'ia
lar los obtenidos en Espafla, como el 
primer premio de la fase espaf'iola del 
premio Holanda de 1972. el extraordi
nario de Licenciatura de la U. de Sala
manca. de la I=acultad y del Rectorado, 
el "Victor de Plata" al mérito acadé
mico. el premio nacional fin de 
carrera, y los extraordinarios de la 
I=acultad de Ciencias y del Rectorado 
de la Universidad de Salamanca . 

UN EQUIPO INTERNACIONAL 
DE CIENTIFICOS 

En Estados Unidos. Vicente Notario 
trabaja, desde hace aproximadamente 
un af'io. en el a ntiguo equipo del doctor 
espaf'iol Mariano Barbacid; equipo que 
concluyó con éxito. reconocido inter
nacionalmente, sus investigaciones 
iniciales sobre los oncogenes y el ori
gen del cáncer •. Ahora. en el antiguo 
equipo del doctor Barbacid (que ha 
abandonado el mismo) y en compai'\ía 
de otros dos científicos espafloles. 
Juan Carlos Lacal y I=ernando Leal, 
secundan las primeras investigacio
nes y se adentran en el conocimiento 
important ísimo de las fases 
cancerígenas . 

.1 

Rodeado de una comunidad de cien-
tíficos y bajo el mandato del jefe de 
g'rupo Aaronson, el biológo manchego 
trabaja en el Instituto del Cáncer. Un 
Instituto que forma parte de un con
glomerado de otros 15 y que destina 
sus investigaciones especlficamente 
al cáncer, dentro del Nationallnstitute 
of Health ." EI presupuesto de que dis
ponen estos organismos - asegura 
Vicente Notario- es increíble. Seis
cientos mil millones de pesetas fue 
el presupuesto para 1984. Pues, bien, 
la tercera parte. es decir, cerca de 
200.000 millones fueron para ellnsti 
tuto del Cáncer donde trabajo" . 

All í, reducido a una vida donde "lo 
importante es trabajar, trabajar y tra 
bajar", rodeado de un nivel científico 
impecable, provisto de todos los 
medios necesarios para realizar su 
trabajo (computadoras, compaf'ieros 
jóvenes, materia! cientffico ultramo-
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derno), Vicente Notario lleva una vida 
sencilla, que puede muy bien encum
hr;~rle aún más a la fama, de concluir 
con éxito esas investigaciones en las 
que actualmente se ocupa. 

" Después del "boom" -sel\aló a 
" Mancha"-a partir del cual se descu 

brieron las relaciones entre la altera
ción de los genes y la producción del 
cáncer (hallazgo de los oncogenes), 
estamos en un momento en que se 
conoce casi todo de la estructura de 
estos oncogenes: el tipo de productos 
que originan dichos oncogenes en la 
célula y también sabemos que en las 
células normales existen productos 
casi iguales a los de las células cance
rígenas. Lo que aún queda por cono
cer, y en esto trabajamos, es todo lo 
relativo a la función normal en las 
células normales','. 

SENSACIONALISMO FUERA 
DE LUGAR 

MANCHA.- ¿Cuánto pueden durar 
estas investigaciones? 

Vicente Notario.- Sería arriesgado 
dar plazos. Las investigaciones avan
zan rápidamente. Aún falta mucho 
para indicar cuéÍnto tiempo se invertirá 
hasta que se apliquen losconocimien 
tos de laboratorio a nivel cHnico. 

MANCHA. -¿Se podrla decir que de 
las investigaciones actuales pudiera 
derivarse en el futuro una vacuna con
tra el cáncer? 

Vicente Notario.- No t iene necesa
riamente que ser una vacuna, pero 
existen muchas posibilidades de 
actuar. Pudiera ser una droga. Se está 
intentando hacer algo serio en torno a 
los datos de que disponemos sobre la 
incidencia del cáncer en Estados Uni
dos. Según estadlstica s aparecidas en 
Estados Unidos en los últimos meses, 
el 50% de los cánceres pueden 
curarse. Después de su detección, 
existe un periodo de supervivencia de 
los afectados que puede cifrarse de 5 a 
10 aflos. Estas estadisticas conside
ran que el incremento estadístico de 
los casos de cáncer se debe en gran 
medida a su diagnóstico precoz. Nues
tra Unea de trabajo consiste en aplicar 
los conocimientos que poseemos para 
dete<;tar la presencia de cáncer muy al 
principio de presentarse dicha 
enfermedad. 

MANCHA. -¿Qué opina en torno a 
las noticias sensacionalistas que apa
recen, de tarde en tarde, en la prensa 
respecto a las investigaciones contra 
el cáncer? 

Centros de Orientación Familiar un servicio poco práctico 

ABORTAR LEGAL O ILEGALMENTE 

El Centro de Orientación Familiar de 
Ciudad Real no podrá realizar abortos 
el dra que se dé vla libre al proyecto de 
ley que ahora se encuentra en el Tri 
bunal Constitucional. 

Este centro que funciona en Ciudad 
Real desde hace 5 aflos es conocido 
hasta el momento por muy pocas per
sonas. Su función es la de atender 
todos los problemas ginecológicos de 
las mujeres de la provincia . Sin 
embargo, cuando se encuentran con 
alguno que necesite instalaciones 
quirúrgicas no pueden actuar, dado 
que los medios de que están dotados 
estos 'centros son sumamente esca
sos y además tampoco tienen un con
cierto con la Seguridad Social y, si 
atienden a algún paciente enviado por 
el Centro, es por puro favor. 

El Centro de Orientación Familiar 
está atendido por dos personas, Me 
Angeles Jiménez Retamosa que es 
médico especializada en ginecologla, 
y Me Jesús López Marchán Ayudante 
Técnico Sanitario. En princpio, la prác
tica abortiva deberfa ser una de las 
funciones si el proyecto de ley redac
tado en el mes de febrero se aprobara 
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Helena Casado 

definitivamente. Sin embargo, este 
Centro como la mayoría de los existen 
tes en Espai'la, sólo podrán remitir a 
sus pacientes a alguna cllnica privada. 
Por este motivo en España, legal o ile
galmente, de momento se continuará 
la antigua tradición de acudir a Lon 
dres si se desea interrumpir un emba 
razo. Las cosas van a cambiar en un 
aspecto y es que posiblemente se 
crearán nuevos centros en Madrid o 
Barcelona. Las expectativas que la 
posible nueva situación legal ha 
creado en la medicina privada quedan 
reflejadas en la visita que hizo a 
Madrid a principios del verano, el 
ginecólogo T. Rutter, muy conocido en 
Espafla por ser director de uno de los 
" Santuar ios" londinenses de prácti
cas de abortos . Runer cuenta aqul ya 
con una treintena de médicos dis
puestos a montar dos cHnicas .. 

Las asociaciones feministas, Aso
ciación de Mujeres Juristas e, incluso 
diversos sectores de la Administra
ción, piensan que el hecho de que la 
sanidad pública se inhiba en este 
punto, invalida en una gran parte el 
pequei'\o avance legal que supone la 
despena lización de tres supuestos de 

Vicente Notario.- Me parecen 
fuera de lugar, tanto si el sensaciona
lismo es de signo positivo como si lo es 
en sentido negativo. En un tema tan 
espinoso como es el cáncer, es como 
tomarle el pelo o jugar con la espe
ranza de la gente. 

MANCHA.-¿La investigación en 
Estados Unidos es tan notablemente 
diferente a la espaflola como parece? 

Vicente Notario.- La diferencia es 
enorme. Cualquiera de los países 
europeos con presupuesto similar al 
nuestro, gasta en investigación alre 
dedor del 2,5% de su Producto Interior 
Bruto, mientras Espai'la sólo destina a 
estos fines el 0,4 ó el 0,5%, o sea, 
cinco veces por debajo. No se fomenta 
la creación por carencia de mentalidad 
al respecto; no existen estas comuni
dades cientificas en las que puedes, 
por medio de charlas, cambio de 
impresiones, bibliotecas, utilización 
de computadoras/etc. continuar con 
las investigaciones. Aqu l la investiga
ción es más individualista que en 
Estados Unidos y tampoco se favorece 
la investigación en la Universidad o el 
retorno digno de los cientlficos que 
trabajan en el extranjero. No se le 
quiere sacar rendimiento a estas 
investigaciones. • 

interrupción involuntar ia del emba 
razo: 1.- El supuesto de aborto tera
péutico (grave peligro para la vida o la 
salud de la embarazada). 

2.- En el supuesto del aborto ético 
(cuando el embarazo sea causa de una 
violación, si ésta ha sido denunciada y 
si la intervención se practica en las 12 
primeras semanas). 

3.- En el supuesto del aborto euge 
nésico (probabilidad de que el feto 
nazca con graves taras ffsicas o ps i
qulcas, siempre que la intervención.se 
practique dentro de las 22 primeras 
semanas y que el pronóstico desfavo
rable conste en un dictamen emitido 
por dos médicos especialistas distin 
tos al Que intervenga a la embara~dal. 

De las tres causas citadas. la pri
mera y la última constituyen lo que 
médica mente se califica de interven
ciones de alto riesgo, por lo Que no. 
deberlan realizarse en clfnicas priva
das, sin unas mrnimas condiciones de 
seguridad. 

En vista de la precaria situación, 
casi resulta más aconsejable poner 
medios para evitar la concepción y 
esto es una función que los centros de 
Orientación Familiar realizan a la per
fección, exceptuando por descontado 
los métodos irreversibles, como la 
ligadura de trompas y la vaseptomra 
puesto que necesitan efectuarse 
mediante intervenciones quirúrgicas. • 
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Está previsto un Centro de 
información y acogida 

MUJERES 
MALTRATADAS 
UNA CONSTANTE 
EN NUESTRA 
SOCIEDAD 
------- Merl .. Muge 

M6s de cien denuncias han sido 
tramitadas en el Juzgado de Ciu
dad Reel en los tres últimos a"os 
por malos tratos a mujeres. Pero 
los malos tratos -tanto ffslcos 
como pafqulcos- por perte del 
hombre a la mujer es pr6ctlce 
habitual en nuestra sociedad •• s 
por .sto que le Asociación de 
Mujeres Manchegas esün lle
vando a cebo una campe"a de 
información a le mujer y un pro
yecto de centro de información y 
acogida a mujeres maltratadas de 
toda la provincia a cergo de la 
Diputación Provincial. 

La campana. que comenzó el 
pasado mes de mayo. ha dado resulta 
dos. En estos meses han pasado 25 
mujeres por las direcciones que indi
caban los folletos. para orientarse y 
conocer sus derechos. " La mayorfa 
vienen aterrorizadas y con temor a 
represalias por parte del marido -
comenta Charo Tapia . miembro de la 
Asoc iación de Mujeres Manchegas
porque no tiene donde ir después de la 
denuncia y temen volver a casa y que 
el marido lesdé una pal iza aún mayor': 

El Código Penal establece en su art í
culo 583. apartado 2, que: " Serán cas
tigados con las penas de cinco a qu ince 
dras de arresto menor y represión pri
vada el que maltrate a su cónyuge o 
hijos menores de palabra o de obra 
aunque no les causare lesiones ... " En 
las sentencias dictadas por el Juzgado 
de Ciudad Real , un tanto por ciento 
muy elevado han sido condenatorias 
para el marido denunciado con el pago 
de multa y costas, - sentencia que cas
tiga a los dos,dado el rég imen de bie
nes gananciales que impera en los 
matrimonios-, por lo que la mujer 
paga la mitad de la multa y las costas 
del juicio. Unas pocas han sidoabsolu 
torias y ha habido alguna en la que se 
condena a la mujer y se absuelve al 
marido. 

Por otra parte. el Instituto de la 
Mujer ha enviado una carta a todas las 
Comisarias y Comandancias de Guar
dia Civi l, en la que explica la obligato
riedad de tramitar estas denuncias de 
mujeres agredidas y de protegerlas. 
Asimismo. en su campana de informa
ción nacional explica que la mujer 
Puede abandonar el hogar con sus 

hijos si t~me por su in~egridad f rsica o 
moral. En el plazo de treinta dras debe 
sol icitar medidas provisionales pre
vias y designación de abogado, si no lo 
hace asr, el marido puede acusarla de 
abandono del hogar. 

LAS MUJERE S NO TIENEN 
DONDE IR 

El problema fundamental para 
Charo Tapia y Concha Tolosa, miem
bros de la Asoc iación de Mujeres 
Manchegas es que " las mujeres que 
vienen aqur no tienen donde ir. Casi 
ninguna t iene solvencia económica y 
casi todas t ienen más de tres hijos; 
muchas han denunc iado porque 
hemos ido con ellas a la Comisaría; 
están deseando hacerlo, pero no se 
atreven porque tiene que volver a casa. 
Más de una se ha instalado en una 
pensión con dinero de Cáritas o del 
Ayuntamiento. Nosotras nos hemos 
ocupado de tramitarles alguna guar
dería para sus hi jos, y buscan un tra 
bajo, muy d ¡fíc il de encontrar por su 
escaso nivel cultural " . 

"Varias ha n denu nciado violaciones, 
aunque muchas no tienen conc iencia 
de violación como tal, pues tienen muy 
asumido que, puesto que se trata de 
su marido, deben cumpl ir" . 

La Asociación trabaja en estrecha 
relac ión con el Inst ituto de la Mujer, y 
considera necesario la apertura de un 
centro de acogida para mujeres mal 
tratadas. El proyecto para un centro de 
estas caracterlst icas en Ciudad Real 

~
. 
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ya está en marcha: " La idea es presen
tar este proyecto en el sentido de que 
la Diputación se haga cargo de él den
tro de su política de acción social; 
hemos pensado en la Diputación y no 
en el Ayuntamiento, dado el ámbito 
provincial de aQu~lIa " . 

" La casa en principio la hemos pen
sado para ocho mujeres con una 
media de tres hijos cada una. Tampoco 
se les puede dar un t iempo indefinido 
de estancia, porque no habría sit io 
para las siguientes. la cuest ión es 
resolverles sus primeras necesidades 
en un plazo mrn imo y luego que sigan 
ellas en contacto con el centro para 
todo lo que necesiten " . 

Para las Mujeres Manchegas es 
fundamental llevar un segu imiento de 
este centro porque, " tenemos una 
cosa muy clara, aunque asr a primera 
vista es una labor de acción social, 
influye mucho la mental idad de la per
sona que at iende... por ejemplo, la 
mental izac ión a una mujer de que su 
marido la estaba violando no la hace 
cualquier funcionario o funcionaria 
que no esté sensibilizada con el 
asunto. Lo que tratamos es Que esto 
no sea un sit io de paso, sino Que una 
vez que salen de esta casa de acog ida, 
estén concienciadas para valerse por 
sr mismas, que salgan con una seguri
dad Que cuando llegan no la t ienen. En 
Madrid y en Navarra llevan estas 
casas mujeres fem inistas. No nos 
interesaría el Centro de Ciudad Rea l 
con una visión meramente car itat iva " . 

• 
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BARRIOS: 
LOS DESHEREDADOS 
DE LA CIUDAD 
-------------------- Ma,i .. Muga 

El concepto de barrio ha ido evolucionando con el paso de lo •• iglo.; de.de 
que .e funda 'Ciudad Real en 1266, huta la actualidad .• iempre se ha 
hablado d_ barrio • . De.de el origen de la ciudad, Ciudad Real estuvo for
mado por tres barrio.: More,la, Juderla y barrio Cri.tiano,agrupado. en 
tornt. a .u. religione. re.pectivas e inclu.o a una profe.i6n; hasta la actuali
dad, en la que lo. barrio. no e.t'n en un' centro de la ciudad, .ino en la 
periferia.y carecen de mucho. servicio. que .610 e.t'n en el congestionado 
centro de la ciudad. 

Pio Xll,pebellones alineados para solucionar el probleme da les viViendas para emigrentes da los 60. 

MANCHA 

las murallas que rodeaban Ciudad 
Real comenzaron a derribarse a fina
les del siglo pasado, pero en 1930 aún 
quedaban algunos restos, y es preci
samente en esta época cuando empie 
zan a existir barrios fuera de ronda, 
debido al desarrollo demográfico que 
hubo a partir de 1920 con la llegada 
del ferrocarril. 

En primer lugar, aparece el barrio de 
General Aguilera -larache-, con un 
objetivo: dar cobijo a una población 
ferroviaria . Este barría ha tenido un 
gran problema de incomunicación con 
el resto de la ciudad, y Que ha sido 
solventado recientemente con la 
construcción de un paso subterráneo 
que evita tener que atravesar las vias 
del ferrocarril , como se ha venido 
haciendo desde hace más de sesenta 
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¿Ciuded Jerdfn o Ceses 8ere/es? Se eons/ruy6 pere elojer e femiliBs de elese medíB. hoyes UnB de les 
zonBS resideneiBIBs mAs co/izBdBS de lB CiudBd. 

aflos. También. en esta década de los 
aflos veinte se construye el barrio de la 
Ciudad Jardín -Casas Baratas- , sus 
vecinos eran funcionarios y depen
dientes. fundamentalmente. 

Durante los anos treinta se produce 
una llegada importante de inmigran
tes a Ciudad Real, lo que conlleva la 
aparición de más viviendas sin apenas 
equipamientos; surge entonces una 
ser ie de barrios asociados a los dos 
ex istentes -barrios de Oriente y 
Poniente- o 

Al terminar la guerra civil, comien
zan a construírse barrios con el fin de 
erradicar el chabolismo -barrios del 
Pilar y Vistalegre-. Pero es en la 
década de los sesenta cuando el des
arrollismo entra en auge y, por lo 
tanto, el inicio de la destrucción de la 
ciudad. Es en esta época cuando se 
construyen los dos barrios más carac
terísticos de inmigración y de organi 
zación urbana para la clase trabaja
dora: Pío XII , creado por la Cooperativa 
Ferroviaria y la barriada de 10sAngeles. 

DESEQUILIBRIO CENTRO
PERIFERIA 

En la actualidad, según el arquitecto 
José Rivero, " hemos llegado a una 
situación en la que se plantea el típico 
esquema de desequilibrio centro
periferia, producido por la propia 
génesis de los barrios, concebidos 
para solucionar el problema de la 
vivienda y no el de la ciudad. Hay que 
entender que surgen ya en condicio
nes de déficit de infraestructuras yque 
incluso la ciudad no estaba ni dotada 
ni preparada para absorber ese creci 
miento de viviendas sin haber hecho 
en paralelo un incremento de equipa
mientos y de dotación de infraestruc
turas, y esa es la primera constante 

que, con el paso del tiempo, viene a 
consolidarse. 

La revisión del Plan de Ordenación 
Urbana de 1963, que se efectúa al 
soca ire de la revisión de la Ley del 
Suelo de 1956, tampoco introduce 
nuevos elementos que configuren 
otras fisonomías urbanas a Ciudad 
Real. 

Según José Rivero, " nos encontra
mos ante una ciudad mal dotada, los 
barrios han solucionado parcialmente 
el problema de alojamiento, que no el 
de vivienda. 

Fundamentalmente, en terminolo
gía marxista, se remiten a una función 
de reproducción de fuerza de trabajo. 
No es el concepto sociológico -expli
ca Rivero- que teníamos de 
barr io en la ciudad antigüa; barrio era 
casi una comunidad con un vínculo 
gremial y una interrelación social muy 
importante. Ahora mismo, barrio es 
su sitio donde la gente descansa y se 
nutre y se desplaza a vender su fuerza 
de trabajo al centro o a otro lugar. No 
llegamos a la ciudad-dormitorio de la 
gran urbe, pero en una escala redu 
cida, sí nos aproximamos a ella". 

POLlTleA Del AYUNTAMIENTO 

Con la fiebre de construcción de 
viviendas sólo se limitaban a proyectar 
bloques, el diseno brilla por su ausen
cia y no se dejaba más que los míni 
mos establecidos por la Ley para zonas 
verdes. Pero en la. realidad, estas 
zonas verdes se convierten en lugares 
de paso o estercoleros. En cuanto a los 
servicios mínimos, han empezado a 
aparecer tímidamente , pasados 
muchos anos desde la construcción de 
los barrios, por ejemplo, en Pío XII, el 
Ayuntamiento construyó un mercado 
con el fin de descongestionar el cen
tral , un gimnasio, etc. 

Jesús Ordá's, concejal de Participa 
ción Ciudadana y de Parques y Jardi
nes, explica que " Ciudad Real tiene 
unas 15 ó 16 hectáreas de zonas ver
des, pero lo malo es lo diseminadas 
que están en pequenos jardines y par
terres que hacen muy difícil su con
servación. Este afio, en los barrios se 
están haciendo muchas zonas verdes, 
por ejemplo, en la barriada de los 
Angeles, donde se ha inaugurado una 
plaza, y en las barriadas del Pilar y 
Larache. Si no se hace más en los 
barrios es porque no hay sitio para 
hacerlo, por ejemplo, en Vista legre 
hemos tenido que hacer el parque y el 
campo de fútbol enfrente del cemen
terio, porque dentro del barrio es 
imposible." 

Hay muchos proyectos en la conce
jalía de Parques y JardInes, uno de los 
más importantes y que se piensa 
afrontar este aflo,.es un parque detrás 
de la Barr iada del Pilar yde la Prisión. 
" No sería un jardín intensivo, sino 
más bien de reposo, unas diez hectá
reas, con árboles, paseos, pista de 
patinaje, circuito de bicicletas, etc ... " 

El concejal de Participación Ciuda
dana. anima a que se constituyan en 
Asociaciones de Vecinos los habitan
tes de estos barrios. "Tratamos direc
tamente los problemas con estas 
Asociaciones, y siempre es más fácil. 
Un barrio modélico en este sentido es 
la barriada de los Angeles, donde tra -

bajamos con su Asoc iación de Vec inos 
y los resultados de este trabajo están a 
la vista: la fisonomía del barrio ha 
cambiado favorablemente . Nuestra 
idea es potenciar estas Asociaciones. 
Ayudamos en todo lo posible para 
su constitución. Al Ayuntamiento le 
interesa estas Asociaciones. porque 
facilitan enormemente el trabajo" . 

En cambio. hay barrios que aún no 
se han organizado. otros acaban de 
constituIrse, como el Perchel. • 

MANCHA 
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Era, al parecer, el último a.alto. 
El Gobierno en pleno -a 
excepción de Boyer- acudió a 
de.pedirle.. Tra. lo. .aludo •. 
con.ajo. y parabiene.. el Marln 
pidiÓ .ilenclo. A un leve ge.to del 
maeatro, lo. intérprete. de la 
Comi.ión de.tino Bru.ela., 18 

ordenaron orque.talmente. A.e
gurada la atención, Mor'n. ba
tuta imaginarla en mano, .urcó el 
aire acompa .. damente mientra. 
propiciaba la entrada de un con
junto: 

- A la de una, a la de do. V a la 
de tre • . 

10ué espect6culol lo 't~nla 
atado y bien atado . Como una 
sola voz lo. comunitarios atrona
ron el aire de Baraja •. mitad teno
re., mitad rapsod .. , gritando con 
fuerza : 

-1 Nuestra leche e. la m6s 
fresca l nue.tro. huevo. los 
mejores/ V qué decir de los cal
dOd/ vamos a ganar, sefloresr 

Un silencio sepulcral recorrió 
toda la pista. Felipe bajó la cabeza 
con disimulo buscando nada en el 
asfalto. Algunos ministros carras
pearon con evidente nerviosismo. 
Otros volaron con sus ojos al infi
nito. Evidentemente la sorpre .. 
no causÓ el efecto pretendido. 

Mor'n V Marln, cogidos de la 
mano. subieron compungidos al 
aparato. 

- Otra vez I8r' -murmurÓ 
Mor'n desde las nubes-

-Oue Dios reparta suerte. -
pensaron los otros desde abajo. 

En Brul8las. como era de esperar, 
el recibimiento no fué multitudi
nario. Pero eso .1, lleno de pa.lón 
V de ternura. Cuatro miembros de 
embajada, do. o tres emigrante. V 
algún que otro I8guidor, blandlan 
con arrebato pancarta. de recibi
miento. En ell .. quedaba patente 
el amor a los colore.: "Mor'n e. 
diferente". "Arriba la chirigota", 
"Ch .. carrillo. al poder". eran 
alguna. de la. m' •• ignificativ ... 

Mor'n, desde lo alto de la e.ca
lerilla, contemplaba exta.iado el 
panorama. 

-Te lo dije. Marln,la afición me 
reclama . 

A la mafia na .Iguiente 1 .. Cor
te. de manga. comunitaria. 18 

hallaban reunida • . E.peraban con 
anhelo lo. último. de Mor'n. 

Nueatro repre.entante. ya pre
parado, hacIa con la garganta 
ejercicio. de calentamiento. 

- Al que no aplauda. Marln, le 
da. un currito. Y ya conoce. mi 

MANCHA 

EL MORAN 
Y 
EL MARIN 
-------- Ataulfo .011. 

lema: para poca .alud, ninguna. 
Nada de IOnri.ita.. Carcajada 
limpia. Toma nota de lo. di.iden
te • . 

No foé nece.ario . Al primer 
lance del Morantln, .u •• eflorf .. 
.e de.congojaron vivo.. Con .u 
flema caracterf.tica .iguió aco
.ando y aumentando frenética
mente el ritmo de .u. incur.íone. 
dialéctic .. : 

- Saben aquel que dice ... 

El de.madre. Uno. y otro. car
cajeaban a mandlbula batiente. 
Se golpean la e.palda mútua
mente en un ge.to de a.enti
miento V ruedan finalmente por el 
.uelo ébrio. de .. tidacción. 

-(Me lo. cargo, .eguro que me 
lo. cargo) . 

A punto eatuvo. Un .icario, 
alargando el peacuezo por det," 
de la tarima, gritaba nervio.o: 

-Te h .. p .. ado maeatro. Frena 
frena . que no. la damo • . 

Armado de valor un aatuto peón 
de brega .. lió al quite con .oltura: 

-IR'pido, el contrapunto, que 
salga el contrapuntol 

Marln. camuflado entre uno. 
periodl.t .. , atendió raudo el 
ruego de la peonada . 

Cuando abrió la boca, .u •• eflo
rfa. comprendieron que aquello 
reprel8ntaba la antlpoda de la ale
grIa . Un halo de tri.teza 18 exten
dió lentamente .obre la .. la. Y no 
.e debió a la. explicativa. alaban
za. que el Marfn hizo de 1 .. beren
jen .. de Almagro. Nada tuvieron 
que ver lo. encendido. elogio. 
.obre la. habichuela. de Malagón 
V el rico tomate de Aldea. Ni tan 
.iquiera fueron culpable. la. loas 
V excelencia. a lo. caldo. de Val
depefla • . No. fué .u voz. Su voz 
aterciopelada. Su voz melancó
lica y lloro .. la que le. llevó a tan 
indeclinable tri ateza . 

Oue pena tan grande. Su •• eflo
rf .. 18 miraban de reojo. E.pera
ban que el m'. débil lanzara la 
primera I6grima. Con.eguido lo 
cual. todo fue cOl8r y llorar. 

Mor6n, recoatado en .u butaca 
movla afirmativamente la cabeza. 
El hombre de la enlutada barba lo 
habla conaeguido. Murmullo. de 
aprobación fueron la ante.ala de 
un.. atronadora. palma. de 
tango: Eran la m6s alta .eflal de 
aceptación . la de la. grande. 
IOlemnidade • . 

Marfn cogió lo. b'rtulo. V 18 fue 
a .u rincón a la e.pera del vere-
dicto. . 

Erala hora de votar. Nervio.en el 
equipo e.paflol: Mor'n .e depi
laba la. cej .. a tirone., mientra. 
Marfn mordla con fruición la oreja 
de un .ubordinado. 

lo. comunitario., en atención a 
lo. mérito. de nu •• tro. oradore., 
decidieron por unanimidad hacer
le. volver indefinidamente para 
gozar a.1 de .u compa"la. • 
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Consumido entre recuerdos el 
verano ideal, superadas todas 
las nostalgias de las playas soliciia
rías, los "tangas" de moda, los 
imoerecederos "ligues". italianos, 
las sonatinas de estlo, las risas 
bravuconas, las noches henchidas 
de milagros nada cotidianos y ese 
sin fin de instantes amados que la 
primavera incuba y el otoffo langui
dece, la ciudad, los pueblos, los cir
cuitos encenagados de costumbre 
y hábito se transforman. Los 
paseos se acortan como envileci
dos por el frIa. Las amistades 
decrecen y se distancian, a contra
pelo del calor artificial. Miradas. 
conversaciones. ilusiones y jaque
cas ensimismadas recorren las 
calles entre el vino y la desgana. 
Tascas, bodegas, garitos y otros 
armarios del ocio del asfalto guiffan 
sus ojos a un viandante nada pro
penso a las aventuras. las situacio-

nes imposibles, las verbenas 
callejeras. los desmadres noctám
bulos y todos aquellos arrebatos de 
vida que el mar se llevó y las ciuda
des, como testimonio. rieron con 
alegria. 

El invierno es una maldición de 
Dios que confunde ala Meseta y la 
solivianta de muerte. Las diez se 
constituye en umbral horario de la 
madrugada y un abanico irresisti
ble de colores (grises, verdes. 
negros .. .) sustituye el arco iris 
incorporado ala indumentaria vera
niega. Las risas son ahorlJ menos 
fuertes y la voz queda empaffada por 
el vaho que produce la nostalgia de 
otro tiempo, de los buenos dlas per
didos. que dirla Gala. Una sombra 
de repetición se advierte en las 
miradas de los ejecutivos sin hori
zonte, de las amas de casa cansa
das de novenas , de las 
quinceafferas que marean las pla-

zas y paseos en su particular 
menera de combatir un ocio que se 
les viene encima. Se ha marchado 
el verano por las esquinas del pla
cer, vertido sin pudor en pocos 
meses ... 

... y todo cambia. La faz de Ciudad 
Real, de Tomelloso, de Puertollano. 
de Alcázar, de no importa el pueblo. 
se vuelve torva y pacata. Resucitan 
las partidas de dominó y el "tapeo". 
Las casas. los pisos, los habitácu
los se transforman en algo asl 
como castillos encantados de una 
noche que durará meses. No es el 
fria nuestro enemigo natural. sino 
la inercia que envuelve ciudades y 
pueblos manchegos cuando el 
invierno acucia. Un halo de miste
rio que hace de la rutina un viaje sin 
retorno. 

El neón sustituye a las atardeci
das y los cafés de otros dlas son 

recordados como lugares donde 
fueron posible las tertulias. No 
importa que las discotecas, los 
"pub" y cafés abracen el gen tia o 
que señoras de buen ver, mucha
chas sin horario y celullticos se 
apresuren a dar con sus huesos 
helados en gimnasios. Tampoco 
posee interés alguno que las cos
tumbres cambien y los cines se lle
nen sin que los espectadores se 
ocupen de consultar las carteleras. 
Es. simplemente, el señor invierno 
que viene, que estalla, que todo lo 
ensordece. 

UN.A MEDIOCRIDAD QUE SE 
IMPONE 

Porque aqul. durante meses, la 
cultura se ocuha entre mantas de 
nada. Ya no habrá recitales de 
Serrar. Radio Futura o los Pantojas. 
Ningún actor se acercará a los in
existentes teatros provincianos. 

Sólo alguna revista inmisericorde 
devorará una noche, una ciudad 
" Kitch" que todo lo espera y nada 
recibe. Algún ciclo de cine, como el 
que se anuncia en la capital para 
noviembre, desmentirá lo que no es 
sino constante. Y los "jueves cultu
rales ", las conferencias preuniver
s;tarias y los cursillos de las 
Universidades Populares sólo 
serán un tlmido intento de consolar 
el vaclo. Cultural, se entiende. 

La Radio resucitará, potente, 
como amiga de corazones solitarios 
y la "caja maldita" reunirá familias 
desunidas y de las otras. El ocio 
será un paseo itinerante por los 
escasos lugares de moda y los 
bollos con chocolate sustituirán las 
iniciativas creativas de cualquier 
especie. Es el espectro de unos 
meses donde los conciertos son 
aún acontecimientos y no costum
bre y la pintura, las artes, la danza, 
el ballet o la música nos son tan 
ajenos como las cumbres nevadas. 

Una mediocridad de bodegones 
insoportables y retratos imposibles 
recorrerá nuestras mlnimas gale
rlas de arte y ya no serán tan fre
cuentes los " viajes" a los pueblos 
cercanos. Ciudades y pueblos que 
correrán las cortinas del diálogo y 
criticarán al Gobierno alrededor de 
la mesa camilla. Mareados de 
nada. situados. cansinos y sin per
turbaciones aparentes. las gentes 
consumirán litros de vino en un 
intento semi-suicida de acogotar 
el tedio. 

El SINDROME DE MADRID 
Los sueños imposibles girarán 

en torno a una Universidad que nos 
dé hálito; unas industrias que trai
gan el progreso y arruinen tanta 
paciencia indecorosa; unos 
" week - end" que distraigan 
nuestros pasos por un Madrid 
ajeno y gigantesco. El "slndrome 
de la gran ciudad" devolverá las 
esperanzas -para pudientes- a 
su justo punto. Serán frecuentes 
las visitas al " Corte Inglés" y a los 
rincones madrileffos del ocio pos
moderno, Alguno iniciará una 
novela solitaria o guardará en 
silencio un óleo único que sirvió de 
solsticio individual para un t iempo 
empobrecido. 

Mas serán los bingos, me temo, 
sustitutos de las aulas y los hechos 
de cultura, conciliábulos para 
entendidos. Esta ciudad, estos pue
blos. La Mancha, son menos lleva 
deros desde octubre para arriba. La 
ciudadanla lo entiende, lo critica y, 
con las manos pegadas al bolsillo, 
increpa, escapa, olvida o se embru
tece, esperando lo que sólo ella 
podrla variar en este camino peli
groso del invierno. • 
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MUR 
UNA VIDA 
VENDIENDO 
Ilsantos" 

Helena Casado 

La tienda de Mur, situada en la 
confluencia de las calles Maria Cris 
tina y Feria es uno de los negocios 
más antiguos de Ciudad Real. Cerca 
de 1 00 aHos llevan dedicados a la 
venta de Santos, lo que les ha con
vertido en los proveedores habitua
les de la provincia . 

MANCHA 

La Virgen del Carmen, la de los 
Dolores, el escaparate lleno de figuri 
tas del nifloJesús recostadas sobre un 
trocito de peluche blanco, escapula
rios. velas, medallas. placas plateadas 
o doradas con la imagen del Sagrado 
Corazón, angelotes regordetes de 
pasta de madera o de escayola, Fray 
Martrn de Porres, San Pancracio, etc., 
son algunos de los objetos que se 
pueden adquirir en esta tienda, pero 
no los únicos, ya que junto a ellos hay 
postales de parejas de enamorados, 
cantantes famosos, sin olvidar otros 
objetos tfpicos de Mur como son las 
figurillas de barro vestidas de tunos, 
guardias civiles, cupidos y todo lo ima 
ginable. 

La casa fue fundada por el padre de 
don José Mur y en un principio vendra 
gramófonos y discos. Más tarde el pro
pietario fue su'hijo don José Mur, que 
dio un gi ro al negocIo y se dedicó 
exclus ivamente a la venta de imáge
nes religiosas. Este murió a los 
ochenta y dos aflos de edad dejando la 
tienda en herencia a su sobrino José 
Luis Mur, que es el encargado en la 
actualidad y que lleva más de 40 aflos 
con el negocio. El local fue arrendado 
a don Angel López Pérez. propietar io 
de la farmacia que hay en el mismo 
edificio. y ' a quien los inquilinos 
pagan una renta mensual pequeflf 
sima por su antigüedad y que supera 
escasamente las mil pesetas, 

Entre la clientela hay gente de 
todas las edades que compran desde 
objetos para difuntos hasta f iguritas 
pequeflas de barro para regalos , Tiene 

clientes de todos los pueblos de la pro
vincia,aunque Villarr bia de los Ojos 
es una de las 10caIJ es que más 
compradores tiene. 

San Pancracio, santo preferido 

El santo que mejor se vende es San 
Pancracio por aquello de que es el 
patrón de la salud y del trabajo, aun
que la Virgen del Carmen y el Sagrado 
Corazón de Jesús también tienen 
muchos devotos. 

El nivel de ventas ha descendido 
mucho en los últimos aflos, según 
Angela Nuflo, que es quien atiende la 
tienda desde hace 4 aflos. "Ya no se 
vende como antes, no es que sea una 
costumbre que haya ca ido en desuso, 
lo que ocurre es que a esta empresa 
como a la mayoría la ha afectado el 
paro y la crisis económica " 

La tienda de Mur es la única que 
vende imágenes de pasta de madera 
en ciudad Real. Se venden en otras 
tiendas,pero de escayola. Se pueden 
adquirir piezas desde 7.000 a 700 pe
setas, depende del tamaflo. 

La encargada que atiende el nego
cio está muy contenta de tratar con un 
público tan piadoso, y asegura que "el 
nivel educacional de los clientes se ha 
elevado mucho en los últimos aflos", 
razón esta por la que hasta fa fecha 
" no ha tenido nunca problemas". 

Uno de los problemas que tiene Mur 
es la situación del local, que por hacer 
chaflán, ha sufrido las consecuencias 
de varios accidentes. En dos ocasio
nes se han estrellado automóviles 
contra el escaparate. 

• 
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por Javier Col! 

LA 
OBSTINACION 
y 
CONSTANCIA 
DE 
TAURO 

Publicada la carta astrológica dela 
provincia de Ciudad Real, en e.ta 
segunda entrega de la sección de 
Astrologfa, H alude, una vez levan
tada la carta natal. a la. relacione. 
que .e e.tablecen entre lo. planeta • . 
Le relación, medida en longitud, crea 
cierta. distanci .. angula re. que .e 
denominan a.pecto. y H preHntan 
en tre. vertiente.: armónico., inar
mónico. y neutro •. 

-Una vez levantada una carta natal 
(no entraremos por ahora en la técnica 
del levantamiento, ya que hacen falta 
utilizar tablas especiales de longitudes, 
latitudes, posición de casas, de plane
tas, etc.), se establecen los aspectos 
entre planetas. 

-Los aspectos son las relaciones 
que se establecen entre los planetas. 

-Esta relación medida en longitud, 
crea ciertas distancias angulares que 
denominamos aspectos: 

Aspectos armónicos o favora-
bles 

TRIGONO . . . distancia de 1202 ~ 
SEXTIL . .. . .. distancia de 602 * 
SEMISEXTIL . distancia de 30!! ~ 

Aspectos inamórnicos o desfa-
vorables: 

OPOSICION . distancia de 1802 ~ 
CUADRATURA distancia de 902 O 
SEMICUADRATURA . distancia L 

de 452 

Aspectos neutros o variables: 

Conjunción .. .. distancia de 02 d 

-La conjunción puede ser armó
nica o inarmónica, dependiendo de 
que los planetas que la formen sean 
de naturaleza armónica o se hallen 
enfrentados entre sí. 

-Una vez incluídos los planetas en 
la carta con sus respectivos aspectos, 
pasamos a dividirla en 12 Casas o Sec
tores, de desigual número de grados, a 
diferencia de los signos zodiacales, 
que dedamos que tiene 302 cada uno. 

-Entre las Casas o Sectores desta
can por su significación a nivel perso
nal y de destino, dos ángulos: La 
cúspide o principio de la Casa I lla
mado Ascendente (A.C.D.) y el princi
pio de la Casa X, llamado Medio Cielo 
(M.C.). 

-El Ascendente es la linea de hori
zonte tomada en función de la longitud 
y latitud del lugar de nacimiento del 
sujeto, y confiere tanta importancia al 
signo donde se halla, como la tienen los 
que están ocupados por el Sol y la 
Luna . 

- Cuando oimos decir a una persona 
ser del signo x, está expresando que el 
Sol. cuando nació, estaba en dicho 
signo x, y pese a que es importante 
este hecho, en la carta hay muchos 
otros significados que modulan la per
sonalidad y el destino, tales son los 
signos en que están situados los 

demás planetas, el signo en que está 
el Ascendente (A.C. D.), los aspectos 
entre planetas, los signos en que 
están las cúspides (comienzo) de los 
12 Sectores o Casas, etc. 

- El Sol a través del signo indica la 
individualidad, aspecto profundo de la 
naturaleza, el consciente, tendencias 
y facultades innatas, capacidades que 
se desarrollarán progresivamente, 
etc. 

- El A.cendente a través del signo 
indica el temperamento, instinstos 
naturales, disposiciones físicas, apa
riencias exterior, etc. 

TAURO 'd .-Según signo del 
Zodíaco. El Sol se halla en Taurodel21 
de abril a 20 de mayo. Signo de tierra. 
Fijo. Negativo. Femenino. Fecundo. 
Domicilio del planeta VENUS. 

Asociado al campo, la tierra. la 
fuerza de la perseverancia . La estabili 
dad. La obstinación. 

Anatómicamente proporciona osa
mente sólida, cuello desarrollado. Pre 
disposición a la corpulencia. Dolores 
de garganta . Ganglios y abcesos en 
cuello y nuca. Problemas por exceso 
de alimentación. 

CUALlDADES.- Sentido práctico. 
Prudencia . Paciencia . Discreción . 
Método, Constancia . Perseverancia. 
Fidelidad. Afición a la belleza y al arte. 
Talento vocal. 

DEFECTOS.- Inaptabilidad al cam
bio. Lentitud. Pereza . Obstinación. 
Rencor. Tendencia exagerada a veces 
a lo material. Glotonería. Inercia. 
Celos. Poca iniciativa 

VIDA PROFESIONAL.- Tendencia 
a lo estable. Trabajos lentos y prolon
gados. Favorece la posición econó
mica sólida . Es propicio para gestores 
inmobiliarios, de terrenos. Agricul 
tura . A limentación . Banca . Bueno 
para el canto. 

MINERAL.- Alabastro, Agata . 

PL;ANTAS.- Musgo, margarita . 

ANIMALES.- Buey, paloma. 

COLOR.- Verde. 
DIA.- Viernes. • 
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POR CURRO GUADIANA 
(TEXTO y FOTOS) 

IGNACIO 
SANCHEZ 
MEJIAS: 

EVOCACION 

11 

Ignacio Sánchez Mejias fue hombre 
inqu ieto toda su vida, hasta en las 
letras. Tuvo una fuerte vocac ión litera 
ria , relacionándose con la élite inte-

t lectual de sus tiempos. Esto y su 
trágica muerte hizo, sin duda, inspirar 
a su gran amigo Federico Garcfa Lorca 
una de las más hermosas elegfasde la 
poesla española, la titulada " ~Ianto 
por Ignacio Sánchez Mej las". (1 . La 
cogida y la muerte; 2. La sangre derra
mada; 3. Cuerpo presente; 4. Alma 
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ausente) , ~ederico, el 12 de marzo de 
1935 la leyó en el Teatro Español de 
Madrid y en el Alcázar de Sevilla, aquí 
ante Joaquín Romero Murube, Jorge 
Guillén, Pepín Belltdo y Claudia GUI 
lIén, publicándola con dedicatoria a su 
amiga Encarnación López Júlvez, el 
11 de mayo del mismo año. As imismo 
Rafael A lberti. otro gran amigo, 
escribe la propia titulándola " Verte y 
no verte". 

Imposible meter toda la amplia, 
torera , humana, intelectual vida de 
Ignacio en el espacio de que dispone
mos en esta revista , Quede, pues, 
nuestro intento en unas breves pince
ladas evocativas de la vida de Ignacio, 

que había nacido en Sevill a el 6 de ju
nio de 1981 , en el seno de una fam ilia 

bien acomodada económtcamente Su 
padre era m dico, de gran fama en la 
ctudad, como médico era su hermano 
José. Esmerada educación rectbtó, y 
su padre quiso que también estudiara 
Medicina . Y comenzó el Bachillerato, 
pero de pronto, sin duda por una ambi 
ción de notonedad y fortuna , se decl 
dtó a ser torero. En aquellos pr imeros 
tiempos conoce a Joselito, el que des
pués seria su cuñado. y con el alterna 
en la r,uena " El Lavadero " . 

Se dijo que había terminado el 
Bachtllerato e Incluso que había 
empezado a estudiar un curso _en la 

racultad de Medicina pero no fue así. 
Y. bten ':egüdo por Su aflctón, bien 
para que en su r.asa no le regañaran 
más, se marcha con Enrique " El 
Cuco" de pol lzon. a Nueva York, donde 
no le dejan desembarcar Al fin , por 
mediaCión de su hermano Aurelio, 
residente en Méj ico. consigue que 
darse en Veracruz_ Torea algo por 
aquellas plazas, regresando a España. 
Corrían los años 1909 1911 , Toreó de 
b ndenllero con Juan Belmonte y 
Rilfael " El Gallo" , y después con 
. Jo ellto", reapareciendo en 1918, en 
SeVilla. como novillero. La alternativa 
se la da su cuñado " Jase lito" el día 115 
de marzo de 1919, en Barcelona. ante 
Juan Belmonte y toros de Vicente 
Martínez. Toreando estuvo hasta el 3 
de julio de 1927 en Pontevedra, donde 
deCidió ret irarse . 

En los años veinte IgnacIo comienza 
su relac ión con los poetas de la gene
ral! lón del 27 y precisamente el último 
toro que mató se lo br indó a José 
María Cossío. Por esa década inicia su 
am istad con la intelectualidad y sobre 
todo con los poetas García Larca, 
Alberti y VillalÓn. Precisamente Igna 
cio fue qu ien pagó los gastos del 
famoso viaje a Sevi lla de los poetas de 

BoJeto qutJ compr6 (JI .uror del ttlxto p(J'~ presenCia, ,. corrida 

la generación, en diCiembre de 1927, 
para que leyeran sus poesías en el 
Ateneo sevillano. 

Sánchez MeJia es el único matador 
de toros que fue crítico, O revistero, 
como entonces se decía. de sus pro
pias actuaciones. Por cierto que en 
una crónica insertada en el diana " La 
Unión", de Sevilla. en 1925, tras fir 
marla , dice " No he hecho mención de 

las orejas que nos conced ieron a mí 
y Joselito el Algabel'lo en los últimos 
lOros por creerlas Inmerecidas yatn 
buirlas sólo a una exagerada benevo
lenCia del presidente" . Y reftr iéndose 
a una corr ida toreada en Burgos, de la 
ganadería de Mlura, afirmó' " El que 
no quiera que le cOjan los toros, que se 
meta a ob ispo" . 

La obra dramática de Ignacio se 
compuso de Ires piezas breves ' " Sin 
razón " , estrenada por la compañia de 
María Guerrero en el Teatro Calderón 
de Madrid el 24 de marzo de 1928; 
" Zayas ", que lo fue en Santander, en 
el Teatro Pereda, en agosto del 
mismo al'lo . Y la que no llegó a repre 
sentarse, t itulada " Ni más ni menos", 
obra ésta que a lo mejor cualquier día 
aparece en la pequeña pantalla , ya 
que hace tiempo se hicieron gest iones 
para televisarla, aunque es obra más 
para un teatro experimental. 

La primera obra fue muy aplaudida 
el día del estreno, insertándose en la 
Prensa, al día sigu iente, críticas muy 
favorables. 

Ello hizo que favoreciera el estreno 
de " Zayas", pero ya con escaso éxito, 

por ser obra muy infenor " NI más ni 
menos" es una farsa de ultratumba, 
como algUien la califica , y con ella vol 
vía el autor a un teatro de vanguard ia 
mucho más atrevido que el de " Sinra 
zón", que era una farsa de locos 

y por su Inna ta inqUietud IgnaCIO 
deCide volver a los ruedos Era el año 
1934, al filo de los 45 años de edild, 
hallándose fal to de ilgilidad y con 
exceso de kilos Mas se sometió a un 
nguroso entrenamiento, pon iéndose a 
punto para hacer el pr imer paseillo 
de su vuelta a los ruedos el15 de jul io 
de 1934, en la plaza de Cádiz, Siendo 
los toros de Domecq y sus campa ñeros 
Niño de la Palma y Pepe Gallardo. 
Var ias funciones torea , y para satisfa 
cer a la empresa Lorente - de Ciudad 
Real era , aunque afincado en 
Madrid- viene a Manzanares a susti
tuir a Domingo Ortega, herido éste en 
accidente de circu lación . 

En el momento de escribir estos 
recuerdos, más que biografía. parece 
que lo estamos viendo en la plaza" 
pues allí, en un tendido de sol estuvi 
mos, Junto a la puerta de cuadrillas , y 
ya ceñido el capotillo de paseo,le diji 
mos: " Ignacio,que haya suerte". Nos 
miró - miró al grupo de amigos- y 
sonrió. Pienso que fue la última son 
risa de su vida, pues minutos después 
llegó la tragedia . 

" Pero ya duerme sin fIn. 
Ya los musgos y la hierba 
abren con dedos seguros 
la flor de su calavera". 

MANCHA 
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MERCEDES 
FERNANDEZ 
MORENO 

IIPionera 
dala 
Danza" 

Mary Carmen Sánchez------

Afirma que la música ha sido su 
compaf'lera de los malos V los buenos 
momentos. A partir de élla. la danza. 
el arte del movimiento . Música V 
danza son dos constantes en la vida 
de Mercedes Fernández. una mujer 
que ha dejado gran parte de su vida y 
su obra en Ciudad Real y sus pue
blos. Extrovertida y elegante. Mer
cedes siente una preocupación 
constante por la estética. la sensibi
lidad. la armonla . Entiende el arte 
como una conjunción de elementos 
con los que toda sociedad ha de iden
tificarse para traspasar lo pura
mente rutinario. y mantiene una 
lucha titánica. dice. contra la abulia y 
la apatla . 

Mer.::edes Fernández. es una mujer 
vital, de naturalidad no exenta de aci 
cate . Se mueve constantemente . 
incluso sentada. es como si tuviera 
miedo al no hacer. como si el inmovi 
lismo fuese a quebrar un proyecto in
acabado. Habla. gesticula. rie. explica 
sus actos. también se emociona. 
Empezó a ver la vida de forma dife 
rente 'con la muerte repent ina de su 
madre. entonces los esquemas se 
rompieron. Sin advertirlo activa ideas 

MANCHA 

unamunianas sobre la dicotomia vida 
y muerte. 

Nacida en La Corufla. Mercedes 
sintió desde muy pequefla la afición 
por la música y la danza. a los ocho 
aflos empezó estudios que culminaron 
con la carrera de ballet clásico. piano. 
canto y danza española . En el Conser 
va tor io de Madrid estudió con Laura 
de Santelmo. fundadora de la cátedra 
de Clásico Español y fue seleccionada 
por Pilar López para el ballet juven il 
del que no formaría parte por oposición 
materna. 

Esta oposición no fue óbice para el 
abandono de una vocación arraigada, 
llegó a estas tierras donde abrió un 
Estudio de Danza y aqui se quedó. pio 
nera indiscut ible de un nuevo hacer 
que por entonces no estaba abonado. 

" Ciudad Real es mi segunda patria. 
aquf he sido fel iz. he trabajado en lo 
que queda y los resultados siempre 
han sido aplaudidos. A Ciudad Real 
tengo que agradecer una acogida 
extraordinaria -defiende estas tie 
rras a capa y espada- y un trato que 
siempre ha sido bueno. Momentos 
diffcíles también. fruto sobre todo de la 
falta de información: pero cuando se 

ha visto mi labor me han confiado a las 
niñas a ciegas" . 

Desde que Mercedes Fernández 
abriera su Estudio han pasado dieci
seis años, las tre inta alumnas del pr in
cipio se han convert ido en ciento 
setenta. 

Una actividad inusitada ha supuesto 
la participación de sus disclpulas en 
numerosos fest ivales dentro y fuera 
de la provincia: Ciudad Rea l. Almagro. 
Toledo. Alcázar y Malagón entre otras. 
han sido testigos de un buen hacer en 
danza española. danza clásica y fla 
menco. 

Desde la coreograffa. los diseños, 
los trajes. la elección de la música -
Falla. Albén iz, Turina. etcétera-, el 
montaje profes ional en su conjunto. 
todo corre a cargo de Mercedes que 
sin embargo confiesa tener vergüenza 
cuando requieren su saludo en el 
escenar io. 

Esta mujer que habla de la música 
como la gran amiga de su vida. su prin 
cipal fuente de inspiración : " La danza 
sin música es fria ", que t iene a orgullo 
el amor que por élla (la música) ha 
creado en las niilas y que se confiesa 
"humilde como el gris". desecha fal -
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sos pudores al afirmar de manera 
rotunda que ha aportado una dimen 
sión que aqu í desconocían, un nuevo 
sent ir por otras cosas que las cotid ia
nas, una fantasía que no sería posible 
sin música y ballet , una nueva estét ica 
que abarca tanto el físico cuanto el 
comportam iento y la armon ía entre 
sus alumnas. 

Por todo ello, la matrícula de honor 
concedida por la Royal Academy of 
Dancing a una alumna o los muchos 
Estudios de Danza que a part ir de élla 

prohferan por toda la provinc ia, consti 
tuyen mot ivo de legítimo orgullo. 

Act iva, estilizada, inteligente, sin 
tiempo de neurastenias, Mercedes 
Fernández desde su Estudio -en las 
paredes, reproducciones de Renoir: 
" Ba ile en Moul in de la Galette" y 
David Ham ilton: " Bailarina " , en 
pequeño estante, Rabindranath 
Tagore y Leonardo de Vinci- es ya 
institución, " lo bueno y lo malo ha 
sal ido de mi Estudio" , en el mundo de 
la mús ica y la danza 'de Ciudad Rea l. 
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Milllgros Morll. 

MILAGROS 

MORA, 

treinta años 
al servicio 
de I-a 
Diputación 

MANCHA 

Ma del Carmen Sánchez ---

Milagros Mora trabaja . Como 
muchas mujeres, M ilagros, inmensa 
legión que se ganan el traje y la man 
SIón, el pan y el lecho. 

Tremta años lleva como señora de la 
limpieza en la Diputación Provmcial, 
casi su casa, nos dice, porque son 
muchos años viniendo mañana y 
tarde, y porque de aquí se lleva recuer 
dos prendidos en el alma, que no 
puede arrancar, ni quiere tampoco. 
Dicen, Iqué saciedad de tópicos!. que 
su trabajo es callado. Qué va, Mila
gros, qué va, que desde aqur lo esta 
mos voceando, que su trabajo habla. 
casi grita, y se ve y se palpa cuando 
entramos por las mañanas en el edifi
cio. Sufrido sí lo es, como tantos y 

tantos, pero eso son otras gaitas y 
otros cantares. 

Ahora nos cuentan, vocecillas por 
los rincones, que M ilagros está triste, 
que sus cantares no suenan como 
antes, iella tán alegrel, yque una espi
mta parece haberse " clavao" en 
alguna parte sensible de su ser. Y es 
que llega la jubilación. No se jubila, la 
Jubilan, que ella ni arte ni parte, y a la 
vuelta de Septiembre, el ventislete 
nos dice, dejará en otras manos el 
patio y "sus" galerías y "sus" despa
chos y los adornos de reluciente plata 
y a sus compañeras y treinta años de 
andanzas . 

. En rápida sucesión. casi a borboto
nes. porque Milagros ha vIvido su VIda 
a grandes sorbos, nos va contando 
retazos, recuerdos ya lejanos 

Aunque naCIda en Córdoba, se 
sIente manchega, enraizada como 
cepa rugosa en la llanura, " vIne aqur 
cuando tenía cuatro años, al quedar 
vIuda mI madre" . 

y casI niña al trabajo. ¡ay, juventud 
del poetal. a los quince años enjólbe
gaba las paredes y lavaba en los corra 
les. Después, a los ventiuno, la boda, y 
ocho hljos,uno tras de otro, sin panes 
bajo el brazo. A veces se los tenía que 
-llevar a las casas donde trabajaba, 
más le costó criarlos que tenerlos. Y 
nos habla del hambre que pasaban, y 
de la VIVIenda que tenían; cocina y una 
habItaCIón para todos y de su marido, 
que era carrero y ganaba poco y de las 
ayudas que en los grandes apuros 
reCIbían de la parroquia y de falange, 
" más caldo que patatas" para calentar 
el estómago. " Que he pasado mucho, 
mire usted, por eso ahora doy gracias, 
que tengo una paga bien hermosa y no 
podemos enojar a Dios". 

y nos habla de sus hijos, de los que 
se siente orgullosa y de sus dieci
nueve nietos y de los jóvenes de hoy, 
que tienen "tanta libertad" y van a lo 

.. ' loco .. ... 

y de nuevo vuelve a su Diputación y 
a la alegría que le produjo trabajar alll, 
porque aquéllo era otra cosa, más 
paga, trabajo seguro y nueva vivienda, 
que los hijos se empeñaron. 

y de repente se acuerda de la hora, 
que su limpieza espera y hay que ter 
minar la tarea . 

Nos gustaría decirle que se saque la 
espina de un tirón, aunque duela, que 
hay otros lares y otra vida que otear a 
lo lejos, y un mar, que no conoce, en el 
que se pierde la mirada, y una estrella 
brillando en el azul infmito, y que es su 
estrella, nos gustaría decirle ... 

Adios. Milagros, cuíde su corazón 
cansado. 
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LORENZO 
LUZURIAGA: 

Una de las 
, . 

maxlmas 
figuras 
pedagógicas 
del siglo XX 

_____________________ Cecilia Arévalo Campos 

lA' n .... ' ·1\ t'tlut'uc'i6n 

I .:a "11.,,':1 4·S.·II.~ln 

luíbli.'u 
I,,· r 
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t· •• llf' .......... ,.~ ... 1111 n,.,h'lII .... 1' ......... a 

Portada de une de las publicacIones de LOfl!nlO LUIU" 

".g. " Est.s cmco Ideas Vlf llltded. .c(lV/dad. /¡ben.d. 
inlllntllíd.d ... comunidad creemos puedlln S,,,VIf p.r. 
,"ra&t.,il.r ,. concepcl6n nueve de l. educ.cI6n·~ (L LJ 

• Director de la "Revista de Pedagogía" y propagador de la escuela 

única, nació en Valdepeñas y murió en el exilio. 
Lorenzo Luzuriaga Medina - como 

reza su partida de bautismo- nació 
en Valdepei'las (C. Real ) el 29 de 
octubre de 1889. " a la una de la 
tarde en la calle del Principal número 
siete; hijo legitimo de Don Santiago 
Luzuriaga . maestro de escuela y de 
Doi'la Angeles Medina". En aquellos 
aftos. los maestros de primera ense
ftanza estaban abandonados aconó
micamente. sin seguridad de cobrar 
sus sueldos. al depender de los 
Ayuntamientos hasta que Romano
nes. en 1901. decide asumir sus 
sueldos con cargo a los presupues
tos del Estado. 

Durante la infancia de Lorenzo. el 
pars estuvo presidido por un esplritu 
generalizado de critica intelectual 
que ponla el acento en la reforma de la 

educación para la regeneración de 
España . Como se concluye del estu
dio de Macias Picavera : " la ins
trucción primaria. abandonada; un 
alto grado de analfabetismo (el 68 
por 100 de la población); los maes
tros. " horriblemente formados" y 
reducidos a la condición de mendi
gos; "nuestros famosos institutos 
son cualquier cosa menos centro de 
educación y ensel'lanza ; ( ... )" . 
Parece claro que estas circustancias 
le harlan sentir la urgencia de la reno 
vación de la ensel'lanza . 

Ya en Madrid. Lorenzo Luzuriaga 
tuvo la oportunidad de ingresar 
como alumno de la Institución libre 
de Ensel'lanza. que era la plasmación 
en el terreno educativo del pensa
miento Krausista. con un gran fondo 

ético en la búsqueda de la reforma 
del hombre. Más que un estableci 
miento de ensei'lanza . era una 
" comunidad espiritual " que permi
tió. tras el rechazo de las disposicio
nes del m inistro M . Orovio en 
contra de la libertad de cátedra. con
tinuar la obra de Francisco Giner de 
los Rros. El eje de su método es el 
cultivo de la actividad yespontanei 
dad del nil'lo. el respeto a su concien
cia y personalidad ; laicismo. 
coeducación. educación general. 
excursiones. confianza entre maes· 
tros y alumnos. y la cooperación con 
la familia son también bases de la 
realización instltuclonista. 

la aportación de los ideales instl
tucionistas es notable en Antonio 
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Machado, Fernando de 101 Rlol, 
Juan Ram6n Jim'nez, Dlaz Canedo, 
Luzuriaga, Carande, Belteiro, Alta 
mira, Bam'I, A lo largo de la 
juventud de Lorenzo Luzuriaga, el 
indudable que las ideas, principiol y 
tendencias del penlamiento institu
cioniata ligue una curva alcendente 
de influencia, hasta llegar a IU punto 
álgido con la polltica educativa de la 
Segunda República . 

Eltudiará a la Univerlidad Central. 
asiltiendo en 1908 como alumno 
libre al aula de Giner en el caser6n de 
la calle de San Bernardo, y 'én la 
Escuela Superior de Magisterio 
(creada en 1909), que cumplla la 
funci6n de formar a los profesores de 
las Escuelas Normales y alos Inspec
tores de Ensel'lanza Primaria, titulo 
que obtuvo Luzuriaga . 

Como otros alumnos de la Institu
ci6n que llegaban a la Universidad 
volvi6 a las aulas institucionistas 
como profesor, ya que Giner preferla 
a los profesores antiguos alumnos 
que no padeclan los hábitos tradicio
nales de la profesi6n , 

Vivi6 muy de cerca la tercera fase 
del " institucionismo", con la crea
ci6n en 1907 de la Junta de Amplia 
ci6n de Estudios, la Residencia de 
Estudiantes en 1910 y el Instituto 
Escuela en 1919. Es posible que la 
Junta de Ampliaci6n de Estudios le 
becara para su viaje a la Universidad 
de Berlln, que se inscribe en al 
ambiente cultural y cientlfico de 
estos al'los, con el deseo de europei 
zaci6n , 

Luzuriaga pertenece a la tercera 
promoci6n reformadora de selectos, 
que se lIamarlan asl mismos "nietos 
espirituales de Giner", también 
conocidos por la "generaci6n del 
1 4 ". En el aspecto educativo, como 
dice G6mez Molleda, . el edificio de 
la pedagogla de D . Francisco y su 
equipo de selectos se alza sobre la 
meta de una educaci6n armoniosa e 
integral. Esta generaci6n de pedago
gos defenderá: la ensel'lanza intui
tiva , las excursiones por el campo, 
los trabajos manuales, los deportes, 
la iniciación técnica, el procedi 
miento clclico, etc.; Lorenzo Luzu
riaga lIev6, en este sentido, una 
intensa labor de difusión de los nue
vos métodos didácticos y de las teo
rlas pedagógicas més modernas. 

Tomará parte activa en la campal'la 
a favor de la supresión del catecismo 
en las escuelas, en virtud de los artf
culos 1 1 ,13 Y 16 de la Constitución . 
El 27 de marzo de 1913 aparece 
publicado en "El Universo" un docu
mento a favor de hacer extensiva al 
magisterio público la libertad de con
ciencia y ensel'lanza de que gozaban 
los catedráticos de Universidad. 
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Don F,anclsco Gm., pensaba que ~,. logr., la ,el/ene' 
,ecl6n es~flola se ha de ectu., sobra l. Juventud 
Ufll"el$lt.". L. S~und. R.púb"c. l. Ins/JIf.,4 en '" 
/CHU pedag6l/lcas del mSfllUClOnl.mo pe'. hecar ,. ,efor' 
m. ec!uc .. "v. 

Es disclpulo sin tacha de M . Barto
lomé Cosslo y de Ortega y Gasset; 
naturalmen~e , protagonista con 
ambos de la obra institucionista. Sin 
duda, en el estilo pedagógico de 
Cosslo vela Luzuriaga la viva imagen 
del de Giner. De Ortega el pensa 
miento de Lorenzo Luzuriaga no 
olvida el equilibrio entre socializa
ci6n e individualismo que se puede 
observar en la concepción filosófica 
de la razón vital de Ortega y Gasset. 
El humanismo, que une en la educa
ci6n el vitalismo y el culturalismo, 
pasa a ser para Luzuriaga la slntesis 
de lo social , vital y cultural. 

Veinte años trabajará con Cosslo 
-desde 1883 director por oposición
en el Museo Pedag6gico, depen
diente de la Dirección General de 
Instrucción Pública; se convertirá en 
un instituto pedagógico para llenar 
las deficiencias en la formación de 
los maestros; desde él. irradiará las 
ideas de la I.L.E., figurando Luzu
riaga como Inspector adscrito al 
Museo y secretario de Publicacio
nes. En dicho Museo existla una 
estupenda Biblioteca Pedag6gica 
Popular; entre sus actividades hay 
que destacar la introducción de las 
colonias de verano y, entre sus pro
pósitos,la creación y difusión de 
material didáctico al servicio de la 
ensel'lanza, 

Convive con Ortega en la Escuela 
Superior de Magisterio (1 908), en 'a 
UniversIdad Central (1910) y, hacia 
1917 la colaboraci6n se hace més 
intensa, en e' diario el "So,", fun
dado por Ortega e' 1 de diciembre de 
1 91 7; Luzuriaga será el encargado 
de la s ección de educaci6n, que apa-

recia 101 lunes bajo el tItulo de 
"Pedagogla e Inltrucción 
Pública" . Coincide con Ortega en 
que "la polltica le ha hecho para 
nOlotrol pedagogla locial, y el pro
blema elpal'lol un problema pedag6-
gico" . Precisamente, a Luzuriaga le 
preocupó la parte de la pedagogla que 
estudia las relaciones entre la educa
ci6n y la lociedad, es decir, la Peda
gogla social. porque -decla- está 
llamada a definir los valores que 
debieran prelidir la educaci6n y la 
sociedad . 

Como hemos referido, estudi6 en 
la Universidad de Berlln, donde con 
Dithey se introdujo en el movimiento 
historicista , al que se habla adherido 
Ortega . "La idea de la vida que pre
side la filosofla diltheyana tiene pun
tos de contacto con la teorla de la 
raz6n vital del profesor espal'lol". 
Ambos dirán: " La realidad magna es 
lo hist6rico. El hombre es Historia; la 
verdad es Historia (la verdad con
siste en pasar) . S610 la Historia nos 
hace ver qué es el hombre - dirá 
Dilthey-" 

Fué compromete de la Liga de Edu 
caci6n Polltica, que formó el grupo 
orteguiano dentro del partido repu 
blicano reformista de Melquiades 
Alvarez, Su esplritu participaba de la 
idea jerárquica de Ortega de "fomen
tar la organización de una minorla 
encargada de la educación polltica 
de las masas", ala búsqueda de solu
ciones. 

También pertenecerá a la Escuela 
Nueva, fundada en 1 9 1 1 por Manuel 
Núf\ez de Arenas. En sus comienzos, 
la E. Nueva tuvo su domicilio en la 
Casa del Pueblo. En 1913, se defi
nirá como "centro de estudios socia
listas" y, en sus locales, se 
pronuncian numerosas conferen
cias, convirtiéndose en un centro de ' 
debates en el respeto al pluralismo 
para una mejor y mayor formaci6n 
de los trabajadores. La Escuela 
Nueva sirvió para que los intelectua
les conectaran con el mundo laboral 
y cooperaran a la "culturiución" 
popular. "Dentro de ella hay que dis
tinguir al equipo más vinculado con 
sus tareas y a su acción. Entre los 
primeros hay desde, por ejemplo, 
un Azaf\a , un Luzuriaga, un Ortega , 
un Castillejo, un Pérez Serrano, un 
Lafora, un Salinas, un Xirau, MarIa 
de Maeztu, etcétera", Para todos 
ellos y la Escuela Nueva la extensi6n 
cultural es una piedra angular en la 
renovaci6n nacional. 

Una de las obras más significatival 
de extensi6n cultural el la realizada 
por lal Misionel Pedag6gicas en lal 
zonas ruralel con clara "carga inlti
tucionilta.. . En el Patronato de 
Milionel Pedag6gicas, prelidido por 
M. B. COlllo, le encontraba la mujer 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 10/1984.



de Luzuriaga. MarIa Lui.a Navarro. 
que será directora de la E.cuela 
Hogar y Profe.ional de la Mujer. 
creada en 1911 con la finalidad de 
perfeccionar y promocionar a la 
mujer. 

Lorenzo Luzuriaga e. uno de lo. 
jóvenes hombre. de la I.L.E. que no 
.ólo llevaron el e.plritu in.titucio
ni.ta a las aulas univer.itaria., .ino 
que .intieron la llamada a la acción 
polltica; en él .e da la identificación 
entre la a.cendencia institucioni.ta y 
lo. criterio •• ociali.ta. para la refor
ma educativa de E.pafta . 

La E.cuela Nueva elaboró un 
documento titulado "Ba.e. para un 
programa de Instrucción Pública", 
que fue pre.entado como ponencia 
al XI Congre.o del Partido Sociali.ta 
de 1918 e incorporado, en lo 
e.encial, al programa mlnimo del 
Partido. En .u intrudicción. .e 
defiende el principio funda
mental de la igualdad real de 
derecho. ante la in.trucción pública. 
la cual .ólo e. po.ible dando al hom
bre lo. medio. nece.ario. para ven
cer lo. ob.taculo. al acce.o a la 
en.ei'lanza; alo largo de .us bases. se 
reclama a.i.tencia infantil preesco
lar, e.cuela primaria pública, gra
tuíta. neutra , obligatoria y en 
régimen de coeducación; .e e.table
cia . también, el principio de la en.e
i'lanza unificada. Hay que de.tacar. 
por .u actualidad. la propue.ta con
tenida en las ba.es 35 y 36 de que el 
personal docente se forme en la Uni
ver.idad y. sobre todo, que los 
docente. de todas la. instituciones 
educativas - desde las primarias a 
las superiores- formaran un cuerpo 
único con la misma remuneración . 
"El autor de la ponencia no era otro 
que Lorenzo Luzuriaga , lo que 

Locel <H le In.tirucilln Librll dll En'II11.nl •• Aqul e,luvo 
LUluri.(/II como ./umno y profesor en COn/ICIO con 10$ 
HIN/es instÍfucionist.s. 

explica lo. aspecto. técnico
pedagógico. muy meditado. que el 
documento contiene y que ayudaban 
a configurar la. a.piracione. del 
.ociali.mo e.pai'lol'~ 

En 1918 •• e edita .u libro "La pre
paración de lo. mae.tro.". Para 
reformar la e.cuela e.paflola piensa 
en crear instituciones que formen 
a lo. docente •• que a .u vez difunden 
lo. nuevo. método. y técnica. de la 
e.cuela nueva. El pen.amiento 
pedagógico de Luzuriaga querla 
para los nuevos educadore.: cono
cer la p.icologla infantil. lo. nuevo. 
método. de en.eñanza, reflexionar 
.obre los principio. y conceptos de la 
filosofla, saber fisiologla e higiene. 
poseer una gran de.treza manual y 
adie.tramiento fl.ico . Sobre el pro
blema de la duplicidad de formación 
en las E.cuela. de Magi.terio. Luzu
riaga apunta: "La solución más 
moderna. y a la vez la más eficaz, 
dedica a la formación profe.ional y 
pedagógica .ólo la e.cuela normal. 
dejando la general para lo. institutos 
de segunda en.eñanza", 

El sociali.mo se escindió en el 
Congre.o de abril de 1921 . El dla13 
de abril. en los locale. de la calle del 
Prado •• ede de la Escuela Nueva. se 
reúnen los delegado. al Congreso 
del Partido Sociali.ta, que tras aban
donarlo deciden formar el P.C .O:E., 
entre ellos, Luzuriaga y Núi'lez de 
Arenas - miembros de la Comisión 
Ejecutiva- . 

A partir de 1922. funda y dirige la 
"Revista de Pedagogla", que pre
tendla " reflejar el movimiento peda
gógico contemporáneo. y. en la 
medida de sus fuerzas . a contribuir a 
su desarrollo". En estos años del 
mandato de Primo de Rivera, su pro 
ducción bibliográfica se centró en 
los temas de la escuela unificada. 
escuela. nuevas y escuela activa . 
Será. en 1923. Presidente de la Liga 
española de Educación Nueva. como 
prueba de .u prestigio y preocupa
ción por el tema . 

La doctora Sama niego Boneu 
reconoce de modo e.pecial a 
Lorenzo Luzuriaga, a través de sus 
obras"La escuela unificada" (1922) 
y "La escuela única" (1931). como 
el propagador para Espafta de los 
po.tulado. fundamentales de la 
E.cuela Unica y de la recta interpre
tación de .u alcance:" ... la e.cuela 
única -afirma Luzuriaga- e. la 
organización unitaria de la. in.titu
ciones educativas de un pueblo, de 
.uerte que éstas son accesibles a 
todos los miembros según sus apti
tudes y vocacione.. y no según su 
situación económica, social y confe
sional" . 

Con la proclamación de la Segunda 
República , la polltica educativa 

M.nuel Se"olorM CO$sfo fue el meeslro de Loremo Lu· 
luri.ga: con 41 "abajará vllmte .IIos en el Museo Pedagll 
g;,o~ como slJcret.,lo de Publicllciones 

estará influenciada por los hombres 
y las ideas innovadoras de la Institu
ción Libre de En.eñanza ; por primera 
vez, llegan a las alta. esferas de la 
Administración Educativa profesio
nale. de la enseftanza que compar
tlan los idea le. de la Institución. 
Marcelino Domingo (un maestro). 
Fernando de lo. Rios (un catedrático 
de Universidad), ambos ministros; 
como subsecretario domingo Barnés 
(otro catedrático) y Rodolfo lIopis 
Ferrándiz (profesor de Escuela Nor
mal) como Director General de Pri
mera En.ei'lanza van a acometer una 
reforma en profundidad de la ins
trucción pública . Lorenzo Luzuriaga 
ocupará vario. cargo. oficia le. con 
dicha administración : es nombrado 
en el Mini.terio de Instrucción 
Pública, .ecretario técnico y Conse
jero de In.trucción Pública (31 de 
ago.to de 1931). 

Lo. artlculos dedicado. a Educa
ción y Cultura en la Con.titución de 
1931 .e identifican con las linea. de 
la. BASES redactadas. a petición de 
Marcelino Domingo al Con.ejo, por 
Lorenzo Luzuriaga. Colabora en 
e.ta. Base •• in.pirada. en la idea de 
la E.cuela Unica. la nece.idad de que 
la educación .ea atribución e.pecl
fica del Estado, la lalcidad de la edu
cación pública. .u gratuidad y 
obligatoriedad . La "Revi.ta de Peda
gogla" a.llo hizocon.tar: .. ... hemo. 
de con.ignar la coincidencia de e.o. 
artIculo. (de la Con.titución) con la 
orientación dela. Ba.e. para un ante
proyecto de Ley de In.trucción 
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Pública presentadas al Consejo de 
Instrucción Pública por el director de 
esta Revista". 

Las disposiciones legales van des
arrollando el programa educativo de 
la República que consagraba las 
ideas por las que luchó Lorenzo 
Luzuriaga a lo largo de su vida, y que 
se acometieron gracias al " entu
siasmo y el fervor con que la Repú
blica emprendiÓ su obra educativa 
para salvar a Espafia del retraso de 
tres siglos que sufrla en el orden de la 
cultura". . Con todo, las objecio
nes más fuertes al desarrollo de la 
reforma educativa de la Segunda 
República se debieron a Luzuriaga; 

"Nuestra reforma escolar ha 
sido p~incipalmente de orden econó
mico y administrativo, més que espi
ritual y pedagógico y, además, 
limitada a una reforma estricte
mente escolar" ("la escuela de la 
República", febrero de 1934). La 
reforma. según Luzuriaga, se aco
metió sin la presencia de la técnica 
de la educación V la pedagogla . En 
suma, demostraba su independencia 
y honestidad profesional. 
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En 1939 consecuencia de la gue
rra civil , marchará al exilio, como 
otros muchos - Mira y López, lIopis, 
Hernández Ruiz, Madariaga, Sán
chez Alnoz, Ferrater, .. -. Será vicede
cano de la Universidad de Tucumán 
(Argentina) y, en 1956, obtiene la 
cátedra de Historia de la Pedagogla 
en la Universidad de Buenos Aires, 
donde morirá el 23 de diciembre de 
1959, a los 70 afios de edad . 

Obras pedagógicas de Lorenzo 
Luzuriaga ; 1913. " Direcciones 
actuales de la pedagogla en Alema
nia"; 1915. " la ensefianza primaria 
en Espafia"; 1915- 17, "la ense
fianza primaria en el extranjero"; 
1916. " Documentos para la Historia 
escolar de Espafia"; 1 91 8 , "la pre
paración de los maestrol'l"; 1919, 
"El analfabetismo en Espafia" ; 
1920 " Ensayos de Pedagogla e Ins
trucción Pú~lica" ; 1 921, "La ense
fianza primaria en las Repúblicas 
Hispanoamericanas"; 1922, "La 
ensefianza unificada"; 1923, "las 
escuelas nuevas"; 1924. "Escuelas 
(te ensayo y de reforma"; 1926, 
"Escuelas activas"; 1927. "Biblio-

tecas escolares" ; 1 928, " Concepto 
y desarrollo de la nueva educación"; 
1 929, " Programas escolares e ins
trucciones didácticas de Francia e 
Italia"; 1929, "Programas escolares 
y planes de ensefienza de Alemania y 
Austria"; 1931 , "La escuele única"; 
1931 , " Antologla de Pestalozzi"; 
1932 .. " Antologla de Herbart"; 
1942, " la ensefianza primaria y 
secundaria argentina compafa.da 
con la de otros paises"; 1942, " la 
pedagogla contemporánea"; 1943, 
" La educac ión nueva"; 1946, 
" Reforma de la educación"; 194.8 . 
"la escuela nueva pública"; 1960. 
" Pedagogla"; 1961 . " Historia de 
la educación y de la Pedagogla"; 
1 964. "Pedagogla social y politice"; 
1 966. " Ideas pedagógicas del siglo 
XX " (editor) ; 1966. "Antologla 
pedag6gica"; 1967, " La educación 
de nuestro tiempo"; 1968. "La Insti
tución Ubre de Ensefianza y la edu
cación en Espafia" ; 1960 . 
"Diccionario de Pedagogla" (Obra 
póstuma). REVISTA DE PEOAGO
GIA (Dirección). 1922-36. • 
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JORNADAS DE 
ACTUALIZACIONIt~ 

sual 8StrIJctur global ya practicado 
en la Academia Spain de Puertollano. 

LA ~TI«;A i UN INCENTIVO PARA 
EL DEBATE 

En el seminario de Humanlstica, 
Arturo Coloma y M. de los Santos ver
saron-sobre la Etica y la Constitución, 
constatando la "ecesidad de que en la 
reforma que se lleva a cabo por pa e 
del Mini ri la Etica tenga un trata
mie to como asignatura indepen
dient ~sin altern ncia con la Religión, 
ya que se cOflsidera que esta parcela 
es precisamente la más adecuada 
para qye se inc8ptive el debate por 
parte de los alumnos, Asimismo se 
puso de manifiesto la importanda que 

PEDAGOGICA 
La Asociación de Profesores de 

Humanidades de la provincia de Ciu 
dad Real, organizó durante los días 17 
al 21 de septiembre en el Colegio 
Menor " El Quijote" de Ciudad Real, 
las segundas " Jornadas de Actualiza 
ción Pedagógica ", con coord inación a 
cargo de Mateo Gómez Aparic io, pro
fesor de ensei'lanza media. 

La asociación, con un ai'lo y medio 
de andadura, abarca un núcleo de pro
fesores de ensei'lanza media, aunque 
también abierto a E. G. B., que consi
derando desatendida la parcela de 
renovación pedagógica en las ense
I'\anzas medias, tiene como objetivo el 
reciclaje del profesorado, la creación 
de una escuela act iva y de unos semi
narios permanentes. Así, actualmente 
se trabaja en un seminario sobre 
" Usos y Costumbres " en la provinc ia 
de Ciudad Real (con cooperación de la 
Diputación Provincial, que ha propor
cionado dos cámaras de vídeo para la 
documentación visual), en el que los 
chicos junto con diez profesores de 

11 

Maria del Carmen S6nchez 

distintas especialidades: antropólo
gos, sociólogos, licenoiados en Arte, 
etc., trabajan por toda I provinc'. cen 
la recopilación y pos erior clasifica 
ción de datos. 

Las jornadas han versado sobre: 
Didáctica de la Lengua y Literatura 
Espal'lola, Didáctica de la Humanística 
y Didáctica de la Leng a Inglesa. 

lene para éstos el conocimiento de su 
propia Constitución y cómo, la actual 
espa tado d~ dar una solu-
~. n consensual los cOntenciosos 
hí tó 'cos po que ha atravesado 
Es !po en el modelo econó

yen l. forma de gobier-

Los ponentes de pri 
M ilagrosa Garrido, J 
Luis Mata, incidieron 
cionamientos negativ 
educativa : personales, . 
y sociales, así como s!i:!o~r~e'T.:a~n~e"'c"'e."ls!-I -..Jó.I~ .... 
dad de una innovación en la metodolo
gía pedagógica de la le gua, sobre la 
dialectologla castella -manchegas 
y sobre los trabajos investigaCIón 
del Romancero tradici nal. 

Sonsoles López y 
ponentes del seminar lñf!~O!Il1I"i8>;~M 
gla del Inglés, se centr 
s ic ión te ó r i cad e ~\I:tf'éTtmmrl#!~;;...t;¡) 
comunicativas del aprendizaje del 
inglés yen el nuevo método audiovi-

MORMIX" 
• 

Mortero Prefabricado 
Hecho en central hormigonera Listo para su utilización 

TECNICA 

• tI tn()I'tffoHI'el~ldowgü" 
~tul"mI' ~mI'de l. constuc. 
eoc\n DI 1053 V v 201 

• t i It.gu.oo del motletO H d:f: 
2. 36 •• 81\ot". sgunl"n.ec~ 
stÓldeS Ot f. Obr' , .hOf" b.tf'I 
UN ..,., punto 1Obt. I'llQPOftt. 

¡SIt comtnltl' • tt-vutr tOJal 
QU. leH conwnctONlH 

• Htt mor1e10 ht1'le un contrOl de 
alldlO petmlntnle ~ tflC 
Iu,mos In l. mllml obra 

ABASTECIMIENTO 

.. ti" molnll1 In ,1 pedidO 

• SOllJ"rWntt W Saf'W l. untldad 
di muda fttCftIff' 

• 'acllit. t i CCK\uol M " Obtl , 
trl\fl de l. CltH ,d'd d morte 
10 en "901 

ECO OMIA 

• mu f~~O¡. QUt' el Motlt:'o 
pt'.p.r~Q 1ft l. 001' 

• aumenta.1 rendlm.en to ttI un 
150 /0 o m4J wgun I't eucun, 

Qnc~, 

• tVlttpffeItCJlSd.tltmpo.fprln.. 
C1DIO V.I f lnll de" 10'''''' 

• morUIO. puntodt Pllttl ' ttm 
PIe df14)On,ble 

• l. arg.l de un cubilote" sufl 
cenl' PI" .. O 5 ~or" de tri bo,. 

• se lUlf'HnlJ1t,n '-1mb. n PIQue 
i\fJ unttct.dü 

• ty,l. I.J J)hdfdft de .r.N "1 ce
mento 6f1 tnOf'tero ~'-,do 
.n l. Obr. 

HORMIGONES CIU DAD REAl, S. A. 
HOR>.I IGON •• y MORTEROS 80MIEO DE HORMIGO ES ARIOOS NATURALES y TRITURADOS 
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royecto del arquitecto toledano Hermln Gonz61ez de Lara para e/Puente de ~illartB.Dibuio a pluma, tinta y aguada sepia, sobre papel verjurado. Año 1573. 

Su arquitecto. Hernán González. trabajó en la Catedrál de Toledo 

El Puente de Villarta (siglo XVI), Monumento 
Nacional, sumergido en una cloaca 

----JOSE LUIS LOARCE 
Un Real DecretO' de 30 de noviem

bre de 1983, publicado en el B.O.E. 
el 14 de febrero de este al\o. decla
raba Monumento Histórico -
Artrstico de carácter nacional al 
Puente sobre el rro Gigüela. en 
Villana de San Juan. Considerado de 
origen romano -cuestión difrcil de 
demostrar con rotundidad-o este 
puente. de unos 300 metros de lon
gitud y 36 ojos, aparece semioculto 
por tierras y matorrales en buena 
parte de su trazado y soporta a sus 
pies las aguas inmundas de un 
Gigüela convertido en impresenta
ble cloaca . 

Diflcilmente los automoviltstas que 
cruzan por la cercana carretera nacio
nallV Madrid-Cádiz. que atraviesa de 
parte a parte al pueblo de Villarta. 
echan siquiera un vistazo a este 
" Monumento nacional", más bien 
pisar) el acelerador y se tapan la nariz 
para evitar las fragancias olfativas que 
surgen del lugar. Sobre el problema 
ecológico de ver cómo un rro se ha 
convertido en alcantarilla y la grave 
cuestión sanitaria que siQnifica tener 
este foco a las mismas puertas de la 
localidad -con las altas temperaturas 
se hace insoportable el aire que respi
ran los vecinos más próximos-.nos 
encontramos con la innegable agre
sión que supone hallarnos con una' 
obra monumental histórico-artrstica 
sumergida en un vertedero. La decla
ración oficial de monumento nacio
nal habrra de venir inmediatamente 
acompa/'lada de unas medidas de pro
tección, restauración y conservación, 
adecuadas al monumento de que se 
trate. Es evidente que sólo con el uso 
del Boletln Oficial del Estado no se 
protege el rico patrimonio cultural 
espenol,y esta abandonada obra ar
quitectónica a que nos referimos es un 
buen ejemplo. 

EL ARQUITECTO DE LA CATt:DRAL 
DE TOLEDO 

Va el Gigüela es un afluente que ni 
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en el siQlo XVI llevaba corriente. como 
bien se dice en 'as "Relaciones 
histórico-geográfico-estadrsticas '. 
de los pueblos de Espaí'\a hechas por 
iniciativa de Felipe 11 : ..... EI do que 
pasa por junto a dicho lugar se llama 
Xiguela que está un tiro de ballesta del 
dicho pueblo (Villa rta) y que está del 
pueblo el dicho rio a la parte del cierzo 
y no es cauc1aloso. que no corre ni en 
invierno". Y sobre el cauce, las Rela
ciones sei'lalan ..... que en el dicho río 
Xiguela hay una puente y por a 111 pasa 
mucho pan a Toledo ya su tierra ya la 
villa de Madrid en mucha carretería". 

Acerca del posible origen romano. 
nos podemos encontrar con que sobre 
antiguos restos de dicha época -no 
en vano muy cerca aparecen vestigios 
de lo que pudo haber sido una calzada 
romana- se edificara esta obra. cuyo 
autor (dato que no se reflejaba en la 
declaración de Monumento Nacional) 
es el arquitecto Hernán González 
de Lara. padre del proyecto de planta y 
alzado del puente, cuya obra fue reali
zada a partir del a 1'10 1575 porel maes
tro de canterla y albal'lilerla toledano 
Jerónimo de Espinosa. AsI lo pone de 
manifiesto Garcla Rey en un trabajo 

publicado en 1924. después de haber 
investigado en el Arch ivo Histórico de 
Protocolos de Toledo. donde aparecen 
dibujos de la planta y el alzado del 
puente. 

Hernán González. natural de 
Toledo, sustituyó a Covarrubias al 
frente de las obras de la Catedral Pri
mada, y entre las muchas obras que 
realizó se encuentra el Hospital 
Tavera. Es el arquitecto más brillante y 
prestigioso en Toledo durante la 
segunda mitad del siglo XVI, nuestro 
" Siglo de Oro". En el Puente de 
Villarta, cuya obra se cerró en subasta 
al precio de 5000 ducados" de a 375 
maravedises", se estableclan, según 
sei'lala la documentación consultada 
por Garcla Rey. "las condiciones como 
se ha de fundar e reedificar lo que está. 
caido de la puente de Villaharta". 

Se puede presumir, entonces. que 
se tomaran como base antigua ruinas 
(¿romanas?) para levantar una obra 
nueva. en este contrato se dice " que 
desde lo sano de la puente hasta el 
largo que en la traca va sel'lalado se 
hagan e se eJixan diez y nuebe arcos y 
diez y cho pilares del hueco y alto y 
grueso y ancho de la puente de lo 

Montones de tierra y los hierbejos casi tapan los bien conservados ojos del magnifico Puente sobre el 
conteminedo rio Gigüela. Es Monumento Nacional HisI6rico·Artlstico. (Foto Ruiz Toribio). 
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questa hecho que en la tra~a va desi
nado y con las mismas labores y hor
den de lo viejo". 

la obra es de mampostería y los ojos 
de los puentes de piedra tallada, no se 
aprecian los tajamares en la parte al 
descubierto - podrían encontrarse en 
los sectores tapados por la tierra- ni 
las pilastras toscanas de que se habla 
en el pliego de condiciones del con 
trato. los arcos de los puentes son de 
medio punto, por ser más fuertes que 
los apuntados antiguos, pretil a ambos 
lados, el relleno, de piedra, y cal. con 
un empedrado de guijarro y unos 
pequeflos canales de desagüe a 
ambos lados de todo el puente 
("hechas sus canales para despedir el 
agua en los lados que en la puente se 
coxere"). Existen. como hemos com
probado, datos que se identifican con 

C/ Berna rdo B.lbuena. s/ n 

Teléfonos' 21 4303·04.()5·06 
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algunas de las condiciones set'laladas 
en este contrato firmado en 1673 y 
que nos llevan a afirmar que la obra es 
de esa fecha. tal como se presenta en 
su estado actual. Posteriores referen
cias documentales aparecen en los si
glos XVII Y XVIII. concretamente en un 
grabado de " El Viaje de Cosme de 
Médicis por Espafla y Portugal " (1668) 
se aprecia parte del mismo. y en el 
manuscrito de " El Gran Priorato de 
San Juan de Jerusalé'n en Consuegra 
en 1769". se puede ver su descripción 
y ubicación. 

OBRAS SOBRE El GIGÜELA 
Sobre esta zona de encharcamien

tos fluviales. un centenar de metros al 
este del puente se observan los restos. 
en una hilera en Ifnea recta. de lo que 
pudo haber sido un amurallamiento 
que embalsara el agua o un puente 

con ojos o incluso ambas cosas. Se 
conservan los cimientos de una obra 
que tuvo gran envergadura y que, 
según José Mufloz Torres ha escrito, 
podra estar incluida en el proyecto del 
Canal de Gran Prior realizado por el 
arquitecto Villa nueva. "ya que el 
mismo acercaba el canal hasta Villarta 
y Arenas". El trabajo de Villa nueva, 
afirma el mencionado autor. es ~ 
1784, ¿Posterior al otro o medieval...7 
Por el momento se desconoce. lo que 
sr parece cierto es que el Puente 
declarado Monumento es más de la 
segunda mitad del siglo XVI (obra atri
buida al arquitecto Hernán González) 
que de época romana. y que hoy se 
mantiene en general bien conservado 
pero con las necesidades de limpieza y 
restauración que al principio seflalá 
bamos. • 

HOTEL ALMANZoR 

66 Habitaciones Insonorizadas y con Aire Acond icionado • Safio completo • TV • Cafetería 

Restaurant • Aparcamiento 
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Segunda 
edición de 
los jueves 
culturales 

_____ Mary Carmen Sánchez 

La Diputación Provincial de Ciu
dad Real (Area de Cultura), inició la 
segunda edición de los Jueves Cul
turales. que tienen lugar en el Cole
gio Universitario, con un apretado 
programa de actividades dedicado 
en una primera fase. correspon
diente al mes de septiembre, a la 
faceta teatral. 

Quizá los primeros frutos del pres
tigioso festival de Teatro de Alma
gro. empiezan a degustarse en 
nuestra provincia con estas mues
tras organizadas por el Area de Cul
tura que, al acercar el teatro al 
pueblo desde ángulos diversos y en 
diferentes vertientes - aprendizaje 
en los talleres de teatro y práctica en 
las representaciones- pueden inci
dir de la forma más acertada en 
fomentar la auténtica afición por el 
teatro, una magia tan antigua como 
el hombre. 

Dos compaí'llas extranjeras, partici
pantes en el festival de Teatro de 
Almagro, y otras dos provinciales. pre
miadas en el Primer Certamen Provin
cial de Teatro. representaron obras de 
teatro clásico y contemporáneo en 
una concepción actualizada de la 
escenografla teatral. 

• 
El grupo de Teatro del Ejército de 

Sofla. uno de los más prestigiosos de 
Bulgaria, inició el ciclo de representa
ciones con la obra " La vida es sueno" 
de Calderón de la Barca. 

Demostró. sin género de duda posi
ble. Que el buen "hacer". la auténtica 
teatralidad y una profesionalidad 
indiscutible. pueden hacer vibrar a los 
espectadores por encima del " decir" o 
mejor del idioma en Que se diga el 
texto. en este caso totalmente desco
nocido. El público, joven en su mayorla, 
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En la Plaza del Pilar. al caer /a lerde. se realiz61a gran Falla realral. Ante la mirada da los niffos. las 
l/amas consumen los trajes de papel que ellos mismos hablan confeccionado por la mal!ana. 

sintió a Calderón a través de esta lec
ci6n teatral que fué premiada con pro-
longados aplausos. ' . 

Con la obra "Los buenos dlas perdi
dos" de Anton io Gala, el grupo Popu
lar de Corra l de Calatrava que preside 
Enrique Ruiz Hervás, dió muestras de 
las posibilidades del teatro provincial. 

Este grupo que tiene sus comienzos 
en 1973 y cuenta en su haber con un 
largo ciclo de representaciones: Sha
kespeare, Calderón. Casona. Buero 
Vallejo, Lorca, etc. consiguió en el 
patio del Colegio Universitario una de 
sus actuaciones más conseguidas 
según apreciaciones de Julián Ocaí'la, 
uno de sus componentes. El frlo otol'la l 
fue el culpable de que no todos los 
espectadores se quedaran al término 
de la representacióo-pero los que sr lo 
hicieron aplaudieron con ganas a los 
actores. La acción, ambiente rural de 
los al'los 60. se desarrolla en un habi
táculo montado en la capilla de una 
iglesia de pueblo, habilitada como 
vivienda . 

Gala, con el acierto que le caracte 
riza. no desaprovecha la ocasión para 
resaltar aspectos sociales paradój icos 
de la Espaí'la de los al'\os 60 -retraso y 
desarrollismo- y para salpicar el diá
logo de los personajes de ingen iosas 
frases de critica al anterior régimen. 

Enea, de Puertollano, participó en la 
semana teatral con la representación 
de la obra " Viva el duque, nuestro 
duel'\o" de J. L. Alonso de Santos. Este 
grupo Que junto al anterior fue pre
miado en ' el Primer Certamen Provin
cial de Teatro. cuenta con una 
trayectt)/ ia de cinco al'los y lo compo
nen 14 personas entre actores y cola
boradores. 

Representó una obra con esceno
gratla moderna. centrada en una 
visión del teatro ctásico espal'\ol del 

siglo XVII. en la que ocho cómicos van 
recorriendo diferentes pueblos y plas
mando las inquietudes de las gentes y 
de la sociedad de la época . 

El FESTIVAL DE ALMAG RO , 
ABIERTO 

El Departamento de Drama de la 
Universidad de Puerto Rico. cerró el 
ciclo con la obra " Habladme en 
entrando" de Tirso de Mol ina. El grupo 
que data de 1941 y cuenta con dos 
directores. uno de escena, Dean Zayas 
y otro musical, Gil René Rodrfguez, ini
ció la representación con una loa de 
Agustln de Rojas y terminó con el 
entremés "Los habladores" de Cer 
vantes. intercalando canciones de 
f inales del medievo y del siglo de Oro. 
Con buena inte.rpretación de la actriz 
lIiana García en sus papeles de Maria, 
Toribia y Dol'\a Beatriz, el grupo 
demostró que un espectáculo auténti
camente clásico. desde el vestuario. 
escenogratla. fidelidad al texto hasta 
la ambientación toda. sigue gustando 
y divirtiendo al públ iCO cuando se 
representa con calidad. 

El tema teatral estuvo también pre
sente en la mesa redonda (en la que 
César Oliva disculpó con elegancia la 
escasa asistencia de público indi
cando que la gente prefiere otro tipo 
de actos más Que aquéllOS en los que 
se "habla" de cultura), celebrada 
igualmente en el marco del Colegio 
Universitario. Contó con la presencia 
de César Oliva, director del Festival 
Internacional de Teatro de Almagro y 
profesor titular de Histor ia de Teatro 
en la Universidad de Murcia, Luis Brito 
Garcfa, dramaturgo y profesor de 
Derecho Polltico en la Universidad da 
Caracas. Rafael Maestre, director del 
grupo " Coturno" de Elda, Ricardo Sal
vat, director del Festival Internacional 
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la que analice en profundidad las 
repercusiones e incidencias que para 
ella tiene el festival y la que debe darse 
cuenta de la importancia que supone 
contar con el marco incomparable del 
Corral de Comedias¡que podfa estaren 
cualquier otro punto de Espaf'\a¡pero 
que está aquf, en Almagro yen Ciudad 
Real. Ante intervención de Juana 
Aparicio sobre la falta de participación 
de grupos provinciales en el festival , 
indicó que no se habfan realizado ofre
cimientos,pero que, de producirse, el 
Festival estará abierto, en próximas 
ediciones, a su acogida . Resaltó asf
mismo la buena disposición mostrada 
por la Diputación Provincial hacia el 
Festival , traducida en valiosa colabo
ración, y el hecho de que quizá esta 
disposición, abierta a la cultura, de los 
ámbitos polfticos,- debe ser aprove
chada por los grupos de teatro provin
ciales para presentar esquemas 
convincentes que, a través de ayudas 
f inancieras, eleven el nivel teatral de 
la provincia. 

José Antonio Ama/dos ensella a/os nillos /a técnica de confeccionar une carets con tirss humedeCidas 
de escayo/s. 

Se perfiló una situación halagüef'\a 
de la asistencia de público joven con 
que ha contado el Festival y en este 
sentido, Ricardo Salvat apuntó el 
hecho sorprendente de que durante 
tres dfas consecutivos el público aba 
rrotara la iglesia de San Agust fn para 
ver una representación teatral en búl 
garo, muestra del interés que puede 
suscitar un buen hacer teatral. La 

de Teatro de Sitges y director de la 
Compai'l fa de Teatro de "Adriá Gual " 
y Juana Aparicio, crft ica de teatro. ' 

Oliva aludió a la proyección que 
empieza a tener el Festival de Almagro 
y a los avances conseguidos en esta 
última ed ición con respecto a las ante
~iores, asfmismo indicó que habrá de 
ser la propia provincia de Ciudad Real 

Más calidad y precios muy ajustados 

Todo en fotografía y cine 

Gran Videoc ub 

Ramón y Cajal , 12 - CIUDAD REAL PlOtO. 37 - PARLA (Madrid) 

referencia a las fechas del Festival 
(quizá no del todo oportunas por lo 
avanzado del verano y por el frfo), la 
situación del teatro y los aportes eco
nómicos con que cuenta en otras 
comunidades, como la valenciana, a la 
que aludió Rafael Maestre, la cata 
lana, comentada por Ricardo Salvat, y 
la necesidad, puesta de manifiesto por 
todos, de crear auténticas escuelas de 
teatro junto con la posibilidad de un 
festival de invierno en la provincia, 
fueron los temas más sei'lalados. 

lOS NIÑOS, PROTAGONISTAS 

Como colofón de la semana, se 
dedicó un dfa a la " Creatividad Tea
tral " en sesiones de mai'lana y tarde. 
Organ izado por el Taller de Teatro de 
la Universidad Popular de Almagro 
dirigido por José Anton io Arnaldos, 
con la colaboración de nii'los del taller 
de Teatro de Almagro, el acto reun ió a 
unos 120 nif'\os, de 6 a 12 ai'los, de 
diferentes colegios de Ciudad Rea l. 
Dando muestras de vivo interés, que 
en algún momento hubode serencau 
zado por el mon itor, los ni f'\os pudieron 
presenciar y después repet ir una 
muestra de expresión corporal con 
gimnasia de las distintas partes del 
cuerpo, aprendieron a confeccionar 
caretas con técnica de tiras de esca 
yola húmeda, y posteriormente se dis
truibuyeron en distintos talleres de 
máscaras, vestuario y pintura, según 
preferencias. 

Por la tarde se realizó un pasacalles 
musical desde el Paseo del Prado a la 
Plaza del Pilar, donde, con el natural 
regocijo infantil , el acto terminó, dra
gón inclufdo, en medio de una gran 
Falla Teatral. 

• 
MANCHA 
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SETENTA 
Y CINCO 
GRUPOS 
ARTISTICOS 
RECORREN 
LOS PUEBLOS ' , 
DE 
LA PROVINCIA 

' "Tunti' de le hermandad de Donantes de Sangre de Herencia. 

Ma~Carmen Sánchez--------------------------------------------------------------------------

Durante los meses de mayo y junio 
del presente año ha tenido lugar la 
firma de LOS CONVENIOS CULTURA
LES llevados a cabo entre la Diputa 
ción Provincial de Ciudad Real y un 
total de setenta y cinco grupos provin
ciales en el ámbito de la música, la 
danza y el teatro. 

El convenio se ha firmado con 28 
grupos de teatro, 19 agrupaciones 
folklóricas, 12 grupos de música folk, 
6 de rok. 5 de rondallas, tunas, corales 
y varios. Los presupuestos de subven
ción por valor de cuatro millones de 

pesetas, suponen un compromiso por 
parte de la Diputación condicionado a 
la actuación de los diferentes grupos 
en aquellas localidades que así lo soli
citen . 

AUTENTICAS FIESTAS LOCALES 

Hasta el momento, de los noventa y 
ocho minicipios que componen la pro
vincia, un total de ciento cincuenta y 
tres pueblos y anejos · se han visto 
favorecidos por las actuaciones. que 

PUB-PUB--PUB-PUB-PUB-PUB-

Torreón del Alcázar, 9 Ciudad Real 
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registran el elevado número de ciento 
ochenta y una. 

El presidente de la Comisión de Cul 
tura, Manuel Juliá Dorado, estima 
este resultado de altamente satisfac
torio y de rotundo éxito. En su opinión 
se está consiguiendo una labor de 
grandes dimensiones que engloba el 
acercamiento cultural a los pueblos de 
la provincia, su engrandecimiento y 
hasta el cambio de su fisonomla así 
como una riqueza de comunIcación. 
Se da la circunstancia de que algunos 
pueblos han visto por primera vez 
representaciones de teatro o actuacio
nes de coros y danzas. 

El grueso de las actuaciones se está 
realízando durante los meses est iva
les, buscando la coincidencia con las 
fiestas de las localidades. En este sen
tido se pretendía y se ha conseguido 
cambiar unas celebraciones tradicio
nales, a veces sosas y las más, caren
tes de contenido cultural, por otras de 
auténtica " Fiesta ", más lúdicas y con 
participación masiva, en las que pue
blos y gentes vibren y se revitalicen 
ante nuevas formas artrsticas. 

LA DIPUTACION SUFRAGA LAS 
ACTUACIONES 

Subsiguientes a los realizados en el 
83 , con sólo veinte grupos y una sub
vención de un millón doscientas c in 
cuenta mil pesetas, estos Conven ios 
Culturales del 84, han supuesto un 
aumento considerable con respecto a 
aquéllos, tanto en volumen de grupos 
como en la cuantía económica. 

Una vez que los dossier, entregados 
previamente por los diferentes gru -
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pos, obran en poder del Area de Cul
tura de la Diputac ión, el mecanismo 
posterior consiste en el estud io de la 
documentación y la consiguiente 
comun icac ión a los grupos de la cant i
dad est ipulada como subvención . 

Conocidos los resultados, se elabo
ran unas listas que tras ser aprobadas 
por la com isión de cultura y por el 
Pleno de la Diputac ión se dan a cono
cer a todos los municipios de la provin 
cia a fin de que éstos, rec ibida la 
referenc ia de los grupos f irmantes de 
los ConveniOS, puedan solicitar las 
actuaciones prefendas. A su vez los 
Ayuntamientos f iJan las cant idades 
que deberán abonar a los grupos en 
concepto de gastos de desp laza
miento, eqUipo de sonido, loca l de 
actuación y en genera l toda la infraes 
tructura . 

La DiputaCió n por otra parte es la 
encargada de sufragar las actuaciones 

" ARRESTO PREVENTIVO" de Dai
miel. 

RONDALLAS , CORALES , 
TUNAS Y VARIOS-tuna de " LA 
HERMANDAD DE DONANTES DE 
SANGRE" de Herencia, corales de 
Puertollano, Manzanares, Almadén~ 
etc. 

AGRUPACIONES FOLKLORI 
CAS - " FLOR DE RIBERA" de To
rralba de Calatrava, " NAZARIN " de 
Miguelturra, " MAZANTINI " de Ciudad 
Real,"VIRGEN DE GRACIA" de Puer
tolla no. 

DIEZ BECADOS PARA LOS TALLE
RES DE TEATRO 

Dentro del mismo objet ivo de enri 
quecer el teatro de nuestra provincia, 
la DiputaCión a través del M inisterio 
de Cultura ha resuelto la concesión de 
becas para diez asistentes (represen -

Teatro del Mundo" (Calderón de la 
Barca) y debates sobre las escenogra
flas de las distintas representaciones 
teatrales, etcétera . 

Los temas que el profesorado ofre
ció versaron sobre: " Semiologra de las 
representaciones teatrales ", "El 
espacio escénico en la obra de Lope", 
" El espacio escénico en la obra de Cal 
derón" y " Los clásicos, hoy". 

Estuvieron representados, becados 
en el coste de la matrícula, los siguien 
tes grupos: 

Grupo de teatro " ARLEQUIN " de 
Alcázar de San Juan. 

Grupo de teatro " LA CAMISA" de 
Villarrubia de los Ojos. 

Grupo de teatro " PERLERINES" de 
Miguelturra . 

Grupo de teatro " ENEA" de Puerto
llano. 

Gr"po POOL/lar de earro de Corral de Calatrava Dos momentos de la representac/6n de " Los encantos de /a culpa;' A uto sacramental de Calder6n de la 

Barca 

qU ien es ablece cmenos sobre las 
mismas 

os grupos que mayor éxito 
demanda han tenido, son 

TEATRO - grupo de teatro de tlte 
res " EL TROMPO" de Ciudad Real, 
grupo " LAZARILLO" de Manzanares, 
grupo " ENEA" de Puertollano. 

FOLK- " ALBALA" de Ciudad Rea l, 
" CLAVILEÑO" de Da imiel , " RENA
CER " de Puertollano," OVIEMBRE" 
de Alcázar. 

ROK - " PROCESION DEL CAOS" 
de Puertollano, " DIQUE" de Alcázar, 

antes de otros tantos grupos de tea 
tro), a los Ta lleres que con mot ivo de la 
celebración del Fest ival Internacional 
de Teatro se rea lizaron durante el mes 
de septiembre en Almagro. Se persi 
gue que estos representantes trans
mitan con poster ior idad sus propias 
experiencias al grupo. 

Los Talleres, repartidos en sesiones 
de mañana y tarde, versaron del 12 al 
16 de septiembre sobre "Actuación de 
la Comedia del arte " y del 21 al 25 
sobre " Escenografía del Siglo de Oro" . 
Este últ imo con estudios de Lope y 
Calderón; posibilidades escenográfi
cas de las obras: " La Fuerza lasti
mosa " (Lope de Vega) y " El Gran 

Grupo de teatro " RENFE " de Ciudad 
Real. 

Grupo de teatro " EL TROMPO " de 
Ciudad Real. 

Grupo de teatro " CARTERILLO" de 
Herencia. 

Grupo de teatro " FONTANAL" de 
Calzada de Calatrava . 

Grupo " POPULAR DE TEATRO DE 
CORRAL" de Corral de Calatrava . 

Grupo de teatro "TRASCACHO" de 
Valdepeñas. 

• 
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Organizada por la Asociación para 
la Cooperación, Investigación y 
Difusión Educativa (A.C.I.D.E.), se 
realizaron durante los días cinco al 
nueve de septiembre las sextas jorna
das de la Escuela de Verano de 
Castilla-La Mancha . Las jornadas 
contaron con una participación consi
derablemente superior a la de alios 
anteriores -430 matriculados- y un 
lotal de trece seminarios y diez talle 
res . Se celebraron además mesas 
redondas' "El profesorado ante la 
actual legislación educativa", confe
rencias, "La reforma de los programas 
de la segunda etapa de E.G.B." (Ase
soría Técnica del M .E.C,) y "Líneas de 
Política Educativa" (J . Naranjo, Direc
tor General de Básica), cine: "Las 
noches de Cabiria " (de Fellini) y teatro 
a cargo del grupo " El Trompo" de Ciu 
dad Real ygrupo "La Camisa" de Villa
rrubia . 

Los seminarios, repartidos en los 
colegios Doncel, Ciudad Jardín, Jorge 
Manrique y Escuela de Artes y Oficios, 
versaron sobre temas variados, como 
" Problemas de adaptación en la ado
lescencia ", "Escuelas infanti les", 
" Psicomotricidad ", "Informática ", 
" Pedagogía musical ", " Seminario-Ta
Ifer de títeres" , " La pintura en la es
cuela ", etcétera . Objetivo común pre
sentado por todos elfos y complemen
tado con los Talleres, fueron la bús
queda de métodos activos en los que la 
creatividad y participación del niño 
sean auténticas protagonistas de la 
escuela , 

En este sentido. Manuel Angulo. 
ponente del seminario de Pedagogía 
Musical. indicaba para la revista 
MANCHA la importancia Que tiene "la 
atención al oido musical y a la improvi
sación y creatividad", así como "la 
realización de audiciones musicales 
activas con intervención del alumno", 

TEATRO. TITERES. PINTURA 
La creatividad se reflejó de manera 

más acusada en algunos seminarios 

MANCHA 

VI 
ESCUELA 
DE 
VERANO 

Búsqueda de métodos acti
vos de educación 

Mary Carmen Sánchez ------

como el de Teatro, Títeres y Pintura. 
este último. con " Che" Guevara como 
ponente, se convirt ió en una auténtica 
explosión colorista con la realización 
de murales espontáneos en las pare
des del pabellón de deportes del Don
cel y en algunas calles céntricas de 
Ciudad Rea l. 

En resumen un nuevo año en Que el 
éxito de la Escuela de Verano se pone 
de manif iesto en la participación. en 
las actividades real izadas y en los con 
tenidos. tendentes a una escuela más 
act iva. que revita lice los valores indivi
duales, y a la vez menos competi tiva y 
t raumática para el nilio. 

• 

Pintures reeliledes en diferentes celles de Ciuded Reel por el grupo del seminerio de Pinture de le 
"Escuele de Vereno". 
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" Eve" y "Anger Oleo sobre madere 

SEIS 
PINTOR~S 
'MANCHEGOS 
POR 
ESPAÑA 

• Exposición en el Museo 
Provincial de Ciudad Real 

Mari Carmen Sánchez 

Una importante exposición itine
rante de seis j6venes pintores origi
narios de A lcázar de San Juan. con 
empuje y ganas de hacer. permane 
c,ió durante los últimos días de sep
tiembre en el M useo Provincial de 
Ciudad Real. 

la exposic ión que empezó su itine
rario en el Museo Fray Juan Cobo de 
Alcázar continúa su andadura 
durante los meses de octubre y 
noviembre por las localidades de 
Almadén. Puertollano y ValdepeHas. 
posteriormente llegará a las restan
tes capitales de la región : Toledo. 
Cuenca. Albacete y Guadalajara. 
otras localidades como Almansa y 

Talavera de la Reina y te rminará su 
recorrido que se prevee de un año. en 
la capital de España y en Oviedo, 

Una muestra de cuatro cuadros por 
plOtor componen esta Importante 
exposición de la provinCia. que. según 
pa labras para la revista MANCHA de 
Emilio Zaldi lar. plOtor partiCipante. 
pretende dar a conocer por toda la 
Mancha y allende sus fronteras. las 
realizaciones de la pintura actual : 
" queremos que la gente vea la pintura 
SIO postulados previos y a partir de 
ella. IOcluso con Interpretación propia. 
eleve su grado de sensibilidad" 

Unificada por lo que se refiere al 
origen. la juventud y la actualización 
de técnicas de sus pintores. la exposi
ción presenta por lo demás, caracteres 
heterogéneos en cuanto a tamaño. 
gama de color- desde tonos blrllan 
tes y fuertes hasta grises y negros
temática y movimiento pictórico -del 
figurativo al abstracto- de sus cua
dros 

Un historial de unos diez años de 
trabajo por término medio y numero
sas exposiCIOnes realizadas con 
carácter IOdividual o colectivo. avalan 
el buen hacer de estos j6venes pin to
res originarios o afincados en la pro
vinCia de Ciudad Real 

Emilio Zaldivar. nacido en Burgos en 
1954. vive desde hace tres años en 
Alcázar Licenciado en Bellas Artesen 
1979. cuen ta en su haber con nume
rosas exposiciones individuales y 
colectivas. en Madrid (galería Uhara. 
galería Naos. galería el DaVid. galerfa 
Seiquer. Rastro. etc). Burgos. Alcázar. 
Ciudad Real. Pontevedra. Segovia. 
Algeclras. Burdeos y Saint L (Fran
Cia), Zorita y Sevilla . Presenta en la 
actual exposición cuatro cuadros. tres 
con temática unitaria y temas figurati
vos sobre Adán. Eva y el Angel arro
jándoles del paraíso y un cuarto sobre 
mo Ivación de seis cabezas con distin
tos gestos Zaldlvar realiza una pintura 
colorista que ha evolUCionado desde el 
expresIOnismo y la pintura abstracta 
hasta una pintura figurativa que no 
supone ruptura con la anterior sino 
avance a través de etapas superpues
tas 

Ant'onio Martfnez Meco. fotógrafo 
y pintor. artista en el amplio sentido. 
que se define como "estúpido-estu-

Seis pintores de AleAzer. 

pendo" plOtor. ha recorrido entre viCI 
situdes que él mismo cuenta a caballo 
de la ironía y el desenfado. parte del 
mundo con sus cuadros y actualmente 
ha vuelto entre sus gentes. Participa 
en la exposIción con cuatro cuadros al 
óleo. tres de ellos coleCCión de desnu 
dos. y un cuarto sobre la temática de 
cuatro pelOes tratado también como 
una abstraCCión. 

Santiago Merchante, naCido en 
Alcázar en 1956. inicia su andadura 
en el 7B con una expOSIción en su 
ciudad natal. en el80 es becado por el 
Ministerio de Cultura y realiza nuevas 
exposiCiones en Alcázar Manzanares. 
Rouen (FranCia). Hannover (Alema
nia). OVledo y Valdepeñas. Participa 
con una obra pequeña en tamaño 
donde pone de manifiesto una pintura 
figurativa de colorido fuerte y plano. 
con predominio de formas geométri 
cas en las que la geometrfa es utili 
zada como medio para la composición 
de las figuras 

Paco Leal Serrano nace en A lcázar 
en 1952. Comienza su actividad pictó
rica en el73 ydesde entonces ha reali 
zado exposiciones en M adrid (Escuela 
de Arquitectura . galería M ultitud. sala 
Pablo Ruíz Picasso etc. A lcázar, Barce
lona y Zaragoza Integrado en la 
corriente denominada " nueva figu 
ración " participa en la exposición con 
dos muestras de formas distorsiona
das y desfigurados perfiles en tonali
dades azules. grises y negras 

Angel Vaquero. manchego que se 
Inició con la pintura paisajista de su 
tierra. ha derivado hacia nuevas for 
mas en las que el color y la preocupa
ción SOCial dan paso al interés por la 
figura humana Participa en la exposI 
ción con tres cuadros. dos de ellos de 
cuatro representaciones. con un trata 
miento figurativo de la temática feme
nina 

Aureo Gómez Gallego. alcazareño 
nacido en 1957, ha realizado exposi 
ciones a partir de 1977 en Alcázar. 
A lmagro. Puertollano y Ciudad Real. 
Participa en la muestra con cuatro 
cuadros figurativos. brillantes de colo
rido sobre una temática de cabezas. le 
preocupa la realidad. juega con las 
líneas y los colores y vierte en su pin 
tura lo que él llama el "encuentro" con 
elementos de la naturaleza como el 
aire y el agua . 
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Gregorio Marañón fue un gran clí
nico y. además. brillante escritor. Un 
escritor - yo estoy muy lejano de ser 
critico literario- en el que rebosan 
síntomas para diaRnosticarlo como 
médico. por el contenido y forma 
expresiva de su obra . Y. por tanto. 
humanista . Porque pienso que es una 
pr disposición arrolladora el contacto 
profundo con el hombre enfermo. as
pecto que. por otra parte. no está 
exento del nesgo de mediatizar la idea 
!; :obal de la realidad humana. ASI. creo 
que Marañón pudo ser un tímido y 
pesimista liberal. mucho más cerca de 
Amiel que de D. Juan - al menos en 
sus realidades. que no sé 'en, sus 
abstracclones-. con la gran espe
ranza. no obstante. de mtentar cam
biar la humanidad - y. concretamen
te. la sociedad española- a través de 
la enseñanza. Por eso su obsesión fue 
ser maestro. En uno de sus últimos 
artículos publicados dice' " Yo llevo 
tantos años con la preocupación de 
enseñar. por enCima de todas las otras 
preocupaciones. tan clavada en mi 
espíritu. que si no lo creyese asL me 
parecería haber perdido lo único 
bueno de mi vida " 

Para él. lo Importante era enseñar 
modos d conducta. modos de apren
der Que no es reCibir los hechos y 
prennerlos en la memoria. sino saber 
buscarlos por uno mismo. saber criti
carlos, dudar de ellos y, acaso. pres
cindir airosamente de lo que parecfa 
verdad. Y la enseñanza. al no ir por 
esos camanos. ha conseguido. sola 
mente, - a pesar de su gigantesco 
montaje- una convivencia superfi 
cial y aleatoria entre los hombres, sin 
capacidad. ni siquiera. de eVitar la 
crueldad. que puede ser la consecuen
cia última del fracaso de los sistemas 
de enseñanza . 

He aquí otro aspecto pedagógico de 
Marañón. tal vez influenciado por la 
guerra Civil española. en donde pode
mos apreciar su sensibilidad. como 
gran clíniCO. al dolor humano. 

Uno de los fines docentes primor
diales es formar el nuevo hombre. ale 
jado de toda tentación de crueldad. 
despreciando el concepto antropoló
gico de que ésta, agresividad refinada 
y eVidente. forma parte de la natura
leza humana. Tantos enfoques en la 
Ensenanza no hlln alcanzado a domar 
la barbarie escondida en buena parte 
de nues¡rOS semejantes. Ni ha ense
ñado a lo que deben ser de verdad; a 
condenar toda la barbarie, y no sólo a 
que esté adscrita a éstas o a las otras 
ideologías o excusada con pretextos 
indignos. como el de la razón de 
Estado. 

Creo que la guerra española y la 
mundial, y las situaciones sociopoliti 
cas anteriores y posteriores, vividas y 
sufrida.s en gran parte por él . espolea-
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ron una perentoria necesidad de 
expresar. desde un prestig ioso puesto 
entre los mtelectuales europeos. su 
punto de vista - de siempre- de una 
reforma de la enseñanza. como 
medida profiláctica ante las crisis de 
convivenCia. 

Creo. también. que ahora. en esta 
época que viVimos. saldrla -desde 
más allá de las estrellas- a exponer 
su viSión reformadora del hombre a 
través de la enseñanza . 

y Marañón trata de reformar 
mediante la Universidad y es de espe
Cial interés su criterio sobre profeso
rado y las técnicas de enseñanza. Por 
que es claro, lo que sabe el más infor
mado maestro es siempre sabiduría 
parcial y personal. Y el saber debe ser 
un traje hecho con material universal 
ya la medida de cada espíritu. Por eso. 
los seguidores estrictos de los gran
des maestros, los que se llaman bue
nos discípulos. limitados por lo común 
para la originalidad. dan la impresión 
de que van, intelectualmente. vestidos 
de prestado. 

Es curioso que Gregorio Marai'lón. 
- con importantes relaciones entre 
los profesores de la medicina 
europea- e el fondo. no comulgase 
con la idea de una discipl ina rlgida. 
casi ascética. de aquéllos en sus rela
ciones monólogas con sus alumnos. 

Para él. el diálogo auténtico es base 
fundamental y su personalidad predis-

ponía a esa doble corriente. intercam
biable. de los conocimientos. Hecho 
éste que contrasta. también, con los 
profesores españoles de su época . 

La Universidad. para él. sólo debe 
enseñar un conjunto de actividades y 
de modos de ser, como hemos dicho. lo 
que constituye el "espíri tu universita
rio" . En definitiva. un inconmensura
ble amor a la verdad . sin 
dogmatismos. sobre todas las cosas. 

Para Marai'lón. la verdad puede es
tar en los estratos más humildes de la 
investigación. en desear la sabidurla. 
abominando la erudición por erudi
ción y haciendo de la duda un arma 
eficaz y renovada. a través de la liber
tad de pensamiento. En ser tolerantes. 
en tener la cUriosidad alerta. Marañón 
fue un enemigo acérrimo de las oposi 
ciones. empleadas en España ances
tralmente. y aún vigentes, para ocupar 
las cátedras universitanas. ("NI OpOSI 
ciones palabreras. ni concursos deci
didos con espíritu caCiquil , ni 
mfluencias <lmparadas en las ideolo
glas pollticas. sino riguroso respeto a 
la eficacia ya probada. "). 

Pero también veía en los exámenes 
para calificar a los alumnos. al final del 
curso. lo absurdo de una sistemática 
que mhumanaza y desenfoca el resul 
tado. El examen nada prueba. como 
no sea la capacidad de reaccionar del 
estudiante -muchas veces todavía 
un nai'lo- ante el azar. Pocas cosas 
más grotescas nos ofrece la Vida que 
el que. después de varios meses de 
convivencia entre maestros y discipu
los. se les haga contestar, durante 
algunos minutos. transidos de emo
ción, a unas preguntas dictadas por la 
suerte o por el arbitrio del examinador. 

Maranón. que fue un médico
escritor, un humanista tímido y liberal. 
representa a través de lo que podemos 
llamar critenos pedagógicos un ais
lado revulsivo, sin eVidentes resulta 
dos, para la ensei'lanza española. casi 
siempre en crisis . Es posible que esta 
situación crónaca de la misma perfi 
lase en él , desde su juventud. las ideas 
sobre la ensei'lanza. no esencialmente 
origmales. 

Verosímilmente. las guerras y sus 
circunstancIas. influyeron. en un espí
ritu sensible, para concluir, en sus 
últimos tiempos que la lucha entre los 
hombres-y también en el plano inte
lectual- son la consecuencia del fra
caso de los sistemas imperantes de 
enseñanza y que sólo con la aplicación 
de unas nuevas formas. se podrá crear 
una civilización de hombres humildes, 
originales. desvinculados y con infi
nito amor por la verdad. 

Dr. Antonio Silva Domlnguez. 
(Médico) 

• 
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La Escuela-' Hogar Santo Tomás de Villanueva 

NUEVA RESIDENCIA FEMENINA 
Y CASA DEL NIÑO 
----------------------..:....------ --- -----Marfa del Carmen Sánchez 

La Escuela-Hogar Santo Tomás de 
Villanueva es un centro educativo con 
una sección para nif'los a cargo de los 
P.P. Salesianos y otra para nif'las con 
cargo a las religiosas Hijas de la Cari 
dad. oon quienes la Diputación man
tiene un concierto en base a cubrir las 
necesidades asistenciales y educati 
vas que en caso de mayor demanda se 
completan con la contratación de pro
fesorado seglar. 

La selección de los escolares. dado 
el elevado número de solicitantes. se 
realiza atendiendo a criterios priorita 
rios de necesidad económica y cir
cunstancias familiares diffciles. así 
m ismo el organ ismo provincial 
sufraga íntegramente las necesidades 
de los alumnos en rég imen de inter
nos y parcialmente las de alumnos 
med iopens ion istas (a li mentación . 
libros y ropa), con partidas como la de 
al imentación. que asciende a diecio
cho millones de pesetas. 

Unas trec ientas ochenta n i f'las 
entre internas. mediopension istas y 
externas real izan estudios de E.G.B. 
bajo el control de las rel igiosas que a 
su vez at ienden una un idad de prees
colar y una Casa- Cuna que cuenta 
con veintiocho nif'los, 

Los SaleSianos atienden por ol(a 
parte a trescientos ochenta alumnos 
de E.G.B. yasetenta ycincodeForma
ción Profesional de primer grado, con
tando con dos aulas especiales en las 
que se intenta recuperar a aquellos 
ni f'los carentes del nivel que por edad 
les corresponde. 

Objetivo prior itario de ambas seccio
nes es incrementar el método activo y 
la part icipación y creat ividad de los 
educandos. 

Cara al futuro. según palabras del 
vicepres idente de la Diputación . 
Anastasio López. se van a comenzar, 

Aunque /as vacaciones quedan a/rAs los alumnos de la Escuela·Hogar muestran sus sonflsas ante las 
csmara En el centro de /a fotografla, de irquíerda a derecha. M anuel JulíS. Dlpu/ado de Cultura: 
Anastaslo L6pez.. Vicepresidente de la Dipucaci6n. y Luis A lvarez, Direc /or del Centro. 

probablemente en noviembre, las 
obras del nuevo Hogar Femenino que 
consist irá en un edificio- residenc ia 
independientes del edificio bloque 
donde se impart irán las clases de 
E.G .B. As imismo en sust ituc ión de la 
actual Casa-Cuna. que será derri
bada. se va a constru ir un edificio 
moderno que se denominará la " Casa 
del Nif'lo" . 

En cuanto a la parte actual del Hogar 
se piensa en una reestructurac ión del 
ed if icio. encaminado todo ello al apro
vechamiento de los locales existentes 
y a la independencia de lo que es la 
residencia propiamente dicha. con 
respecto a las aulas donde se imparti
rán las clases. 

La escuela inauguró el curso esco
lar 1984- 85 el pasado mes de sep
t iembre en un acto que contó con la 
presencia de Anastasio López Ramfrez 

En un intento de recuperar para la 
provincia la obra. abundante y dis
persa, del pintor ciudarrealef'lo Carlos 
Vázquez. la Corporación Municipal de 
Ciudad Real a través de la concejalla 
de cultura. real iza las gestiones pert i
nentes para la adquisición. en breve 
plazo. de dos óleos del pintor expues
tos actualmente en una galerla barce
lonesa. 

Según informaciones recibidas del 
concejal de cultura del Ayuntamiento. 
Javier Naharro. dichas gestiones se 
están realizando tras confirmación 
obtenida por Rafael Romero. concejal 
de festejos. acerca de la venta de las 

en cal idad de pres idente en func iones 
de la Diputación y de Manuel Jul iá 
Dorado. diputado-delegado de los 
Hogares. asr como del profesorado y 
los alumnos de E.G.B. y F.P. 

El director del coleg io mascul ino, 
LuisAlvarez. dir igió unas palabrasa los 
escolares resaltando su intención de 
colaborar con ellos y atender cuantos 
requerimientos le hagan. Por su parte 
Anastas io López sef'laló el carácter 
público del centro. que. sufragado 
actualmente por la Diputación. t iene 
si licitada subvención del M inisterio de 
Educación; su misión de " hogar", 
casa, para aquéllos que por diversos 
condicionamientos están lejos de su 
familia. y la intención de fomentar las 
act ividades extraescolares.tales como 
excursiones. actos recreat ivos y cono
cimientos de la ciudad. • 
mencionadas pinturas. Unas ocho
cientas mil pesetas será el coste total 
de estas adquisiciones (pertenecien 
tes a la época en que el pintor incidiera 
en temas reg ionales yen personajes 
femen inos), que representan una 
" Valenciana". sobre temática folkló
rica. y un " Bodegón " . 

La noticia. como todo aquéllo que 
repercuta en la recuperación del patri 
monio art ístico. es importante para 
Ciudad Real . máxime por tratarse de 
una obra. la de Carlos Vázquez. de la 
que existen tan contadas muestras en 
la provincia. • 
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PROLOGO 

Ha pasado el verano y cuando nos 
hemos dado cuenta estamos en octu
bre. Esto significa que hace un año 
que empezamos a preparar las V Jor
nadas de Cine y todo el despegue de 
Actividades Culturales y Deportivas 
que hicimos a lo largo del afio pasado y 
por otro lado que hemos tenido que 
correr para hacer la programación de 
este cuarto trimestre. Programación 
que además inCluye las VI Jornadas de 
Cinematograffa sobre la " Carrera 
armamentista" con dos grande.s,pell
culas de fondo y una mesa redonda 
para debatir y sacar conclusiones 
sobre el armamentismo. 

También deciros que las proyeccio
nes de este cuarto tnmestre, en 
cuanto a calidad cinematográfica se 
refiere, creemos que son de primera 
fila . Esperamos que vosotros lo apre
ciéis así. Desde aqu[ agradecer tam
bién :a colaboración de muchas 
personas, entidades, comercIos y 
empresas de nuestro pueblo que afio 
tras año vienen prestando su colabo
ración sin la cual muchas cosas de 
este programa no hubieran sido 
posible. 

Lamentablemente, no podemos 
decir lo mismo de algunos que pade
cen "Delirio de persecución" contra 
todo lo que significa un intentode des
arrollo y progreso cultural del pueblo y 
contra las personas que lo fomentan e 
Impulsan. 

Afortunadamente se desautorizan 
así mismos al mantenerse en posturas 
retrógradas y desfasadas ya que 
temen que el desarrollo de las facetas 
superiores del (hombre) indiViduo 
pueda crear hombres libres en una 
SOCiedad democrática . Ha pasado el 
tiempo de cntlcar irracionalmente y 
colocar etiquetas políticas que condu
cen al inmovilismo, y plantear alterna
tivas válidas y coherentes que 
redunden en beneficio del desarrollo 
Intelectual y cultural de nuestro pue
blo. Un pueblo culto e instruido estará 
más cerca de la libertad, y este es el 
objetivo que nuestra Asociación se 
planteó hace ya 12 años. Por tanto 
queremos decir a estas minodas que 
los preJUICIOS Que quieren revivir en 
nuestra gente y el miedo que siempre 
han ut¡IIzadocomo princioal arma, hoy 
en una democracia de hecho y de 
derecho no les sirve para nada sino 
para indicarnos el poco estilo y la falta 
de competitividad Que tienen ... Somos 
nosotros los Que hemos dicho siempre 
y seguimos diciendo que esta Asocia
ción programa y hace sus plantea
mientos desde una perspectiva y 
poSición vanguardista y progresista 
que nada tiene que ver con la con-
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cepción conservadora y novecentista 
que los citados "seflores"tienen y han 
tenido Siempre. 

I4LA CARRERA 
ARMAMENTISTA" 

"Guerra fna, cohesistencia de blo
ques. la carrera armamentista y el 
temor a la mútua destrucción" 

Se dice "Guerra fria" prinCipal 
mente de la situación de antagonismo 
creada después de la 11 Guerra Mun
dial entre los bloques de naciones, 
Occidental y SOViética. Los Estados 
Unidos, Inglaterra y FranCia, por un 
lado y la Unión SOVIética, por otro, 
ocuparon Importantes zonas europeas 
que consideraban necesario dominar 
para su propia seguridad. No deCididos 
a llegar a las a rmas para obligar a rec
tificar aCCiones, se planteó una ofen
siva reciproca en los campos de la 
economla y la propaganda, que se 
denominó "Guerra fria" por contrapo
siCión a la "Guerra caliente " o 
armada. La Unión Soviética esperaba 
el hundimiento del sistema capitalista 
norteamericano a causa de la depre
sión económica tras la desmoviliza
ción de los ejércitos y la paralizaCión 
de la industria bélica. Pero los Estados 
Unidos mantuvieron los ejércitos y 
una producción bélica desconocida en 
tiempos de paz. Por su parte, los Esta 
dos Unidos esperaban e1.colapso inte
nor de la Unión Soviética por la 
ineficacia del régimen. Confiaban Que 
el monopolio norteamericano de la 
bomba atómica evitara el ataque 
directo de la Unión Soviética . 

La ayuda económica y militar a 
Europa y a paises de otras regiones 
(Doctrina de Truman, Marshall. etc.) 
contribuyó a hacer ineficaz el ataque 
comunista. La coexistencia relul
taba impos ble. La amenaza de una 
guerra nuclear se cernla lobre 
todos los pueblos. Numerosas nacio
nel representantes de ambos bloques 
y numerosas reuniones, convencidas 
de que era muy difIcil clilnseguirventa -

¡as unilaterales en el peligroso force
jeo, pretendieron suavizar la tensión 
y llegar a acuerdos sobre desarme 
general, que si bien fracasaron en sus 
resultados concretos, hicieron poSible 
un modo precario de coexiltir que 
alejó el peligro de una guerra 
"caliente" inmediata y generalizada. 

En los últimos años parece que el 
alejarse la posibilidad de un conflicto 
total, no se debe al buen sentido de los 
gobernantes nr a la colaboración entre 
las naciones, sino al temor de la 
"mútua destrucción" y a las "nuevas 
armas". Además el mundo no ha 
conocido aún la paz 

No hay conflictos armados an los 
cinco continentes y por mucho que se 
consideren como " guerras limitadas" 
cualquiara da ellos podrla ser la chilpa 
que encienda el fuego al pOlvorrn del 
enfrentamiento entre las grandes 
potencias. 

Por fortuna es cada vez mayor el 
número de personas que estiman que 
toda guerra es calamitosa, y ya es 
bueno que esta idea lIaya creciendo en 
la mente del hombra, del soldado que 
tantas veces ha defendido a poderosos 
consorcios económicos y ambiciones 
inconfesables. La Guerra ya no per 
dona a qUienes antes se arrellenaban 
en sus poltronas lejos del campo de 
batalla, y quizás el temor a una heca
tombe nuclear consiga que nuevas 
generaciones lleguen a un "Sta fu 
quo" en que las presuntas ViolaCiones 
del derecho de gentes se discutan con 
resultados positivos ante tnbunales 
internacionales y no con el balance 
negativo de una última guerra. 

En esta linea y con este último fin 
queremos contribuir con las 
"VI Jornadas de Cinematograffa" 
sobre la "Carrera Armamentista " 
cuyo objetIVO principal es' "la con
cienciación del individuo y las colecti 
vidades, V la toma de postura frente a 
este fenómeno contemporáneo. 

Creemos que con la proyección de 
dos grandes peHculas de primera fila y 
de máxima actualidad, "Slndrome de 
China " el dla 27 de noviembre y "EI 
dla después" los dlas 28 y 29 y la habi
tual "Mesa Redonda" el dla 30 tam
bién de noviembre tendremos la 
ocasión de conseguir los objetivos 
antes mencionados en contra del 
"terro(', " el miedo", "la muerte", etc. 
que esta problemática entrana. 

y para terminar lo queremos hacer 
con el pensamiento de un gran filósofo 
nuestro y que creemos que es aplica
ble al tema de la guerra y la muerte 
que nos ocupa. "Venceréis porque 
tenéis sobrada fuerza bruta. Pero no 
convenceréis. Para convencer hay que 
persuadír y para persuadir neceait'¡a 
algo que os falta : Razón y derecho a la 
lucha". • 
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----JOSE LUIS VAZaUEZ 

" BLADE FUNNER " 
CINE NEG RO EN EL FUTURO 

Parece ser que para calif icar una 
pellcula de " obra maestra", o al 
menos de clásica, deben transcurrir 
unos cuantos aflos. Con el reestreno, 
más que la reposición, en las pantallas 
ciudarrealeflas de la precoz " Blade 
Runner ", hemos podido constatar que 
hay casos en los que tal calificativo se 
establece desde el principio. 

Todo en ella es un perfecto conglo
merado. Es una historia clásica y 
moderna, f ilosofal y de aventuras 
simple y barroca, fantástica y real ista: 
Términos contrapuestos, pero no refli
dos. 

Para definirla con mayor rigor, diga
mos que es una obra maestra de los 
80, con trasfondo de peHcula " negra " 
de los 40. Porque aunque los diseflos 
la dirección artlstica y los componen: 
tes estéticos, visuales, la adscriban al 
género de ciencia ficción, la estruc
tura, el ritmo de la historia son prove 
nientes del cine "negro" americano. 
Su personaje pr incipa l se podrla ins
cribir perfectamente en esa galerla de 
tipos escépticos y perdedores de los 
aflos 40, detectives como Sam Spade 
o Phil ip Marlowe. Los cuales fueron 
asumidos por gentes como Robert 
M itchu m o Humphrey Bogart . Poco se 
diferencia desde un punto de vista 
"ét ico" y "moral " el Deckard encar
nado por Harrison Ford de aquellos 
antihéroes (A nuestro protagon ista lo 
chantajean, le pegan palizas de 
muerte y además son unos robots los 
que le hacen comprender los concep
tos equivocados que tiene). El. es un 
ex- blade runner-" perseguidor 
como la hoja cortante"-, encargado 
de el iminar ("ret irar" es la jerga que 
aqul se utiliza) a los replicantes, robots 
hechos a imagen y semejanza del 
hombre, cual hubieran salido de una 
c~stilla de Adá n llena de tuercas y tor
milos. Deckard tiene que matarlos 
simplemente porque se encuentra al 
lado de la " ley". Poco a poco, tanto él 
como nosotros los espectadores, 
vamos comprendiendo a esos seres, a 
esos robots humanizados que no 
cuentan con recursos, pero que al fin y 
al cabo se plantean las mismas res
puestas existenciales que nosotros 
(¿Adónde vamos?, ¿cuánto nos queda 

de vida?, ¿por qué hemos sido crea
dos?, etc). 

Todo esto se cuenta a través de una 
mecánica de puro cine "negro" 
ambientado en el futuro, con un Los 
Angeles del afio 2.019, donde cons
tantemente es de noche y cae una 
ligera y pertinaz lluvia. Mis felicitacio
nes a los di se fiadores artlsticos de 
todo tipo y condic ión, ya que crean eso 
que en cine solemos llamar "atmós
fera", es decir, una 'geografla" deter
minada, llena de esos pequeflos o 
grandes detalles que hace que el tin
glado tenga consistencia , que nos 
situemos. Digo esto, porque aunque 
los decoradores sean futuristas, hay 
detalles que nos retrotraen a esa 
atmósfera especial del " negro" de los 
40: Utilizac ión de ventiladores (funda
mental en " Casablanca " o " tener y no 
tener"); luces de neón (que aquí supe
ran en cantidad a esos luminosos que 
se reflejaban en las ventanas de los 
moteles de mala muerte); los peinados 
de las chicas (estilo inconfundible a lo 

HARRISON FORO 
BL~ 1IUltltER 

Lauren Bacall o Ida Lupino); lasgabar
dinas de Harrison Ford (tienen su pre
~e~e~te en Bogart o Mitchum), y así 
mfmldad de detalles. Hasta tiene el 
recurso de la " voz en off", que en 
a~uel t ipo de cine se utilizaba mucho y 
bien (La " voz en oH" puede ser un 
recurso innecesario cuando no aporta 
nada y reitera lo que vemos; pero 
puede ser muy importante como 
en este caso, ya que sirve de comple
mento, especifica estados de ánimo). 
Otro aspecto a destacar, éste más 
e~marcable dentro del campo de la 
ciencia-ficción y también determi
nante para crear "clima" es el sonido 
esos ru idos de las naves a ras de suel~ 
o la peculiar " musiqu illa" de los ace-' 
lerones. A esto contribuye de una 
forma decisiva y casi vital , la subyu
gante banda sonora de Vangelis, que 
crea momentos mágicos, donde de 
fo.rma armoniosa se fusionan música 
e Imagen. A través de estos elementos 
lI~gamos a sentir como nunca el ago
biO, tanto flsico como moral. 

Ad~más " Blade Runner", que tiene 
su origen en una novela de Philip K. 

Dick " ¿Sueflan los androides con ove
jas eléctricas?, cuenta muchas cosas: 
Una fascinante historia de amor entre 
un polida y una posible vlctima
robot; nos habla de un futuro aterrador 
con posibilidades para la esperanza; 
de la soledad de humanos y replican 
tes, etc. Las secuencias magistrales 
se agolpan: Las pruebas para detectar 
a los Nexus- 6, lasasombrosasamplia
ciones fotográficas, la persecución en 
las calles, el espectáculo esca moso de 
la mujer-serpiente, el hombrecillo 
que tiene una enfermedad acelerada 
por la cual se convierte en viejo, los 
encuentros de H. Ford y la chica, el 
mágico y emocionante duelo con el 
replicante rubio. Imágenes que se agol
pan en nuestras ret inas hasta llegar a 
ese maravilloso e inquietante final 
liberador. 

Para llevar a cabo todo esto hay que 
destacar con galardones especiales a 
todos cuantos han intervenido en la 
confección de esta genial historia: 
G~io.n i sta , disefladores, fotógrafos, 
mUSICOS, electricistas. Grandiosos los 
efectos especiales de Douglas 'Trum 
bull (Iqué vamos a decir de este gen iol) 
Nota máxima al plantel de actores, 
tanto principales como secundarios. 
Destaquemos a Harr ison Ford, real
mente soberbio de presencia y tal vez 
el mejor aventurero con que cuenta el 
cine actual; Rutger Hauer es el pode
roso Nexus- 6 rubio, angel ical y vio
lento a la vez; Joanna Cassidy, tan 
extraordinaria como siempre; Daryl 
Hannah, es la preciosa mujer
ser~iente, convertida poster ior y 
r~clentemente en sirenita en 
" Splash" . 

IV cómo nol Máximos honores al 
director de todo este tinglado: Ridley 
Scott . Uno de los nuevos valores del 
cine norteamericano con una corta fil
mografla a sus espaldas, pero con 
aciertos tan rotundos como éste o 
" Alien, el 82 pasajero". Pertenece por 
derecho propio a esta nueva genera 
ción de directores de cine norteameri 
cano, que a pesar de lo que dicen los 
agoreros, están haciendo resurg ir el 
cine. Una generación amplia y variada 
de grandes nombres: Coppola, Bad
ham, Hill, Landis, Kauffman, Spiel 
berg, Carpenter, Parker, Higg ins, 
Scorsese, De Palma, Shrader, Lucas 
Milius, Spottiswoode, Dante, Kasdan: 
Teague, Eastwood, Cimino, Lynch, 
M alick, etc. 

En resumidas cuentas. " Blade Run
ner" es una obra maestra sin paliati 
vos. Una de las grandes peHculas de la 
década de los 80 . Al contrario que 
nuestros amigos replicantes, siempre 
existirá . 

• 
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NEGOCIOS 
PARALELOS 
-----Ernesto Garrido Trevifto 

Los expedientes abiertos por el 
Consejo de Administraci6n de T.V.E. 
a dos conocidos profesionales de la· 
casa, Antolln Garda y Matias Prats, . , 
considerados como verdaderos san
tones de la información televisiva 
durante décadas. en base a sus nego
cios paralelos con firmas publicita
rias. han vuelto a reabrir el espinoso 
tema de la corrupción y negligencias 
televisivas. Una situación verdadera 
mente atlpica, heredada de anterio
res-edministraciones, y que en nada 
parecé mejorar la imagen de una 
televisi{.n pública poco dispuesta a 
grandes innovaciones, carente de 
imaginaci6n para muchos comuni
c6Jogos y envuelta en desatinos fi
nancieros muy frecuentemente. 

Antolín Garcfa. el primero de los 
profesionales implicados en este 
nuevo " caso" televisivo. es comenta
rista deportivo en excedencia del 
medio y a la vez. desde 1977, conse
jero delegado de una firma publicita
ria, Unipublic, que controla en cierta 
manera toda la publicidad estática de 
las más importantes retransmisiones 
deportivas de TVE. como son la Vuelta 
Ciclista a Espalia, los Campeonatos 
Mundiales de Ciclismo, Campeonatos 
de Espalia de Natación, Vuelta a la 
Comunidad Valenciana, Vuelta a Gali
cia y un largo etcétera. Unipublic, con-

, trola el 100% de las retransmisiones 
ciclistas del medio, la mayor parte de 
las de baloncesto y estaba gestio
nando su participación en las de volei
bol . futbol-sala y balonmano. Antolfn 
García, en base a su doblete de locutor 
y empresario, participaba doblemente 
en las subsodichas retransmisiones. 

Este caso, en el que parecen estar 
implicados. bien directamente o indi
rectamente el jefe de retrasmisiones 
deportivas de TVE, Tomás Zardoya 
(quien parece poseer muy buenas re
laciones con Unipublic) está siendo 
investigado por el Consejo de Admi
nistracción de TVE. compuesto, como 
es conocido. por representantes de 
todos los partidos pollticos del arco 
parlamentario . De momento, el 
director general de televisión espa
liola, José Maria Calvif'lo parece haber 
cerrado el mismo con la declaración 
de la incompatibilidad de Antolfn Gar
ela para ejercer ambas actividades 
paralelas, hecho que no cierra la con-
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clusión del "affaire" en cuanto que 
Un ipublic continúa ostentando 
"quasi" monopolfsticamente el mer
cado publicitario deportivo de TVE. 

Matfas Prats. comentarista de toros 
y deportivo de TVE, es el segundo 
implicado en estos menesteres 
empresariales - profesionales. Si 
bien el director general de RTVE ha 
declarado recientemente que el expe
diente abierto a Matlas Prats "no 
posee carácter sancionador" y se 
reduce a "una simple investigación", 
para el televidente asiduo resulta 
cuando menos paradógico que el 
citado locutor fuera a la vez que profe 
sional del medio, consejero de la 
empresa " Radisa" (hasta hace tres 
alias) y que dicha firma fuese el canal 
único para gestionar la publicidad del 
espacio deportivo de Radiocadena 
Española, " Domingo deportivo espa
ñol", que, a su vez, presentaba el 
citado comentarista, adscrito a Radio 
Nacional de España. 

Estos dobletes periodrstico
empresariales eran frecuentes en 
otras épocas del medio como aquéllas 
en la que estuvieron como directores 
generales de RTVE, Rafael Ansón, 
Juan José Rosón o el mismo Adolfo 
Suárez. Durante la estapa de UCD fue
ron al menos reguladas en parte, pero 
fue bajo iniciativa socialista (en base a 
su objetivo de "moralizar el medio") 
cuando recibieron toda la publicidad 
que merecían y comenzaron a ser 
polemizadas tras una auténtica cam
paña de denuncias. 

Que se expediente a D. Antolín Gar
cía y se le aparte de sus funciones 
informativas publicitarias cuando 
exista incompatibilidad manifesta 
entre este trabajo y las retransmi
sIOnes cuya oferta publicitaria está en 
poder de Unipublic, o que se acabe con 
el "caso Matías Prats" en base al cum 
plimiento de las sentencias judiciales 
y la aplicación de la leyde incompatibi
lidades. no parecen con todo medidas 
suficientes para generar en el público 
una confianza en el medio, que TVE 
necesita imperiosamente y más 
cuando, como se anuncia, la continui
dad y el aburrimiento serán las tónicas 
de la programación para este otoi'\o 
que ya tenemos encima. • 

ARTURO ROLDAN 
PALOMO: 
EL OFICIO DE CONSTRUIR 
-------- José Rivero 

La trayectoria de Roldán Palomo en 
sus alias de trabajo en Ciudad Real, 
puede considerarse corta pero de gran 
intensidad. Intensidad visible hayal 
analizar diferentes trabajos Que nos 
permiten reconocer la vocación cons
tructora de Roldán en el desarrollo de 
sus obras. Los detalles constructivos 
de sus despieces de madera y piedra a 
escala natural, son quizá la metáfora 
tanto de un oficio como de una renun
cia. Renuncia a indagar los procesos 
constructivos mayores, en los que la 
forma aislada busca la inserción en 
otras unidades compositivas que tiene 
como destino la ciudad. Y aqul la ciu
dad no puede ni debe ser entendida 
como un simple problema construc
tivo. 

Pese a ello, diferentes trabajos de 
Roldán están presididos por ese espl
ritu de conectar con secuencias supe
riores a las estrictamente 
constructivas; y asl las visiones en 
perspectiva de sus obras son la mues
tra palpable de una voluntad que no se 
detiene en la resolución ajustada de 
una canterra o una carpinterla . 

Sus primeros trabajos están presidi
dos por la lógica de la reconstrucción 
en sus dos facetas: nuevos alojamien
tos de masas y nuevos edificios que 
acojan a las instituciones nacidas del 
Nuevo Estado. La tarea constructora de 
estos aflos es paralela a la reconstruc
ción ffsica de un pueblo salido de una 
larga guerra y al que se le van a pro
porcionar imágenes metafóricas de la 
heroicidad, de la espaf'lolidad y del 
Nuevo Imperio. Pese a ello, los traba
jos de Roldán no caen en tan groseros 
planteamientos, sino que se desarro
llan como una elaboración personal 
sobre lenguajes tradicionales, inten
tando evidenciar el principio de una 
buena forma es una forma bien cos
truída. 

El problema del alojamiento tiene 
en Roldán una temprana interpreta
ción en la propuesta Que en 1939 ela
bora . Propuesta que pretende 
construir 252 viviendas en la Carre
tera de Puertollano y que merced a las 
dificultades rebajarla a 154 en 1940 
para acabar abandonándose el pro
yecto. El fracaso de esta experiencia 
suponfa una quiebra en los plantea 
mientos que se hablan mantenido 
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desde 1907 como resortes capaces de 
resolver el problema de la vivienda en 
la ciudad. Las soluciones a tal pro
blema hablan sido consideradas vin
culadas al problema del crecimiento 
de la ciudad; crecimiento que se 
basaba en el desarrollo de tipologlas 
abiertas o extensivas. Las dificultades 
de acometer programas de construc
ción masiva de viviendas en suelos 
carentes de urbanización, se erigen 
como factor decisivo en el abandono 
de esta línea argumental. Los proyec
tos de 1943 de viviendas para funcio
narios en Ruiz Morote y Audiencia, 
confirman por contra la viabilidad de 
actuaciones dentro de Rondas donde 
los costes de urbanización son prácti 
camente insexistentes. TipolÓgica 
mente ambos casos presentan una 
solución ambigua: resolver manzanas 
Interiores con esquemas tipológicos 
propios de manzanas abiertas. Mien
tras que en Ruiz Morote la configura
ción del solar impone una distribución 
planimétrica perpendicular a fachada, 
en Audiencia Roldán opta por envolver 
la esquina curvando la cirugla y obte
niendo una solución que volverá a 
repetir en el Hospicioyen el Cuartel de 
la Policla Armada. (1 944). 

En este último caso, vuelve a adver
tirse la contradicción entre la topolo
gla arquitectónica y la morfologra 
urbana. Tratd'ndose de una manzana 
interior la solución con bloques linea
les es ambigua y de dudosa eficacia, 
quizá resenar la solución del muro 

.' 
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terso que pretende suavizar los efec
tos de su implantación mediante el 
mecanismo ya descrito en las vivien
das de Aud iencia. Quizá el caso 
menos contradictorio de estas actua
ciones interiores venga proporcionado 
por el Grupo Vicente Galiana (1 943) 
donde la utilización de tipología de 
viviendas unifamiliares adosadas está 
resuelto con coherencia . ' 

Si la reflexión de la arquitectura 
como material de la ciudad quedaba 
limitada al conflicto abierto entre tipo
logia arquitectónica y morfologra 
urbana, el empeno de Roldán se cen
tra en una indagación diferente: las 
posibilidades expresivas de los espa
cios internos. Espacios internos que 
casi siempre van a tener una volundad 
de representación y de figuración de 
espacios externos . Esta constante que 
emerge con claridad en diferentes 
momentos tiene su primer indicio en 
el proyecto de Iglesia de 1940, Iglesia 
que en cierta forma supone un anti
cipo del desarrollo obtenido en 1944 
con la Capilla del Hospital yen 1945 
con el vestíbulo del Hospicio. La reso
lución de estos espacios está presi
dida por una clara voluntad de ser 
lerdos y entendidos como partes exter
nas de la ciudad. En la Iglesia y la 
Capilla se introduce una modulación 
espacial fuertemente acentuada con 
la utilización de distintos materiales 
que propician un nrtidoentendimi~nto 
de las leyes espaciales. El vest1bulo 
que se organiza como articulación de 
dos cuerpos longitudinales mantiene 

ecos del trazado de una plaza barr9ca, 
al introducir una forma ellptica con su 
eje menor perpendicular a la línea de 
acceso. 

La voluntad de construir metáforas 
de la ciudad con la escala de un edifi
cio es parte de la voluntad de erigir 
trabajos totalizadores donde la organi
zación del espacio es manejada como 
indagación sobre las posibilidades de 
la arquitectura. Los trabajos de 1944 
para la Granja Escuela y de 1949 del 
poblado de Villa nueva de Franco, vie
nen a patentizar nuevamente él fra 
caso en la resolución del binomio 
ciudad/ arqu itectura. La búsqueda de 
nuevos emplazamientos vrrgenes y no 
contaminados por las preexistencias 
formales es el factor común que vin 
cula ambos trabajos. Pese a ello y aún 
disponiendo con suelo virgen donde 
ensayar libremente, ambos trabajos 
se cargan de retór'íca compositiva. 
Retórica patente en los dibujos conce
didos más como disef'lo para tarjeta 
postal que como proyecto para ser 
realizado. 

Agotadas las diferentes vras de 
ensayo, la disciplina creativa de Rol 
dán experimenta una qu iebra que le 
hace retroceder a universos menores 
donde el control de la obra no es ya un 
proceso atrierto sinc1 un ejercicio de 
control tipofógico y constructivo y, por 
supuesto, un aUJocontrol del diseno. 
AsI, los trabSlos del 50, tales como la 
Vaquería (1 950), el consultorio 1 B de 
Julio (1953) o el edificio de Teléfonos 
(1956) nos proponen otras lecturas. 
Lectura.s, donde la metáfora de la 
nue.va ciudad ha quedado reducida a 
un oficio, tan fácil y tan dificil como es 
el de construir. 

Cuanel Po/ic1a Armada. 1944. 
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ELEMENTOS DE UNA 
NUMERACION 
FRUSTRADA 

José Luis Sobrino Pérez-----

- Sentimos comunicarles, por si no 
se hablan dado cuenta aún. que la 
guerra contra el elemento seriado ha 
tiempo que está rleclarada, algunos la 
tenlan ganada ya, otros no se entera
rán en la vida. 

Tan importante es el conflicto. que 
las más altas cúpulas buscan nuevos 
argumentos con qUlf alimentar las 
cadenas de producción y acallar la 
ga/Jína de los huevos de oro que han 
tenido a bien en bautizar como: 
"sociedad de consumo". El caso más 
notorio son las famosas muffecas 
repollo, el no va más en la innovación 
dentro de un proceso de construcción 
repetitiva. 

- Recordáis la primera vez que os 
colgásteis unos vaqueros, con los que 
uno se podla tirar al terrazo, pegarse 
una paliza en el monte o calarse de 
agua, como si tal cosa y que encima 
tenlan el gran atractivo de envejecer 
ante nuestros ojos. Pues aquel panta
lón que vivla con nosotros pronto 
empezó a ser insuficiente y surgieron 
las combinaciones con chaquetas 
(auténticas chaquetas de traje de los 
domingos), camisetas extravagantes y 
toda suerte de elementos imaginati-

MANCHA 

vos al alcance del bolsillo o de la per
misividad social. El siguiente paso fué 
más atrevido, empezamos a decorar
los, siendo e/ único e/e mento en 
común de los "motivos" el bollgrafo de 
tomar los apuntes de matemáticas. Y. 
el vaquero. aunque sigue siendo ese 
monumento que nos hace un poco 
más cómoda /a existencia, ya no es lo 
que era. Antes llevarlos querla decir 
algo, no sé exactamente qué"pero era 
una especie de slmbolo de protesta, 
hoy no dice nada. 

- Las crisis, muchas de las cuales 
anidan en la juventud, son la fuente 
del progreso y el vacfo que producen 
se llena por su misma presión. 

- Cada generación trae sus ideas 
que rompen drásticamente con las 
anteriores. asl los elementos estre
chos han dado el relevo a los anchos, 
pantalones amplios que dejan asomar 
los calcetines (en un piincipio siempre 
blancos. ahora del color que te pida el 
cuerpo), camisas que lo único que tie
nen de fábrica es /a te/a que una 
madre amorosa, una amiga o una 
modista más paciente de lo norma/ ha 
confeccionado tratando de compren
der por qué un botón va fuera de sitio, 
las mangas no son ni cortas ni largas, 
o el conjunto abrocha a la "pata coja" . 

- Cualquier elemento que nos iden
tifique con " nadie" es nuestro. 

- Las tendencias artlsticas dan 
lugar a expresiones artlsticas fuera de 
el/as mismas. Los Punl<is, los Román
ticos, los Tecnos, los Heavys, los Rok.e
ros. los " no definidos"" . son el origen. 
no sólo de una manera 'de vestir. de 
cortarse el pelo o de vivir, sino de una 
manera de entender la vida fuera de 
las numeraciones " cuasi militares" 
que nos quieren imponer ala vuelta de 
cada esquina. 

- y es que hay ciertas matemáticas 
que nunca nos han sentado bien. • 

- .-)': 

~\~,,*7\rt:; 
UN TRIO EN EL CORRAL 
DE COMEDIAS 
-------Prado Manzanara, 

En el acogedor Corral de Comedias 
tuvo lugar el único concierto progra
mado por la Fundación Cultural de 
Castilla- La Mancha en el mes de 
septiembre. 

El tdo de Arcos Adagio. integrado 
por Carmen Tricás (violfn), Marcial 
Moreiras (viola) y Mil Luisa Parrilla 
(violoncello) interpretaron Terzetto 
Scholástico de Franz Anton HoHmeis
ter, compositor alemán del siglo XVIII 
cuyo Terzetto lleva un ajustado subtI
tulo. Segu idamente. con voladura de 
partituras incluida. y la consigu iente 
interrupción, Serenade, Op. 10 de 
Erno Dohnanyl, húngaro contemporá
neo de B. Bartok y Z, Kodaly. Esta com 
poSición nos tuvo intrigados hasta el 
f inal, ya sonaba a clasicismo román
tico como ya al más febril vanguar
dismo de los arios 50-60, fecha en la 
cual murió Dohnanyl. 

El tdo en do menor op. 9. nI! 3 con 
spirito, de Beethoven puso f inal a este 
programa de Cpnciertd. oos'equiándo
nos con un Minuetto de Bocherini. 

Pese a ser gratuIto ni el patio ni los 
. pasillos estaban al completo, pero los 

asistentes sI éramos de lo más 
variado, algunos nif'los y viej itos de los 
que no se pierden una, asistentes al 

. curso, aficionados y despistados. Con ' 
tod~el concierto fue entral'lable, pero 
queremos más, esperamos que en el V 
Curso de Arte, la Fundación Cultural 
de la Mancha organice más veladas 
musicales. 

En cuanto al Trio de Arcos Adagio 
diremos que su objetivo es dar a 
conocer la música para trio de arcos 
en todas sus dimensiones, tanto tradi 
cional como vanguardista. El Trio de 
Arcos tuvo un gran auge en la 
segunda mitad del siglo XVII I. En la 
pr imera mitad del siglo XIX los compo-· 
sitores le prestan menos atención, 
resurg iendo en su segunda mitad con 
más empuje ocupando hasta nuestros 
dlas el lugar que le corresponde den 
tro de la Música de Cámara. 

Los componentes del Trio, que alter
nan con sus trabajos en otras orques
tas e incluso con la de R.T.V.E .• de la 
cual Carmen Tricás y Mil Luisa Parri lla 
son miembros. cuentan con la i lusión 
de que su trabajo ayude a enriquecer 
el panorama musical espaf'lol . • 
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MUSICA CULTA PARA 
MENTES LANGUIDAS 

L. Mariano Mozo- -----

THE DANCE SOCIETY- Heaven is 
Waiting- A ri sta l Ariola 

Originarios de Yorkshire. La Socie
dad de la Danza. consigue adeptos 
merced a sus múltioles actuaciones 
como teloneros de KILLlNG JOKE y 
THEATRE OF HATE (Kirk Brandon), 
tras haber editado algunos simples 
independientes deciden crear su pro
pio se llo. "A Society Records" . Hea 
ven is Wa it ing. es por lo tanto su 
pr imer producto de edición nacional. 
atrás quedan álbumes de los que a 
buen seguro nunca llegaremos a 
saber nada (Seducción- Somewhere 
- Wake Up). 

Sus temas son una aleación perma
nente de sonidos sinfónicos tecn if ica
dos con sup e rfici a les toques 
modernistas. voces de acompaña
miento a lo JOE DIVISION. y tétricas 
expresiones de Stve Rawlig . 

Sin eso y tras ver su actuación en el 
Rock-ola madrileño el dra 6 del 
pasado Julio, quedó bien claro que 
" DANCE SOCIETY" es un grupo para 
escucha r durante 30 minutos. Buena 
versión, incluída en este álbum del 
clásico de los Rolling "2000 light 
years from Home:' 

NI C K C A VE - From Her To 
Eternity- R.C.A . 

A no ser por la inculta injust icia del 
mundo. este hombre hoy por hoy ten
dría su propio santuario donde. cada 
mañana acudidan fieles con rosas 
blancas crestas color de zanahoria. 
El más que nadie resuci tó a Australia 
del muermo en el que desde la glo
riosa expansiór Bee Gees se ha 
encontrado. 

Tras editar ese tan hoy buscado L.P. 
" Door Door" bajo la dirección de un 
grupo fugaz " The Boys Next Door", 
NICK CAVE forma BIRTHDAY PARTYy 
en cuatro años son toda una leyenda 
para el movimiento punk. El nuevo 
grupo de Nick Cave. con algún compo
nente de " Magazine " (Barry Adam
son). ha pasado también fugazmente 

e llamarse " CAVEM ENT" a los hasta 
ahora definitivos " NICK CAVE THE 
BAO SEEDS" . 

Su primer L. P. en España ya está 
listo. se hace llamar " FROM HERTO 
ETERN ITY" y fiel a los principios de 
Nick. está repleto de son idos angust io
sos. expresiones tenebrosas y fdas, 
relatos escalofriantes donde la voz es 
el casi único protagon ista. la batería 
es un constante acecho a los momen
tos más fríos de Nick, el piano des
nudo. es una burda rép lica de 
conform ismo. THE BIRTH DAY PARTY 
aún no ha muertQ.seí'lores. ¡Larga vida 
a la FIESTA DE CUMPLEAÑOS I 

COCTEAU MINS - " Head Over 
Heels"- VICTORIA 

De nuevo GLASGOW (Escocia). 
popular escenario de músicas van 
guardistas. cultas e innovadoras. el 
lugar donde nacieran grupos c,omo 
SIMPLE MINDS- POSITIVE NOISE
U 2- Big COUNTRY, étc. es otra vez 
not icia. al editar sus hijos predilectos 
COTEAU TWINS, su primera obra en 
Espaí'la . 

" Locamente enamorado", es un 
álbum donde ELlZABETH, es capaz de 
crear y crea una etmósfera densa. 
pero no fría y acercarte a paisajes 
húmedos y bronceados, si bien HEAD 
OVER HEELS no supera a su primera 
obra maestra " GAR LANDS ". es 
seguro que en él descubrimos una 
fa ceta semi-románt ica con secuen 
cias vocales repet itivas y una instru 
mentación más simple y lejana 

SUGAR HICCUP. es el temn más 
bello que he escuchado en este aí'lo. 

JOHNNY THUNDERS- l.M.A .F, 
REVISITED- MINS 

Leyenda. historia, trad ición. rock sin 
colores. sin tapujos ni ingredientes, 
JOHNNY Thunders vino a España y su 
visita ha resultado h istórica . 

Como testimonio sonoro de su 
estancia ya puedes disfrutar aquí de 
un L.P. antológico. grabado en abril del 
77, pero remezclado en febrero del 
corriente, su t(tulo es L.AM.F. siglas 
que corresponden a la frase "Like A 
Mother Fucker " del argot barriobajero 
neoyorquino. y te puedo asegurar que 
es un testimonio sonoro con I que 
puedes quedar como un hombre ante 
tus pequeí'los cuando en el futuro 

escuchen por casua lidad se disco 
que. lleno de polvo, dormirá en cual
qu ier rincón de tu estanterfa favor ita. 

Guitarras a la vieja usanza ... (asti llas 
de THE NEW YORK DOLL). rock vigo
roso y radiante, nada nuevo ... pero 
eterno. 

THEATRE OF HATE- Revoluti6n
MINS 

Uno de los talentos más br illantes 
de la nueva música británica, es KIRK 
BRANDON. Desde hace 15 aflos que 
fundase su primer grupo. THE PACK, 
hasta nuestras fechas. su andadura 
ha sido una constante sucesión de tra
ba jos. con músicos y grupos cuyos 
nombres y componentes entraban y 
sarran con una facilidad pasmosa de 
sus formaciones. 

El disco que ahora nos ocupa. es 
pues el resultado de un buen manojo 
de aflos dedicado a este único fin. la 
exploración de la música en el con
cepto más amplio . 

Tras disolver "EL TEATR O DEL 
ODIO", Kirk Brandon fU'1da otro 
grupo, también de fugaz superviven 
cia, SPEAK OF DESTINY (La Lanza del 
destino), que tras grabar un L.P. y un 
Max! para Epic. se disuelve para for
mar otro grupo de dudosa identidad 
llamado EL SENADO. que le dará una 
más moderna dinámica a la música de 
KIRK 

El L.P. REVOLUTION. es una espe
rada recopilación de los primeros sin 
gles de THEATRE OF HATE. piezas 
claves como " LEGION". sU primer 
single. REBEL WITHOUT A BRAIN. 
que fue producido por Mick Jones de 
THE CLASH . MERO-DO YOU 
BELlEVE IN WEST WORLD, etc, todos 
ellos imprescindibles para conocer a 
fondo la movida neorromántica. 

IQue lo disfrutesl... De nada. 

• 
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-----Mary Carmen Sánchez 

HOMBRES, LUGARES Y 
COSAS DE LA MANCHA 
Apuntes para un estudio médico
topográfico de la comarca. 

Ra/ael Mazuecos. 

Fundación Mazuecos. Libro LI/I 

Imp. Viuda de Moisés Mata, S.A ., 
Alcázar de San Juan. 1984. 

40 páginas. 

Las palabras de otro alcazareño, 
Teodoro Cruz Rodríguez, Catedrático 
de Lengua y Literatura del Instituto de 
Gran- da , sirven como presentación 
de la obra y la dedicación a su tierra de 
Rafael Mazuecos: " Tus escritos , 
muchos, muchísimos, dispersos o 
recog idos en ese " baul de los recuer 
dos" , que son los cincuenta y dos fas 
cículos de "Hombres, lugares y cosas 
de la Mancha " , son auténticas " cartas 
de amor" a tu ciudad, a la que pode
mos asegurar que nadie, absoluta 

. mente nadie, se ha enterado durante 
tantas horas, ha puesto en élla tantos 
desvelos, ha sacrificado tantas cosas 
materiales y afectos espirituales, para 
que quede constancía a la posteridad 
de lo que élla fué ... " " Yen el intercam
bio de afectos, yo me atrevo a decir 
que más que " hijo predilecto" de Alcá
zar, es Alcázar " madre predilecta " 
tuya, que a la hora de sopesarlos, élla 
sale ganando". 

El presente fascículo es un recuento 
emotivo de historias alcazareñas. Hay 
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un cierto aire de añoranza salpicando 
las páginas en los recuerdos a perso
nas desaparecidas y en las fotografías 
de la primera mitad de siglocon perso 
nas, calles y rincones del Alcázar ant i
güo. 

Una reproducción de un prospecto 
teatral da fe de la afición por el teatro 
que exisitía en la localidad en los pri 
meros años de nuestro siglo (1909). 

Sencillas anécdotas, " Sucedidos" , 
"coplillas" y cartas completan la 
panorámica alcazareña de Rafael 
Mazuecos. 

CUENTOS TRADICIONA
LES RECOPILADOS EN LA 
PROVINCIA DE CIUDAD 
REAL 

Julio Camarena Laucirica . Instituto 
de Estudios Manchegos. Comagraf. 
Ciudad Real 1984, 361 páginas. 

" Cuentos tradicionales" es un libro 
importante, fruto de una recopilación 
minuciosa y de una paciente labor 
investigadora de su joven autor, que, 
durante el período comprendido entre 
agosto del 80 a septiembre del 83, 
visitó 51 núcleos urbanos de pobla 
ción, de los partidos de Alcázar de San 
Juan, Almadén, Almagro, Almodóvar, 
Ciudad Real, Da imiel, Manzanares, 
Piedrabuena e Infantes. 

El libro nace con un objetivo funda 
mental de revitalizar una parcela lite
raria , el Cuento, ya que, como queda 
indicado en la introducción, "carece 
de justificación el escaso prestig io 
social de Que goza " . Otro dato impor
tante que ~· I autor pone de manifiesto 
es el carácter universal del cuento. 
Así, se continúa indicando en la Intro
ducción que estos relatos no por reco 
gidos en la provincia, puede deci rse 
que sean de Ciudad Real. podían 

haberse recog ido en otras zonas de 
España e incluso fuera de ella . 

De los 142 cuentos recogidos en el 
volumen, 40 pertenecen a los llama 
dos cuentos de animales y el resto 
están comprendidos bajo el titulo 
general de Cuentos Maravillosos. De 
maravillosas se pueden catalogar 
estas pequeñas narraciones, que no 
por conocidas dejan de perder el 
encanto de la tradición y la frescura de 
la transmisión oral : 

" Pues e::'lo era una mujer Que ten ia 
dos hijas muy feas, pero eran muy pre
sumidas. Y tenían un vecino que el 
pobre estaba viudo y tenía también 
una niña; y siempre que se iba el hom
bre por ah!. la niña se iba en casa de 
esa vecina : y la pe inaba, la lavaba y le 
daba pan y miel. Y venía su padre por 
la tarde y decía: 

Padre 
cásate con esa mUJer, 
que me peina y me lava 
y me da pa n y miel " . 

El est ilo, directo y claro, pone de 
manif iesto el ca rácter popular de sus 
narraciones a los que el autor cita al 
érmino de cada cuento junto a la 

edad, profesión y lugar y fecha de 
recopilación. En conclusión el libro de 
Camarena, con prólogo de Maxime 
Cheva lier, de la Universidad de Bur
deos, supone una importante aporta 
ción al mundo de la cultura que 
esperamos sea completado con la 
publicación, ya anunciada, de un 
segundo volumen de cuentos. 

ALFONSO X 
ALFONSO X. Toledo 84. Ministerio 

de Cultura. Direcc ión General de 
Bellas Artes y Arch ivos. S. Soto. 
Torre jón de Ardoz. 
, 98 páginas. 

Con motivo de cumplirse el VII cen 
tenario de la muerte de A lfonso X el 
Sabio, la Dirección General de Bellas 
Artes y Arch ivos, ha ~ncado a la luz 
este esmerado libro, con ilustraciones 
de la época, en el que se hace un 
ampl io repaso de los aconteceres 
polít icos y los rasgos económicos, cul
tu rales, art ísticos y científ icos durante 
el re inado del rey Sabio. 

La obra está estructurada en ocho 
capítulos claramente del imitados: 

" La polít ica exterior en la época de 
Alfonso X: el " fecho del Imperio", por 
Carlos Estepa Diez; " Economía y 
sociedad en Cast illa en la época de 
Alfonso X" , por Javier Faci; " Cristia:
nos, moros y judios en la época de 
Alfonso X", por José Manuel Pérez
Prendes; "Alfonso X el Sabio y la Mes
ta ", por Julio Valdeón Baruque; "Al 
fonso X y el arte de su t iempo", por M i· 
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guel A. Castillo: " La ciencia española 
en la época de Alfonso el Sabio", por 
Julio Samsó; " Alfonso X y la música 
de su época", por Juan José Rey. 

" Alfonso X" es un trabajo serio y 

riguroso, avalado por una bibliograffa 
completa basada en textos de investi 
gadores prestigiosos como Balleste 
ros, Angulo lñiguez, Lambert, E .. 
Pavón M aldonado y un largo etcétera . 

Partiendo de las pretensiones del 
rey Sabio al trono de Sacro Romano 
Imperio, " basadas en la relación 
dinástica existente con la última gran 
familia reinante. los Hohanstaufen de 
la alemana Suabia", y las connotacio
nes que el " fecho del Imperio " trajo 
consigo para la política interna y 
externa de España. el libro sigue anali 
zando el carácter feudal ista de la 
sociedad castellana del siglo XIII , en la 
que con predominio todavía del sector 
primar io: agricultura y ganadería, se 
da paso sin embargo al incremento de 
las " ciudades. el artesanado y el 
comercio". fenómenos todos que 
repercuten en la estructuración de los 
estamentos sociales de la época . 

La importancia decisiva de la atalla 
de las Navas de Tolosa (1212), como 
preponderancia de la España cristiana 
sobre la islám ica y las posteriores 
relac iones entre moros, crist ianos y 
judíos, con manif iestos privi legios de 
los últimos sobre los primeros, el 

Decreto en la concepción de Alfonso X 
y un amplio análisis del "Libro del 
Fuero de las Leyes" o "Código de las 
Siete Part idas", las relaciones del rey 
Sabio con la Mesta, "convertida en 
una de las instituciones fundamenta 
les de la vida económica y social de la 
Corona de Castilla", la implantación 
definitiva del gótico" en ciudades 
como Burgos, Toledo y León y la 
importancia del mudéjar en Anda lu 
da, Toledo y puntos del centro de 
España. y finalmente, el panorama 
científico en la Corona de Aragón y en 
la de Castilla. y el musical en sus face 
tas folklór icas. eclesiástica, palaciega 
y teórica. completan el recorr ido de la 
época alfonsí 

El libro, homenaje a una figura de 
nuestra cu ltura como fue A lfonso X, 
saría ya importante por este hecho, 
pero además su valor objet ivo le hace 
recomendable para los estudiosos de 
la época. Añade también catálogo de 
los objetos y docu mentos que han 
f igurado en la EJ<posiclón que. con 
motivo del centenario, ha estado ubi
cada en el Museo de Santa Cruz de 
Toledo. 

BIBLIOTECA DE AUTORE MANCH s 

SUSCRIBASE A LA COLECCION 
POR 1.000 PESETAS 12 VOLUMENES 

POESIA, TEATRO, CUENTOS, NO.VELA, ENSAYO, 
INVESTIGACI N 

CONOZCA A OS AUTORES DE LA MANCHA 
....... SUSCRIBASE EN EL AREA DE CULTURA 

DIPUTACION PROVINCIAL 
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Jerónimo 
López-Salaz~r 
Pérez 
Historiador 

Nace en Ciudad Real en 1952. 
Cursa estudios de Bachillerato en el 
Instituto de Ensel'lanza Media " Maes
tro Juan de Avila" . Licenciado en His
toria por la Universidad Complutense 
en 1975, obtiene una beca del Insti 
tuto de Historia "Jerónimo Zurita" 
durante los al'los 1976 y 1977. Desde 
el curso 1977- 78 al 1981 - 82, ha 
sido profesor del departamento de 
Historia Moderna de la Universidad 
Complutense. En 1980 se doctora en 
Historia Moderna por la Universidad 
Complutense con I.a tesis "Estructuras 
agrarias y sociedad rural en La Man
cha (siglo XVI y XVII)" dirigida por el 
doctor Juan Ignacio Gutiérrez-Nieto. 

Actualmente es profesor titular de 
Historia Moderna, Universal y de 
España en la Facultad de Geografía e 
Historia de la citada Universidad. Doc
tor vinculado al Instituto de Historia 
Jerónimo Zurita del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas y miem
bro del Instituto de Estudios Man
chegos en el que ingresa el6 de marzo 
de 1981 . 

Una marcada vocación histórica le 
lleva al campode la investigación en el 
que cuenta con importantes trabajos 
sobre la provincia de Ciudad Real y 
sobre la región castellano
manchega. 

PUBLICACIONES 

"La Mancha según el Censo del 
Conde de Aranda (1768-1769)", 
Cuadernos de Estudios Manchegos, 
n2 5, págs. 101-202. En este trabajo, 
basado en fuentes del Archivo Histó
rico Nac:onal y de la Biblioteca de la 
Real Academia de la Historia se estu 
dian los datos, correspondientes a 
nuestra región, del primer censo de 
población espal'lol. 

"Evolución demográfica de La Man
cha en el siglo XVIII", Hispania, Con
sejo Superior de Investigaciones 
Cientlficas, nI! 133, 1976, págs. 233-
299. Este artículo, resumen de la 
Memoria de Licenciatura del autor, 
constituye una completa visión de la 
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pOblación manchega en la época de la 
Ilustración. Las fuentes empleadas 
para su elaboración fueron los regis
tros parroquiales de once parroquias 
manchegas, los censos de 1768 y 
1787, el vecindario de 1712, el Catas
tro del Marqués de la Ensenada y los 
libros de "Acuerdos" de los Ayunta
mientos de Ciudad Real y Almodóvar 
del Campo. 

"La población manchega en los 
siglos XVI y XV"", Revista Internacio
nal de Sociología, Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas, primera 
parte en el número 37 (1981), págs. 
7-31 y segunda parte, nI! 38, (1981), 
págs. 193-231 . En este trabajo el 
autor ha recogido las cifras de más de 
treinta localidades de los antigüos 
partidos manChegos de Ciudad Real, 
Almagro-Almodóvar, Campo de San 
Juan, Alcaraz y su tierra , Ouintanarde 
la Orden, Ocal'la, Campo de Montiel y 
Común de Uclés, conservados en el 
Archivo General de Simancas (Valla 
dolid). en el archivo Histórico Nacio
nal. con los cuales y con los registros 
parroquiales de varias localidades · 
manchegas, traza un esquema de la 
evolución demográfica de La Mancha 
occidental en la época de los Austrias. 
Con dicho aparato estadístico esta
blece los ritmos de crecimiento del 
siglo XVI. y los diversos comporta
mientos demográficos de nuestras 
villas en el siglo XVII, analizando las 
causas de las disminucionesde pobla
ción que se observan en muchas loca
lidades. 

" Una empresa agraria capitalista en 
la Castilla del siglo XVII: La hacienda 
de don Gonzalo Muñoz Treviño de 
Loaisa", Hispania, Centro Superior de 
Investigaciones Científicas, nI! 148, 
1981 , págs. 355-404. En este artí
culo basado en fuentes notariales y 
judiciales, se estudia la empresa 
agrícola-ganadera de un caballero de 
Ciudad Real que llegó a tener 37 .000 
cabezas de ganado lanar, más de 
medio centenar de reses vacunas y 83 
pares de labor. La figura de este perso
naje contrasta fuertemente con la 
imagen de' noble ocioso que ha lle
gado hasta nosotros. Sus actividades 
especulativas-vendra trigo en Sevilla 
y otros puntos de Andalucía y tomaba 
en arrendamiento numerosas fincas 
para después subarrendarlas -y un 
espíritu puritano -apenas gastó en 

nada que no fuera a reportar un 
beneficio-, hacen que le podamos 
equiparar a los más dignos represen 
tantes de la burgesía agraria inglesa 
del siglo XVII . 

"Estructura socioprofesional de 
Ciudad Real en la segunda mitad del 
siglo XVI" 20.000 Kms2, Revista de la 
Diputación Provincial. nI! 11-12, 
págs. 51-92 . Como su título indica, el 
autor estudia en este trabajo las dis
tintas profesiones que se ejercían en 
Ciudad Real en el siglo de Oro. Frente 
a lo que sucedería después, esta ciu 
dad tenía un marcado carácter 
semi urbano, según se desprende de 
los padrones aportados por el autor 
que se conservan en el Archivo Gene
ral de Simancas. 

" La producción cereallstica en el 
Arzobispado de Toledo. 1463-1699". 
Cuadernos de Historia Moderna y 
Contemporánea , n2 11 , 1981 , págs. 
21-101 . En colaboración con el Dr. 
Manuel Martín Galán, López-Salazar 
tomando los diezmos de 24 arcipres
tazgos de Toledo, analiza los momen
tos de esplendor y decadencia de la 
agricultura castellana. 

"Un importante conflicto entre la 
Corona y los ganaderos mesteños: la 
medición del Valle de Alcudia de 
1590", Estudios Geográficos. Centro 
Superior de Investigaciones Científi 
cas, nº 172-173, 1983, págs. 395-
434. En este trabajo queda n reflejados 
los principales problemas que, a fina 
les del siglo XVI. exist(an en relación a 
la actividad ganadera . Los hermanos 
de La Mesta traían a invernar sus 
ganados al Valle de Alcudia- en su 
mayoría propiedad de la Corona- y a 
otras dehesas del campo de Calatrava. 

En 1590 tuvo lugar un importante 
pleito entre la Corona de una parte y 
los ganaderos de otra, en el cual 
éstos contaron con el asesoramiento 
jurfdico del famoso tratadista Casti 
llo de Bobadilla. La superficie de las 
distintas dehesas, su calidad, la capa
cidad de pasto por unidad de superfi
cie, así como las argumentaciones 
jurídicas presentadas por una y otra 
parte, constituyen los asuntos de que 
se tratan en este trabajo. 

Pr6ximamente aparecerá , publi
cado por el Instituto de Estudios Man
chegos , un libro en el que 
López-Salazar tiene grandes espe
ranzas, que se titulará 

"Estructuras Agrarias" y será publi
cado por el Instituto de Estudios Man
chegos. El libro es fruto de cinco al'los 
de investigación en el Archivo Histó
rico Nacional. Archivo General de 
Simancas, Archivo del Palacio Real de 
Madrid, Archivos Históricos Provin 
ciales de Albacete, Ciudad Real y 
Toledo y en otros Archivos parroquia 
les y municipales. • 
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Alternativas 
a la 
Desecación . 
progresiva 
de las Tablas 
de Daimiel 

la Comilión de lal Cortel 
regionalel de Castilla-la Man
cha para el eltudio de las Tablal 
de Daimiel ha elaborado el mapa 
que le adjunta lobre lal "zonal 
húmedas de la Mancha". que 
viene a completar la información 
que ofrecla nueltra revilta en IU 

número 3 . En él le elpecifican 101 
núcleol muy contaminadol y 101 
municipiol que cuentan con fil
trol verdel en funcionamiento y 
próximola funcionar. adem6a de 
una clara diltinción entre lal 
zonal desecadas y lal húmedal . 

Por otro lado. la Comilión 
entiende. tral lal reunionel man
tenidal con el Patronato de lal 
Tablal. la Comilarfa de Agual del 
Guadiana. la Confederación 
HidrogrMica y la dirección del 
Parque Nacional. que "el pro
blema le agrava debido a la mala 
calidad de lal agual y la falta de 
caudal dado que laslluvial no han 
lido de mucha incidencia" . lal 
Tablal de Daimiel se encuentran 
cali secal en IU totalidad. como 
hemol venido informando. y IU 

fauna y flora le hallan altamente 
amenazadal. 

"El punto álgido de la 
contaminación-dice el informe 
de la Comilión- lo da el rfo Amar
guillo lobre todo a la altura de 
Alcázar de San Juan donde le 
concentran 101 vertidol de Camu
l'Ias. Herencia. Madridejol y Con
luegra" . Elte eltado altamente 
contaminante le elpera relolver 
con "la puesta en funcionamiento 
de una depuradora convencional 
en Alcázar. que está en periodo 
de tramitación". según informa la 
citada Comilión . 

la conltrucción definitiva de la 
prela de Puente Navarro. prevista 
para f inales de al'lo. a pelar de la 
controverlia existente al res
pecto. podrla paliar también élte. 
que comienza a ser el m6a espec
tacular impacto ecológico de la 
zona . • 

ALMADEN: 
Necesidad de 
industrias 
complementarias 

U. nece.idld de in.teler en Alme 
d'n y .u comerce indu.trie. comple
menterie. o eUJlillere. relecioned .. 
con el mercurio y .u utílizeci6n 
indu.trill fue unl de 1 .. conclu.io
ne. comunicede. e II pren.e por el 
vicepre.idente de le comi.i6n de 
Indu.trie y Energll del Senedo, Fren
ci.co Ferrer Giran' • . tr .. le vi.ita 
giredl a 1 .. in.tllecione. minere. 
por un nutrido grupo de .. nedore. 
de 1.. Comi.ione. de Indu.tril y 
Agriculturl de le C'mera Alte . 

Franci.co Ferrer .. egur6 que con 
el Plln da Reconver.i6n dele. Min .. 
de Almld'n hlbll eumentldo le pro
ductividad en 1.. in.tallcion .. , 
habi'ndo.e producido unl reduc
ci6n en .u plentille y unl importante 
renovaci6n tecnol6gica. rembi'n 
indic6 que lo. excedente. Ilborele. 
eateban . iendo ab.orbido. por le 
pue.ta en marcha del proyecto de 
aprovachamiento agrlcola de la 
Oehe.a de Caatil.er ... 

Por .u parte. el pre.idente de le 
Comi.i6n de Agricultura del Senado, 
Santiago Bujllence. que acampa
liaba al anterior en l. expo.ición, .e 
refiri6 al plan de aprovechamiento 
agrlcola como una " tar .. pleu.lble" 
y enumeró 1 .. reeliucione. efectua 
d .. h •• tl el momento. entre 1 .. que 
cabe de.tacer . por .u actualidad . la 
finalizac i6n de lo. trebajo. p.re la 
creación del matadero da ganado. 

ACLARACION 

En nuestro anterior número, 
en el articulo t itulado " El Museo 
Municipal Elisa Cendrero", se 
comentaba en una de sus lineas, 
que la casa de la familia 
Medrano-Cendrero, en el 
momento de su donación al 
Excmo. Ayuntamiento; ',odo se 
encontraba en mal estado y 
muchas cosas amontonadas por 
el suelo" cuando en realidad era 
todo lo contrario, pues todo el 
edificio y sus bienes, se hallaban 
en perfecto estado de conserva
ción, como asl lo donaron las 
herederas de la Excma. Sra_ 
Doria Elisa Cendrero y de Arias. 

El error en su origen, se refe
rla a una limpieza yacondiciona
miento del edificio para Museo, 
situación lógica a su cambio de 
función. 

El error en este párrafo con
creto, se debe atribuir a la fuente 
de información y no a la pluma 
de la autora del articulo. 

José González Ortiz 
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Participa, crea 
tu cultura 

MANCHA 
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CAJA RU AL 
PROVI CIAL 

DE 
CIUDAD EA 

Nuestra CAJA RURAL, el meior 
fruto de nuestra tierra, mantiene 
viva su voluntad de ser, de hacer y 
de estar, en todo aquello que re
dunda en BENEFICIO DE NUESTROS 
PUEBLOS. 

Esta es nuestra razón y nuestro 
estilo por lo nuestro, porque SO
MOS DE CIUDAD REAL Y AMAMOS 
A CIUDAD REAL. 

¡CAJA RURAL! ••• LO NUESTRO 
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